
YULIA BONILLA

WWW.RAZON.COM.MX VIERNES 20 DE SEPTIEMBRE DE 2024  |  NUEVA ÉPOCA  |  AÑO 16  |  NÚMERO 4755 PRECIO  $10.00

ANTES YA PASÓ LA DEL PJ Y LA DE PUEBLOS INDÍGENAS

Avanza tercera  
reforma: diputados 

trasladan tutela 
de GN a la Sedena

Ve declaración de  
guerra Hezbolá  
con dobles estallidos

Maru Campos tiende 
puentes para ayudar 
en relación bilateral  

EN SIMULACRO 19-S  
FALLAN MENSAJES SMS  

DE ALERTA EN CELULARES

PIDE FISCALÍA DE EU CADENA 
PERPETUA PARA GARCÍA LUNA  
pág.  10

Se disparan en Tabasco 8 delitos 
de alto impacto en siete meses 
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dos con 2023; narcomenudeo, 710%,  
secuestro, 214%; robos, 72%... 

EN MORELOS abandonan 11 cuerpos; 
en el país los ilícitos más denunciados, 
fraude, asalto y extorsión. págs. 11 y 18

EN EJERCICIO aún ronda fantasma del miedo por 
sismos del 85 y 2017; cuerpos de auxilio muestran capa-
cidad de respuesta; autoridad revisará por qué no llegó 
notificación a todos los dispositivos.  págs. 14, 15 y 19

LÓPEZ OBRADOR CULPA A EU DE LA OLA DE  
VIOLENCIA EN SINALOA Y DESATA CONTROVERSIA 
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Un sensible problema con el peor diagnóstico  pág. 2
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VALERIA VILLA
El elefante en la sala  pág. 33

AFIRMA que no había esa violencia hasta el “secuestro” de El Mayo;  opo-
sición ve ridículo el dicho; cuestiona por qué aquí no se detiene a capos.

CLAUDIA  critica que no expliquen por qué liberaron a uno para detener a 
otro; en operativo cae El Piyi, operador de Los Chapitos y 6 más. págs. 4, 6 y 17
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Municipal de Mazatlán11

Artículos de la  
Constitución modifica  
la reforma12
Mil elementos  
tiene la Guardia Nacional
en el país130

Con 362 votos a favor y 133 en con-
tra avalan la enmienda; institución 
policial pasa a fuerza de seguridad 
integrada por personal militar;  
le dan facultad de indagar delitos 

En encendido debate oposición 
acusa “militarización” ; señala 
incongruencia y desmemoria; 4T 
defiende que refuerza la coordina-
ción; va al Senado  pág. 3
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KEN Salazar, embajador de EU, y Maru 
Campos, gobernadora de Chihuahua, ayer. 
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HOMICIDIO

FEMINICIDIO

SECUESTRO

EXTORSIÓN

+187%

+50%

+214%

+88%

Alza en %, cifras en carpetas de enero a julio
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El Presidente ha pasado de asegurar que la 
violencia en Sinaloa ha sido sobredimen-

sionada y cargada de sensacionalismo, que 
además buscan perjudicarlo y que las cosas es-
tán peor en Guanajuato. La última referencia, 
termina por ser un diagnóstico, aseguró que es 
corresponsabilidad de EU.

UN SENSIBLE PROBLEMA 
CON EL PEOR DIAGNÓSTICO

No se ha presentado un análisis preciso de lo que está pasan-
do en donde pareciera que el gobernador empieza a ser entre 
figura decorativa y parte del problema. Sigue sin saberse cómo 
mataron a Melesio Cuén, político enfrentado abiertamente con 
Rocha Moya, El Mayo sugiere en su multicitada carta que estaba 
en el mismo lugar en donde había sido “secuestrado”.

La Presidenta electa se sumó a lo que dijo el Presidente sobre el 
papel de EU, lo que hace suponer que tiene un diagnóstico similar.

Es evidente que parte del asunto y problema tiene que ver 
con EU. El presidente Biden hizo un reconocimiento pocos días 
después de la “llegada” de El Mayo Zambada a su país. 

Esto es una de las evidencias de que su Gobierno tuvo que 
ver, a pesar de que el embajador Salazar diga que su país no 
metió un quinto en la operación, lo que a estas alturas queda 
claro es que fue un secuestro en busca de un intercambio para lo 
cual las agencias estadounidenses jugaron un papel fundamen-
tal en la operación.

No reconocen abiertamente su participación porque, por un 
lado, dejarían en plena evidencia pública al Gobierno mexicano 
y por otra, porque sería asumir una muy alta dosis de cinismo e 
intervencionismo.

La queja mexicana tiene su razón de ser. Sin embargo, es-
tamos ante un nuevo pasaje de una relación bilateral que está 
marcada en temas de seguridad bajo el signo de la desconfian-
za. El Presidente mexicano ha venido lanzando culpas por do-
quier, pero no ha hecho referencia alguna a cómo se ha venido 
deteriorando la relación bilateral en términos de cooperación, 
área sensible y sustantiva, la cual se inserta en terrenos de la 
seguridad nacional.

López Obrador ha tenido diversos desplantes que han sido 
motivo de crítica en EU, el más significativo fue el saludo y 

“comprensión” a peticiones que la mamá de El Chapo le planteó, 
a diferencia de las muchas solicitudes de colectivos de madres 
buscadoras para que las recibiera.

Sinaloa conjunta buena parte de todos nuestros males. Sus 
habitantes, a diferencia de otros estados, han aprendido a vivir 
una realidad que, por lo general, le es colateral. Saben hasta 
dónde meterse y saben muy bien cómo es su entorno. Es una 
historia de décadas en las que la delincuencia organizada en-
tiende bien la importancia de la convivencia y cumplir una fun-
ción paradójicamente social en muchas comunidades, no es un 
mundo de blancos o negros, existen muchos matices en Sinaloa 
y, particularmente, en Culiacán.

El secuestro de El Mayo tarde que temprano tendría sus 
consecuencias. Si en los primeros días posteriores no pasó nada 
fue porque muy probablemente la sorpresa era colectiva. Sin 
embargo, había evidencias de que tarde que temprano vendrían 
reacciones de toda índole, porque el cártel necesita una dirigen-
cia fortalecida y porque entre los seguidores de Zambada se fue 
tomando conciencia de los hechos y se empezó a buscar la ven-
ganza, en medio de la lucha por el poder.

Una lectura básica de la forma en que se habían venido dando 
los acontecimientos preveía lo que hoy se vive en Sinaloa. Ha-
blar de que las cosas se calmarán “cuando se pongan de acuerdo 
los grupos delictivos” a lo que lleva es a la evidencia de cómo el 
Estado rehúye sus responsabilidades y obligaciones inmediatas.

Seguimos ante un sensible y grave problema con el peor de 
los diagnósticos.

RESQUICIOS.
“Un fragmento de 5 cm es todo lo que tiene México de los res-

tos de Catarino Erasmo Garza Rodríguez, líder antiporfirista 
asesinado hace más de un siglo en Panamá…, la búsqueda 
duró tres años y recibió trato preferencial y no arrojó más 
fragmentos de Catarino… el costo fue superior a 9.5 millones 
de pesos”. (Animal Político).
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cosas se calmarán 
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y obligaciones in-
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y grave problema 
con el peor de los 

diagnósticos

¡Fuera Rocha, fuera Rocha! 
Una fuerte expresión de rechazo a la gestión del gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, se 
dio ayer en el Congreso de esa entidad, nos cuentan. Y es que hasta ese lugar llegaron decenas de 
estudiantes que al unísono exigieron: “¡Fuera Rocha, fuera Rocha, fuera Rocha!”, y denunciaron el 
intento de la administración del morenista de dar un golpe a la autonomía de la Universidad Autó-
noma de Sinaloa con la imposición de una nueva ley orgánica. El rector Robespierre Lizárraga, 
nos comentan, acusó que la reforma es una venganza por “la resistencia que ha presentado la casa 
de estudios ante los embates del poder estatal”. Lo que no ha dejado de sorprender, nos dicen, es 
que Rocha y sus legisladores afines dediquen más esfuerzos a golpear a la institución de educación 
superior que en tratar de atender la ola de violencia que ya cumplió 11 días en la entidad, y que fue 
provocada por un diferendo entre facciones del Cártel de Sinaloa. Uf.

Rogelio se queda: Claudia  
Y fue la Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, quien ayer dio vuelta a la página de las especu-
laciones que venían creciendo en torno al secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, y 
una supuesta eventual salida anticipada del gabinete. Y es que en la víspera surgieron versiones 
que daban cuenta de un presunto alejamiento del refrendado funcionario en torno a las tareas 
de transición que se llevan a cabo de cara al inicio de la gestión de Sheinbaum Pardo y de una su-
puesta inconformidad sobre decisiones que se han venido tomando relacionadas con el armado 
del equipo hacendario de cara al inminente inicio de gestión. —Sobre la salida del secretario de 
Hacienda, algunas columnas lo mencionan— le preguntaron ayer a la futura mandataria. —No, 
no—, respondió mientras negaba con la cabeza y antes de completar con un “Rogelio se queda”.

Ni responde pend…  ni da resultados  
Y hablando de temas de inseguridad resulta que en Tabasco, el gobierno de Carlos Manuel Me-
rino se acerca a su conclusión con indicadores delictivos al alza. De acuerdo con las cifras del 
Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, al menos 8 delitos presentan 
repuntes: los homicidios, por ejemplo, crecen 187% de enero a julio, respecto al mismo lapso del 
año pasado; los secuestros se elevan a más del doble y no se quedan atrás ilícitos que también 
vienen al alza como narcomenudeo, secuestro, extorsión y robo a negocio. Nos hacen ver que 
particularmente el caso del robo a negocio, la agresión más repetida durante la jornada del pasado 
miércoles en Villahermosa, aumentó 72.4 por ciento, al pasar los expedientes de 493 a 850 entre 
un año y otro. Se trata de un pendiente que se heredará a la próxima administración que tendrá 
que remontar preferentemente sin aspavientos como los de contestar a los medios que “no res-
pondo pend…”. 

Designación relevante en C5
Con la novedad de que la futura Jefa de Gobierno, Clara Brugada, nombró a Salvador Guerrero 
como coordinador del Centro de Comando, Control, Cómputo, Comunicaciones y Contacto Ciu-
dadano de la capital. El actual presidente del Consejo Ciudadano para la Seguridad y Justicia de 
la Ciudad de México se encargará a partir del 5 de octubre de gestionar el llamado C5, un espacio 
estratégico para la seguridad, pero también una instalación que genera y proporciona informa-
ción útil para la gobernabilidad cotidiana de la capital. Se trata de una buena decisión de Brugada, 
nos comentan, pues Guerrero hizo del Consejo Ciudadano una institución eficiente en temas de 
seguridad, pero también de apoyo social. La Jefa de Gobierno, al hacer el nombramiento, ha des-
tacado la experiencia y compromiso de Salvador, quien por cierto es colaborador habitual en estas 
páginas. ¡Enhorabuena!

Impactos por la reforma judicial 
Y son funcionarios ligados a los quehaceres de los Poderes Legislativo y Judicial los que le siguen 
buscando la cuadratura al círculo en la instrumentación de la Reforma Judicial. Pero, nos dicen, 
nomás no terminan de encontrarla. Por el contrario: siguen apareciendo temas complejos. Por 
ejemplo, el vacío legal que generará la desaparición de las dos salas que conforman la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación. Y es que ante la evidente falta de certeza jurídica que esto provo-
cará, nos cuentan, se puede dar una andanada de amparos en torno a los asuntos que aguardan 
resolución en aquellas. Y resulta más grave aún que las resoluciones que deban seguir tomando 
sencillamente no tengan validez alguna. Está más que claro, nos comentan, que con la prisa que 
se generó para aprobar la reforma, los legisladores obviaron llevar a cabo los trabajos para tapar 
los hoyos que iban a abrir. Con lo anterior, a muchos se les viene a la mente la famosa expresión de 
Porfirio Muñoz Ledo, quien tras lanzar un recordatorio familiar decía: “¡Qué manera de legislar!”. 

El último clavo
Y en el hundimiento del titanic amarillo nadie salió a dar la cara. Tras el veredicto final del Insti-
tuto Nacional Electoral, que anoche dio por terminado el registro nacional del PRD, luego de me-
ses de zozobra, ninguno de sus dirigentes hizo algún pronunciamiento o dio alguna explicación 
sobre la debacle del partido de izquierda más importante antes de Morena, que en gran medida 
lo fagocitó. Los esfuerzos de sus dirigentes por permanecer vigentes en la política mexicana, al 
final fueron infructuosos. Aun así, hay quienes señalan que en realidad, desde hace meses, ya no 
se sabe nada de sus líderes y miembros, que hasta antes del 2 de junio estaban muy activos, como 
el representante ante el INE, Ángel Ávila, o la secretaria general, Adriana Díaz, y de Los Chuchos 
ya ni hablar. Sin embargo, quienes conocieron los manejos en ese partido esperan un reacomodo 
y resurgimiento de sus fuerzas internas, como se ha dicho, a partir de registros estatales que le 
quedan. Ése es el capital que le queda y que ofrecerá a otras fuerzas políticas. Pendientes.
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Jorge Romero se 
registra por el PAN
ELEXCOORDINADOR de diputados federales del 
blanquiazul formalizó su registro para buscar la diri-
gencia nacional del blanquiazul, tras haber alcanza-
do las 30 mil firmas necesarias. Se espera que hoy 
haga lo propio su contrincante, Adriana Dávila.

México

Es la 3.a reforma constitucional avalada 

4T aprueba en  
San Lázaro pase  

de la Guardia  
Nacional a Sedena 

| Por Yulia Bonilla 
yulia.bonilla@razon.com.mx 

Por encima de los intentos de la 
oposición para frenar el pro-
yecto que consideró militarista 
para el país y violatorio de tra-
tados internacionales, el bloque 

de la Cuarta Transformación en la Cáma-
ra de Diputados aprobó en lo general la 
tercera de las 20 reformas presidenciales 
constitucionales, con la que la tutela de la 
Guardia Nacional (GN) se traslada a la Se-
cretaría de la Defensa Nacional (Sedena). 

Tras ocho horas de un ríspido debate, 
esta reforma recibió 362 votos a favor 
–tres más que en la reforma judicial– y 
133 en contra, para luego ser enviada al 
Senado, donde seguirá el trámite corres-
pondiente para el que Morena y aliados 
también tienen los votos con los cuales 
sacarla adelante. 

El proyecto supone cambios a 12 artícu-
los (13, 16, 21, 32, 55, 73, 76, 78, 82, 89, 123 y 
129) de la Constitución Política, con el que 
la Guardia deja de ser considerada una ins-
titución policial de carácter civil y pasa a 
ser denominada “fuerza de seguridad pú-
blica, profesional, de carácter permanente 
e integrada por personal de origen militar 
con formación policial”, dependiente de la 
Sedena, en apego a la Estrategia Nacional 
de Seguridad Pública, y le concederá la fa-
cultad para investigar delitos. 

El coordinador del PRI, Rubén Moreira, 
advirtió que con esto se abre la posibilidad 
de que militares entren a los hogares sin 
necesidad del Ministerio Público. 

“Tampoco van a necesitar al Ministerio 
Público para entrar a la casa de ninguno, 
que va a ser el Ejército. Dentro del Ejército 
hay voces que no están de acuerdo, por-
que el prestigio del Ejército no basta para 
tener seguridad, pero también el prestigio 
del Ejército se puede acabar”, comentó. 

La persona que asumirá la Comandan-
cia de la GN, que deberá ostentar el grado 
de General de División de la misma insti-
tución, será designada por la Presidencia 
con base en la propuesta que le haga la 
persona a cargo de la Sedena, pero en tan-
to no emane de dicha institución, la asig-
nación recaerá en un general de División 
del Ejército, “capacitado” en materia de 
seguridad pública. 

El legislador panista Héctor Saúl Té-
llez recordó que cuando se aprobó la 
Ley de Seguridad Interior en el 2017, su 
bancada y Morena se opusieron al plan 
y presentaron una acción de inconstitu-
cionalidad junto al PRD y MC; luego re-
prochó que en el 2019 la oposición con-
cedió un voto de confianza para crear a 

EN RÍSPIDO debate de 8 ho-
ras, Morena y aliados pasan 12 
cambios a la Carta Magna; la 
oposición acusa que con mo-
dificación, se abre la vía para 
que militares allanen hogares 

la GN como un ente civil y no militar. 
El exsubsecretario de Seguridad y hoy 

diputado por el Partido del Trabajo, Ri-
cardo Mejía Berdeja, defendió la reforma 
al caracterizarla como un blindaje para la 
Guardia, además de que formaliza “una 
realidad que ya existe” para garantizar que 
la institución cuente con una formación, 
disciplina, control y orden incuestionable, 
de forma que no termine de la misma for-
ma, dijo, que la extinta Policía Federal. 

Un primer momento de tensión en el 
pleno se dio cuando el panista Miguel Án-
gel Monraz subió a tribuna arropado por 
sus compañeros, que cargaron carteles 
con las fotografías y publicaciones que 
dan cuenta del rechazo a la militarización 
que años atrás sostenía. 

Esto hizo que morenistas, petistas y 
pevemistas se levantaran de sus curules a 
gritos e insultos contra los opositores e in-
cluso unos se aproximaron al atril para en-

frentarlos, pero un llamado al orden desde 
la Mesa Directiva los devolvió a su lugar. 

Una vez alcanzada la aprobación en lo 
general, el pleno pasó al desahogo de 433 
reservas, para el que se preparó un debate 
de al menos siete horas, lapso dentro del 
cual el morenista Javier Borrego Adame 
instó a la oposición a responder a la pre-
gunta: “¿Quién heredó todo este desma… 
que tenemos todavía ahorita y que el Pre-
sidente de la República, Andrés 
Manuel, ha estado queriendo 
controlar?”. 

La panista Paulina Rubio 
reprodujo declaraciones de 
antaño del Presidente, con las 
que pedía entender que “no es 
con el Ejército como se pueden 
resolver los problemas de inse-
guridad y violencia”. Y luego se 
refirió al bloque de la 4T como 
carentes de sensatez y libertad 

de pensamiento, que hoy se han converti-
do en “lacayos de un hombre cuya incon-
gruencia es más que evidente”. 

Los coordinadores parlamentarios su-
bieron para hacer un llamado al orden, 
que terminó por convertirse en un inter-
cambio pasivo de amagos sobre el nivel 
de enfrentamiento que podría alcanzarse 
en el salón de sesiones si las acusaciones 
y señalamientos continuaban. 

El coordinador de Morena, Ricardo 
Monreal, dijo a la oposición que México 
no merece “debates tan de bajo nivel de 
ofensas” y advirtió que con la mayoría 
calificada que la 4T tiene ahora, no se les 
puede pedir callar si se lanzan agresiones 
contra el Presidente o la Presidenta electa 
Claudia Sheinbaum. 

“Somos mayoría calificada y no nos 
pidan que mantengamos silencio cuando 
se agrede impunemente al Presidente de 
la República, a la Presidenta de México… 
Yo le pido al PAN: hagamos un esfuerzo. 
Tampoco es indispensable; si no lo quie-
ren hacer, vamos a tener que responder 

con la misma furia”, advirtió. 
A esto, el vicecoordinador 

del PAN, Elías Lixa, respondió 
al morenista: “Cuando hay 
ofensa, hay respuesta; por eso 
le digo con la misma firmeza 
que, ante las ofensas, el PAN 
está dispuesto a responder po-
líticamente. Probablemente 
los números hoy sean distin-
tos pero aquí estamos con la 
voluntad intacta”. 

EL PLENO 
rechazó 3 mocio-
nes suspensivas 
de MC, PRI y PAN 
para la votación, 
argumentando 
violación al pro-
cedimiento.

LA GN PIERDE su carácter civil y se 
convierte en un cuerpo policial militar. 

Porque con esta reforma la participación de las 
FA en tareas de seguridad pública deja de ser 
excepcional y complementaria para convertirse 
en permanente”

LORENA PIÑÓN, Diputada del PRI 

PIDEN RECHAZAR  
“MILITARIZACIÓN” 

ASÍ SE VOTÓ 

EXPERTOS en derechos humanos advir-
tieron que la reforma constitucional que 
incorpora a la Guardia Nacional (GN) a la 
Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), 
militariza al país y a la Constitución Política, 
por lo que llamaron a legisladores a no de-
jarla pasar.  

Arcelia Manríquez, del colectivo Segu-
ridad sin Guerra, que agrupa más de 300 
organizaciones civiles, señaló que una GN 
militarizada es una innegable continuidad 
con la estrategia de seguridad fracasada de 
los gobiernos anteriores.  

“Tras 16 años de transitar esa ruta, hoy 
sabemos que ha exacerbado la violencia y, 
además, nos ha llevado a la más grave cri-
sis de derechos humanos que México haya 
conocido. Hoy, la tortura y otras violaciones 
de derechos humanos son herramientas de 
rutina de las autoridades de seguridad, pero 
la militarización no es la via”, señaló.  

También advirtió que la aprobación de 
esta reforma eliminaría las restricciones 
democráticas que la Constitución impone 
sobre el uso de las Fuerzas Armadas en 
funciones ajenas a su competencia.  

“Si se aprueba implicaría una militariza-
ción total y permanente de todo el orden ju-
rídico mexicano (...) eliminando la esperan-
za de contar con una policía civil federal y 
ampliando el fuero militar a los integrantes 
de la Guardia Nacional que cometan delitos 
o violen derechos humanos”, dijo el grupo, 
integrado por más de 300 organizaciones, 
especialistas, defensores y activistas.  

Santiago Aguirre, del Centro Prodh, 
coincidió en que el traspaso de la Guardia 
Nacional a Sedena sería un paso hacia la 
militarización.  

Claudia Arellano

362 
A favor  

133 
En  

contra 

0 
Absten- 
ciones

Reservas pre- 
sentó la oposición

433

DIPUTADOS del PAN protestan desde  
la tribuna, ayer, en San Lázaro.
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Militares han perdi-
do la vida durante los  
enfrentamientos en 

Sinaloa 

2

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
@MXPulsoPolitico

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Dijo en su mañanera que son “secuelas” del operati-
vo del Departamento de Justicia de EU por la captu-
ra de los integrantes del Cártel de Sinaloa —El Mayo 
Zambada y Joaquín Guzmán López— y el asesinato 
del exrector de la UAS, en tanto su sucesora reclamó 
al gobierno estadounidense la “falta de coordinación” 
para detener a Zambada porque “no se puede aceptar 
nunca la falta de colaboración en esos casos” y que 
a dos meses, las autoridades estadounidenses “ni 
siquiera han explicado la liberación de un capo para 
detener a otro”.

DE ESTO Y DE AQUELLO…
Como se anticipó, con reformas a una docena de ar-
tículos de la Constitución, las bancadas de Morena y 
sus aliados en la Cámara de Diputados aprobaron ayer 
en lo general la adscripción de la Guardia Nacional a la 
Secretaría de la Defensa Nacional cuyo personal será 
militar con formación policial y facultad para investi-
gar delitos bajo la conducción del Ministerio Público.
Por más advertencias de la Oficina de Naciones 
Unidas en México, Amnistía Internacional y organi-
zaciones no gubernamentales de que esas reformas 
para el uso de tropas en cualquier tema de seguridad 
será un riesgo de violaciones a los derechos humanos, 
la sobrerrepresentada mayoría gobiernista le dio luz 
verde.
Personal del Consejo de la Judicatura Federal, Ju-
dicial, entre ellos la propia presidenta del mismo y de 
la Suprema Corte, Norma Lucía Piña, se pronuncia-
ron en contra de levantar el paro y reanudar labores el 
próximo lunes y declararon que quienes convocaron 
a mesas de diálogo hoy, no los representan, por lo que 
exigieron que estén presentes los representantes de 
los 32 Circuitos Unidos.
Advirtieron que no permitirán que quienes los 
lideran se burlen de nueva cuenta de ellos “como lo 
hicieron los Yunes y Barreda en el Senado, que habían 
empeñado su palabra en defender al Poder Judicial de 
la Federación y traicionaron al pueblo de México”.
Cada día son más insistentes las versiones en el 
sector bancario acerca de un real o supuesto distan-
ciamiento entre el equipo de la Presidenta electa Clau-
dia Sheinbaum y el ratificado secretario de Hacienda, 
Rogelio Ramírez de la O, que renunciaría luego de 
presentar el Presupuesto 2025 y comparecer ante la 
Cámara de Diputados.

En otra arremetida contra el 
gobierno de Estados Unidos, 

y a 12 días de concluir su manda-
to, el Presidente López Obrador 
lo corresponsabilizó de la guerra 
que Mayos y Chapitos desataron 
en Sinaloa y que tiene aterrados a 
los habitantes de ese estado, de la 
que se deslindó el Ejército y, de he-
cho, la Guardia Nacional, al admitir 
que esos enfrentamientos cesarán 
cuando ambos grupos lo decidan.

CULPA AMLO A EU DE 
VIOLENCIA EN SINALOA

PULSO POLÍTICO

ELEMENTOS de 
la Policía Estatal 
resguardan el 
lugar en donde 
un hombre fue 
ejecutado ayer, en 
Culiacán.

E insiste en atender 
causas de la migración
| Por  Sergio Ramírez
mexico@razon.com.mx

EL PRESIDENTE de la República, An-
drés Manuel López Obrador, aseguró 
que el Gobierno de Estados Unidos no 
ha atendido su propuesta de atender las 
causas de la migración y brindar apoyos 
económicos a los países de América Lati-
na que presentan los mayores índices de 
expulsión de migrantes.

“Hemos estado proponiendo, tanto al 
presidente Trump como al presidente Bi-
den, que se debe de invertir en los países 
con población más pobre y donde hay 
más migración por necesidad; sin em-
bargo, no se ha avanzado en eso porque 
es otra su concepción”, dijo.

Agregó: ”Nosotros tenemos la buena 
experiencia de que atendiendo las cau-
sas se van resolviendo problemas, sobre 
todo los que se originan por fenómenos 
o condiciones económicas y sociales (…) 
Y hemos buscado convencerlos de que 
se eche a andar un plan para el desarro-
llo social en países de Centroamérica, del 
Caribe, de América Latina, y no hemos 
logrado mucho”.

Estableció que la construcción del 
muro fronterizo entre Estados Unidos y 
México no es la solución al fenómeno mi-

gratorio. “Eso, con todo respeto, no es se-
rio, hay que atender las causas”, insistió.

Refirió que México ha hecho una in-
versión para atender las causas de la mi-
gración en el hemisferio, de alrededor de 
200 millones de dólares, “para apoyar a 
quienes por necesidad emigran, y logra-
mos bajar bastante el flujo migratorio 
tanto en el sur como en el norte del país”.

Con base en una lámina con números 
oficiales de EU, que presentó en la confe-
rencia de prensa matutina, López Obra-
dor dio a conocer que en diciembre del 
año pasado se registró un flujo elevado 
de migrantes en la frontera entre México 
y el vecino del norte, de hasta 12 mil en-
cuentros diarios, el cual, para los prime-
ros días de septiembre de este año, es de 
tres mil 350.

Recriminó que sea mucho más dinero 
el que se destina a lo bélico que en apoyar 
a naciones con problemas de migración, 
de desarrollo y bienestar de los pueblos.

“Nosotros hemos destinado a lo mejor 
más que Estados Unidos, tienen además 
un método de entrega de apoyos... es 
muy poco lo que destinan, lo entregan a 
través de las llamadas ONG y ese dinero 
no llega abajo, porque las organizaciones 
también forman estructuras burocráticas 
y ahí se queda el dinero”, señaló.

Pide a Biden no ignorar a México

AMLO culpa a EU de 
violencia en Sinaloa

| Por Sergio Ramírez
mexico@razon.com.mx

El Presidente Andrés Manuel 
López Obrador culpó a Esta-
dos Unidos, al considerar a su 
Gobierno corresponsable de 

la violencia que azota a Sinaloa, donde 
Los Chapitos y Los Mayitos mantienen 
en vilo la paz del estado, con casi dos se-
manas de enfrentamientos armados, por 
el operativo que realizó tras un acuerdo 
con el narcotraficante Joaquín Guzmán 
López para detener a El Mayo Zambada.

El primer mandatario demandó a la ad-
ministración de Joe Biden que no ignore 
a México y aclare cuál fue el acuerdo que 
hizo con Guzmán López, ya que como re-
sultado de ello, dijo, se registra un clima 
de violencia e inestabilidad en Sinaloa, 
lo cual, aseguró, no está fuera de control.

Lamentó la administración que enca-
beza no haya sido informada del acuerdo 
con El Chapito, que derivó en la captura de 
Ismael El Mayo Zambada y en conceder 
beneficios a Ovidio Guzmán, alias El Ra-
tón, hermano de Joaquín Guzmán López, 
ambos hijos de Joaquín El Chapo Guzmán.

“Eso requiere de una explicación, por-
que si ahora estamos enfrentando en Si-
naloa una situación de inestabilidad, de 
confrontación, pues se debe a que toma-
ron esa decisión, y nosotros, pues no es-
tamos de acuerdo en que se ignore a Mé-
xico, porque aquí tenemos el problema.

“Claro, lo estamos enfrentando, lo es-
tamos resolviendo, pero en Sinaloa no 
había la violencia que hay. Ahora, tampo-
co es como se piensa, que está completa-
mente fuera de control; no, estamos ahí”, 
afirmó el mandatario federal.

En su conferencia de prensa matutina 
realizada en Palacio Nacional, expuso 
que se han tomado medidas especiales y 
se ha movilizado a las Fuerzas Armadas 
hacia ese estado.

“Hemos perdido a oficiales que han 
sido asesinados por esta situación es-
pecial, extraordinaria, porque no es 
lo mismo cuando el Estado mexicano 
interviene, a que se dé un asunto com-
pletamente irregular de que alguien es 
secuestrado mediante un acuerdo y se lo 
llevan a Estados Unidos”, recriminó.

El titular del Ejecutivo federal resaltó 
que la Fiscalía General de la República 
(FGR) no ha recibido toda la información 

EL PRESIDENTE exige al 
vecino del norte explicar el 
acuerdo con Joaquín Guzmán 
para la entrega de El Mayo; la 
situación de inestabilidad “es 
por esa decisión”, sostiene 

sobre el acuerdo entre Guzmán López y 
el Gobierno de Estados Unidos, del cual 
México no fue notificado, a pesar de que 
llevaban tiempo en pláticas para alcanzar 
ese convenio.

“Según la Fiscalía, el Departamento 
de Justicia (de EU) llevaba a cabo pláticas 
con uno de los grupos de la delincuencia 
en Sinaloa y tenían acuerdos, incluso 
soltaron o le dieron un estatus distinto a 
uno de los detenidos en Estados Unidos, 
al mismo tiempo que se llevaron a otro 
personaje, y eso requiere de una explica-
ción”, expresó.

Refirió que la detención de El Mayo 
Zambada, trajo consigo violencia, ya que 
ahí perdieron la vida varias personas.

López Obrador aseguró que no le con-
vence la información que ha dado hasta 
ahora el gobierno de Joe Biden, por lo que 
insistió en solicitar detalles del acuerdo.

Se trata de ver, expresó, “si es real-
mente para evitar que haya narcotrá-
fico y que siga entrando fentanilo de 
México, como entra de Canadá direc-
tamente a Estados Unidos, o fue una 
decisión que se toma como siempre, 
para demostrar que se está atendiendo 
el problema del consumo de fentanilo, 
sólo por propaganda”.

Además, denunció que no hay un plan 
en el Gobierno de Estados Unidos para 
atender las causas del elevado consumo 
de drogas en ese país.

EL PASADO 25 de julio, 
Ismael El Mayo Zambada fue 
detenido en Texas, Estados 
Unidos, tras haber sido tras-
ladado desde México contra 
su voluntad.

C R I S I S  I N T E R M I N A B L E
VIOLENCIA EN SINALOA
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4T descarta balaceras con reforma de armas
Estados Unidos respondió: “Nosotros te-
nemos valores, somos muy distintos; la 
verdad es que es una cultura muy distin-
ta a la mexicana de la norteamericana”.

Admitió que hay zonas en las que 
policías municipales, e incluso la Guar-
dia Nacional que ha incursionado, 
carece de la capacidad suficiente para 
contener la violencia y por ello es que 
se expedirán permisos para que la gen-
te se arme. 

| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

MORENA NEGÓ que la iniciativa en-
viada por el Presidente López Obrador 
para modificar la Ley Federal de Armas 
de Fuego y Explosivos, que entre sus 
previsiones tiene como fin conceder 
permisos para que deportistas, perso-
nas dedicadas a la cacería y jornaleros, 
propicie más balaceras, como ocurre en 

Estados Unidos, porque “los mexicanos 
tienen valores y una cultura distinta”. 

El vocero de la bancada guinda en 
la Cámara de Diputados, Arturo Ávila, 
clarificó que la reforma presidencial 
no armará a la población, sino que so-
lamente permitirá contar con una tra-
zabilidad de las armas y tener control 
sobre quienes las poseen. 

Cuestionado sobre si esto no arriesga 
a que se repliquen los tiroteos como en 

SESIÓN del pleno de la Sala Superior del 
Tribunal Electoral, ayer.

El TEPJF 
da revés  
a Morena  
por Jalisco
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

LA SALA Superior del Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación (TE-
PJF) desechó las impugnaciones en con-
tra de las elecciones en Veracruz y Guana-
juato, por lo que declaró la validez de los 
triunfos de Rocío Nahle y Libia Denisse 
García, respectivamente.

Asimismo, declaró improcedente la 
queja de Morena en contra de la omi-
sión del Tribunal Electoral de Jalisco de 
resolver diversas quejas vinculadas con 
violaciones a principios y valores consti-
tucionales para declarar la nulidad en los 
comicios para gobernador en esa entidad.

Los magistrados declararon improce-
dente la denuncia de Claudia Delgadillo, 
candidata de la coalición Sigamos Hacien-
do Historia al gobierno de Jalisco, que acu-
só que el Tribunal Electoral del Estado no 
atendió en tiempo y forma las denuncias 
que en su momento presentó en contra de 
Pablo Lemus, candidato de Movimiento 
Ciudadano a la gubernatura.

Dado que el Tribunal Electoral local sí 
resolvió sobre esas quejas la semana pasa-
da y desestimó los alegatos, el asunto que 
denunció Delgadillo ante la Sala Superior 
quedó sin materia.

La Sala Superior tiene hasta el 5 de 
diciembre para definir la elección a la gu-
bernatura, cuando resuelva el juicio de 
impugnación que se encuentra integrado 
en el expediente SUP-JC-954/2024.

Previamente, los magistrados avala-
ron la sentencia del Tribunal Electoral de 
Guanajuato que confirmó la validez de la 
elección y otorgó la constancia de mayoría 
a Libia Denisse García Muñoz Ledo, candi-
data de la coalición PAN, PRI y PRD. 

La magistrada presidenta, Mónica 
Soto, destacó que “los indicios eran mí-
nimos e insuficientes para probar alguna 
infracción. Las pruebas fueron analiza-
das, expresamente las que se presentaron 
y cómo fueron presentadas (...) tampoco 
fueron suficientes”.

Calibres de arma 
quedarían prohibi-
dos para su venta

3

EL TEPJF confirmó por 
unanimidad el resolutivo del 
Tribunal Electoral de Vera-
cruz sobre los resultados de 
3 consejos distritales en la 
elección para la gubernatura.
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Personas asesina-
das se han reportado 
en Sinaloa desde el 9 

de septiembre
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CREO QUE 
lo importante 

en la relación con Es-
tados Unidos, con las 
agencias, es que haya 
coordinación. En este 
caso todo indica que 
no la hubo”

CLAUDIA 
SHEINBAUM
Presidenta electa

CLAUDIA Sheinbaum en la ceremonia por el 19-S, ayer.

Sheinbaum señala fallas a EU

Cuestiona liberación de 
capo para atrapar a otro

PRESIDENTA ELECTA asegura que lo importante con el ve-
cino país es la coordinación, y en captura de El Mayo no hubo; 
Monreal descarta riesgo en relación bilateral por dichos de AMLO

| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

La Presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum Pardo, se sumó a los 
cuestionamientos en contra de 
Estados Unidos, luego de que 

ayer el Ejecutivo federal, Andrés Manuel 
López Obrador, responsabilizó a ese país 
de la violencia en Sinaloa tras el arresto 
de Ismael, El Mayo, Zambada. 

La próxima mandataria dijo a medios 
de información que lo importante en la 
relación con Estados Unidos es la coor-
dinación, la cual no se vio con la captu-
ra del narcotraficante y la liberación de 
otro, en presunta referencia a la puesta 
en libertad de Osiel Cárdenas Guillén, 
exlíder del Cártel del Golfo.

“Lo importante en la relación con Es-
tados Unidos, con las agencias, es que 
haya coordinación.

“En este caso todo indica que no la 
hubo, sino que existió una actuación a 
partir, incluso, de temas que no se han 
acabado de explicar como la liberación 
de un capo para detener a otro”, declaró. 

Sheinbaum Pardo insistió en que no 
se puede admitir la falta de colaboración 
entre ambos países, pues, aseguró, para 
México sí es de interés que no haya vio-
lencia e incluso se luche para evitar que 
llegue el fentanilo a Estados Unidos, lo 
cual se ha convertido en uno de los prin-
cipales problemas para aquel país. 

“Yo creo que lo que no se puede acep-
tar nunca es que no haya colaboración 
ni coordinación, eso nos interesa: la 
construcción de la paz, que no haya vio-
lencia, que no llegue el fentanilo a Esta-
dos Unidos, pero éste tiene que hacer lo 
propio, nosotros lo propio y coordinar-
nos”, dijo la morenista. 

El coordinador de Morena en la Cá-
mara de Diputados, Ricardo Monreal 
Ávila, respaldó la acusación del Presi-
dente y luego de afirmar que le cree al 
mandatario, afirmó que las declaracio-
nes que siempre hace tienen bases fir-
mes y confiables.

El legislador negó que lo dicho desde 
Palacio Nacional tenga repercusiones 
en la relación entre ambos países pues 
lo único que dijo el Presidente fue un 
pronunciamiento “valiente” como no 
se había hecho antes para defender la 
soberanía del país.

“Le creo al Presidente (...) Nunca nin-
gún presidente en el pasado se atrevió a 
establecer una pausa con el embajador, 
nunca en el pasado un presidente se 
atrevió a defender la soberanía del país; 
nunca un presidente se atrevió a enfren-
tarse a los poderes fácticos de Estados 
Unidos, siempre se les hincaban y siem-
bre se doblegaban”, dijo a medios.

Monreal Ávila también calificó como 
“falsedades”  las publicaciones en me-

dios donde se establecen supuestos 
vínculos entre el Presidente y crimina-
les, por lo que dijo que si alguien tiene 
pruebas que las presente.

RECHAZA MILITARIZACIÓN. Hasta 
el cierre de esta edición, la Cámara de 
Diputados aprobó en lo general, con 362 
votos a favor, la reforma a la Guardia Na-
cional para que esta dependencia ahora 
quede bajo el control de la Secretaría de 
la Defensa Nacional

Previo al aval en la Cámara alta, 
Sheinbaum Pardo negó que esto repre-
sente una militarización para México.

“No tienen por qué preocuparse, se 
van a respetar los derechos humanos y 
es la fortaleza de una institución, y no 
significa militarización.

“Militarización quiere decir un mando 
militar que está tomando decisiones y las 
decisiones las toma el comandante o co-
mandanta suprema de las fuerzas arma-
das, es un poder civil”, sostuvo.

Oposición ve “ridículas” 
acusaciones del Ejecutivo
| Por Ulises Soriano
ulises.soriano@razon.com.mx

LA OPOSICIÓN en el Senado calificó de 
“ridícula” la aseveración del Presidente 
Andrés Manuel López Obrador al acusar 
a Estados Unidos de ser corresponsable 
de la violencia en Sinaloa, tras la entrega 
y captura de Ismael, El Mayo, Zambada y 
de Joaquín Guzmán López.

La senadora del Partido Revoluciona-
rio Institucional, Claudia Anaya, consi-
deró que México debe avanzar hacia una 
cultura de la paz y resolver los problemas 
de inseguridad a través del fortaleci-
miento de las policías municipales, esta-
tales y federal, además de “robustecer a 
la justicia”.

“¿Por qué nosotros no detenemos a los 
grandes capos de la droga? ¿Por qué tiene 
que venir una autoridad extranjera a ha-
cerse cargo de esas detenciones?

“Me parece ridícula esa de-
claración que se hizo (por el 
Presidente), ahora resulta que 
por aprender a quienes son 
parte de la delincuencia orga-
nizada, se va a responsabilizar 

de que crece la violencia”, comentó la 
legisladora. del tricolor.

El senador del PAN, Ricardo Anaya, 
sostuvo que el tema se tiene que “abor-
dar como un tema hemisférico”, pues la 
mayoría de las armas con las que se co-
meten homicidios en México provienen 
de Estados Unidos y por otro lado, la ma-
yor cantidad de drogas que se consume 
en el mundo ocurre en ese país.

“Por supuesto que hay una corres-
ponsabilidad. Aquí la pregunta es: ¿cuál 
es la actitud? ¿La actitud es echar culpas, 
lavarse las manos y no resolver el proble-
ma?, o la actitud es sentarse a la mesa, 
construir un plan conjunto y resolver el 
problema de fondo”, apuntó.

Anaya Cortés señaló: “hay una estre-
cha correlación entre la responsabilidad 
estadounidense y la responsabilidad 
mexicana. Con lo que no estoy de acuer-
do es que se usen estos argumentos para 

lavarse las manos, echarle la 
culpa al vecino y no dar resul-
tados. El error está en la estra-
tegia que en tres sexenios con-
secutivos ha demostrado ser 
una estrategia fallida”.

Yunes, aún sin 
invitación para 
irse a Morena
| Por Ulises Soriano
ulises.soriano@razon.com.mx

EL SENADOR Adán Augusto López 
Hernández declaró que, por ahora, no ha 
invitado a Miguel Ángel Yunes Márquez a 
sumarse a la bancada de Morena, aunque 
ambos aseguraron que éste ya participa 
en las reuniones del grupo parlamentario.

El coordinador de la mayoría legis-
lativa en la Cámara Alta dijo que “hay 
que esperar” para invitar a la bancada a 
Yunes Márquez. Agregó que la reunión 
que tuvo el aún panista con la Presiden-
ta electa, Claudia Sheinbaum Pardo, fue 
porque “quería conocerla”.

El legislador morenista reconoció que 
su homólogo veracruzano ha participado 
en algunas reuniones de la fracción ofi-
cialista. “A veces lo invitamos a que nos 
acompañe”, dijo.

Además, López Hernández afirmó que 
a Morena y a sus aliados “no nos hace fal-
ta ningún voto” para alcanzar la mayoría 
calificada en la Cámara alta. Señaló que la 
votación de la aprobación de la reforma 
judicial “hubieron 86 votos, ¿no? Cuando 
se requirió la mayoría calificada”.

El funcionario insistió en que en puer-
ta hay reformas “importantes”, entre 
ellas la que adiciona la Guardia Nacional 
a la Secretaría de la Defensa y la que está 
relacionada con los pueblos indígenas

“Ya saben que yo no acostumbro a 
hablar a futuro, vamos a esperar primero 
que inicie la discusión en comisiones, se 
dictamine y ya después al pleno”, declaró.

Yunes Márquez, quien votó a favor 
de la reforma al Poder Judicial, negó que 
Sheinbaum Pardo lo invitara a sumarse a 
Morena y el encuentro sólo fue para de-
searle suerte como la primera mandataria.

“Fui a platicar con ella, a desearle mu-
cho éxito en su gobierno. Estoy seguro de 
que le irá muy bien y platicamos acerca de 
la reforma judicial. Fue una plática corta, 
pero creo que muy productiva”, explicó.

El panista respaldó el dicho de López 
Hernández de que participa en las reu-
niones de la bancada de Morena al aseve-
rar: “Me han invitado, estoy participando, 
pero todavía no”; además, aseguró que el 
PAN “ni siquiera han empezado con el 
proceso (de expulsión)”.

LOS SENADORES Adán Augusto López (der.) y Miguel 
Ángel Yunes, en la cámara alta, el pasado miércoles.

EL SERVICIO de Investiga-
ción del Congreso de Estados 
Unidos reportó en 2022 
que en al menos 16 estados 
de México había conflictos 
entre cárteles.

MIGUEL ÁNGEL YUNES 
aún es legislador de la 
bancada del Partido Acción 
Nacional pues el partido no 
ha formalizado su salida del 
grupo parlamentario.

Votos obtu-
vieron Morena 
y aliados para 

avalar la reforma 
judicial
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Por ciento de homi-
cidios en México es 

con armas de EU
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BRIGADAS de 
salud otorgan 
consultas médi-
cas y entregan 
medicamentos 
gratuitos en 
Chalco.

Delfina inicia segundo censo en Chalco
cada una de las afectaciones que dejaron 
las fuertes lluvias.

Cabe señalar que en la primera fase 
del censo se registraron mil 627 casas con 
afectaciones y a partir del 9 de septiembre 
se dio inicio a una segunda fase para pro-
gramar la entrega de enseres domésticos.

El gobierno del Edomex, en coordina-
ción con instancias federales y municipa-
les, continúa trabajando en la construc-
ción de dos cárcamos.

| Redacción

LA GOBERNADORA del Estado de Mé-
xico, Delfina Gómez Álvarez, instruyó el 
levantamiento de un segundo censo en 
las colonias Culturas de México y Jacalo-
nes de Chalco con la finalidad de entregar 
a las familias afectadas por las lluvias en-
seres domésticos.

“Sí va a haber apoyo. Se van a dar ense-
res, lo básico que son refrigeradores, estu-

fas, colchones, camas. Pero paralelamente 
a eso, platiqué con el secretario del Traba-
jo a nivel federal para hacer un proyecto 
en donde podamos apoyar a la gente que 
se quedó sin trabajo”, aseguró.

Una vez concluidas las labores de lim-
pieza y sanitización de las calles por parte 
de las autoridades de los tres órdenes de 
Gobierno, servidores de la Secretaría de 
Bienestar estatal recorren las calles de 
ambas colonias, casa por casa, registrando 

LA GOBERNADORA Delfina Gómez, 
ayer en su visita al municipio de Chalco.

Van Bedolla 
e IP por más 
movilidad
| Redacción

EL GOBERNADOR de Michoacán, Al-
fredo Ramírez Bedolla, y presidentes de 
las diferentes cámaras empresariales de 
Morelia refrendaron su compromiso para 
impulsar infraestructura de movilidad y 
gran impacto para el desarrollo de la capi-
tal y su zona metropolitana.

En la reunión encabezada por el man-
datario, se presentaron obras y proyectos 
financiados por el Gobierno de Michoa-
cán, a través de la inversión multianual y 
del Fondo de Aportaciones Estatales para 
la Infraestructura de los Servicios Públi-
cos Municipales (Faeispum).

El gobernador refirió que obras como la 
construcción del segundo anillo periféri-
co, el paso elevado de Villas del Pedregal, 
la conclusión de los distribuidores viales 
de las salidas a Salamanca y Mil Cumbres, 
mejoran la conectividad facilitando la mo-
vilidad del sector productivo. 

Destacó que con proyectos como el 
cablebús y el metrobús para Morelia, se 
eficientará y modernizará el transporte 
público con alternativas de traslado más 
seguros para ciudadanos y turistas.

Informó que tan sólo en Morelia se es-
tima una inversión de más de 13 mil millo-
nes de pesos, de los cuales ya se encuen-
tran en ejecución dos mil 690 del plan de 
infraestructura para la movilidad.

Por su parte, presidentes de las cámaras 
empresariales y de servicios agradecieron 
al gobernador la información compartida 
y reconocieron que con avances en in-
fraestructura se tienen oportunidades 
para la inversión regional.

Participaron Canaco Servitur, Canacin-
tra, Covechi Morelia, Cámara Mexicana de 
la Industria de la Construcción, Canirac, 
entre otros.

EL GOBERNADOR Alfredo Ramírez Be-
dolla, ayer en reunión con empresarios.
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POR JULIÁN ANDRADE

Uno de ellos es Iñaki Blanco, quien, como fiscal del Esta-
do de Guerrero, supo e informó sobre lo que acontecía y 
alertó que se estaba ante un hecho delictivo que implica-
ba la desaparición forzada.

Esto significó que se pusiera atención en un asunto 
que se quería tratar como un problema que sólo atañería 
a los poderes locales y en particular al gobierno estatal.

En realidad, se desarrolló un ataque criminal en con-
tra de los estudiantes normalistas, orquestado por el al-
calde José Luis Abarca en complicidad con los Guerreros 
Unidos, una banda delincuencial que tenía el control 
territorial en el lugar, aunque lo disputaba con Los Rojos.

Esto es relevante porque, desde meses antes, el fis-
cal Blanco advirtió de la peligrosidad de Abarca, solicitó 
ayuda al Gobierno federal para que se procediera a su 
captura.

Abarca ya estaba bajo investigación por el secuestro 
y homicidio de Arturo Hernández Cardona, un líder de 
la izquierda social.

También se identificó a Los Bélicos, un grupo de cho-
que al servicio del alcalde.

Visto en perspectiva, Iguala era una bomba de tiem-
po que podía estallar en cualquier momento y es lo que 
ocurrió.

Fue la Fiscalía guerrerense la que integró la averigua-
ción respectiva, luego de lo acontecido la noche del 26 y 
la madrugada del 27 de septiembre de 2014, y consiguió 
que se revocara el mandato del alcalde ante el Congreso, 
y se obtuvo la orden de captura por omisiones en el con-
texto de homicidios y desapariciones. 

También se logró establecer la participación de los 
Guerreros Unidos en los hechos y se ejercitó acción 
penal contra 22 elementos de la Policía Municipal de 
Iguala.

Sobre todo, se rescató y resguardó a 68 estudiantes 
de la Escuela Normal Rural Raúl Isidro Burgos.

Pero Blanco también denunció, con valentía, lo que 
estaba ocurriendo en la Fiscalía que litigaba el caso Ayo-
tzinapa a partir de 2018, donde se permitió que varios de 
los presuntos responsables de la desaparición de los 43 
estudiantes normalistas salieran de prisión.

Con el ánimo de encarcelar a los que investigaron, 
en lugar de castigar a los que delinquieron, se desarrolló 
toda una narrativa que estalló en pedazos cuando empe-
zaron a evidenciarse los errores y la mala fe del entonces 
fiscal Omar Gómez Trejo.

Lo más delicado consistió en hacer a Gildardo López 
El Gil testigo colaborador, cuando en realidad era un 
participante del crimen, como se aprendía de los chats 
de Chicago y los cateos donde se encontraron 50 mil 
cartuchos útiles. La propia CNDH advirtió de semejante 
despropósito. El Gil está de nuevo tras las rejas, pero se 
enredó la indagatoria. 

Y sí, Iñaki Blanco siempre lo advirtió.

Solemos concentrarnos en los 
disparates que se han dado alre-

dedor de la indagatoria del caso Ayo-
tzinapa, pero no nos detenemos en 
la valentía y eficacia de quienes sí hi-
cieron su trabajo desde las primeras 
horas de aquella noche de hace una 
década, en Iguala.

AYOTZINAPA, LOS QUE SÍ 
HICIERON SU TRABAJO

MARCAJE PERSONAL

@jandradej

Campos se reúne con embajador Salazar
| Redacción

LA GOBERNADORA de Chihuahua, 
Maru Campos, afirmó que hay la vo-
luntad permanente de la entidad para 
tender puentes y coadyuvar con los go-
biernos de Estados Unidos y México en 
estrategias bilaterales que beneficien a la 
población, en temas relacionados con la 
economía, la migración y el combate al 
narcotráfico. 

Al recibir en Palacio de Gobierno del 
estado al embajador de Estados Unidos 
en México, Ken Salazar, reconoció que 
gracias a los programas que se han lleva-
do a cabo en coordinación con el Gobier-
no mexicano, el flujo migratorio ha dis-
minuido en los últimos meses, por lo que 
agradeció a la Presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, y a su equipo la apertura 
para trabajar en proyectos que benefician 
a la población. 

“El gobierno del estado de Chihuahua 

siempre tenderá puentes con quien sea 
necesario, para fortalecer la seguridad y 
la prosperidad de la población. Lo hace-
mos con las autoridades de los Estados 
Unidos y por supuesto, con las de todos 
los niveles”, enfatizó. 

Inversiones están en riesgo por certeza jurídica, dice

Claudia debe restaurar 
heridas con EU: Rubin 
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

El Gobierno de México no ha te-
nido la decisión de mejorar las 
condiciones para atraer inver-
sión ante los altos niveles de in-

seguridad, secuestros y robo a autotrans-
portistas, aunado a las recientes reformas 
al Poder Judicial (PJ), advirtió Larry Rubin; 
señaló que la próxima Presidenta Claudia 
Sheinbaum tendrá que restaurar las heri-
das recientes que generó Andrés Manuel 
López Obrador con Estados Unidos. 

El presidente de la Junta de la Sociedad 
Americana de México (Society American 
of Mexico) advirtió que están en riesgo al-
gunas inversiones estadounidenses ante 
la falta de certeza jurídica en territorio 
mexicano, las cuales podrían dirigirse ha-
cia el mercado de Texas porque, aunque 
obtendrían ahorros aquí, la seguridad de 
sus capitales es primero. 

“México, y particularmente el Gobier-
no, tiene que entender que las empresas 
tienen alternativas y las alternativas cada 
vez se ven mejores y México no necesaria-
mente ha venido en la curva de mejorar. 
Ahí es donde las autoridades tienen que 
entender que la inversión no va a venir 
nada más porque México tiene ciertas 
ventajas competitivas, sino es un todo”, 
aseguró. 

Asimismo, Larry Rubin comentó a La 
Razón que los inversionistas estadouni-
denses están a la espera de conocer el de-
talle de las leyes secundarias de la reforma 
al Poder Judicial. 

EL PRESIDENTE de la Junta de la Sociedad Americana de 
México asegura que los inversionistas esperan conocer los de-
talles de la reforma al PJ; advierte que puedan moverse a Texas

Consideró que será un tema en el que 
se tiene que trabajar, pues “hay muchos 
inversionistas que le apuestan a México. 
Digamos que el vehículo que pudiera es-
tar yendo a 200 kilómetros, por hora, hoy 
está yendo a 80; entonces, no es lo ideal, 
pero sigue el vehículo en movimiento”. 

Reconoció que la realidad es que el 
mayor riesgo de esos inversionistas es de 
que decidan irse a Texas, “como uno de los 
estados que ha venido atrayendo mayor 
inversión dentro de Estados Unidos”. 

Texas, abundó el empresario, es de los 
estados que en los últimos cinco años ha 
atraído el mayor número de empresas cor-
porativas, pues muchas, aunque les salga 
un poco más caro, prefieren la certeza ju-
rídica total que tomar riesgos que ante sus 
ojos pueden ser innecesarios. 

Informó que el comercio México-
Estados Unidos ha venido creciendo de 
una forma exponencial, ya que en 2023 
alcanzó 779 mil millones de dólares, y 

éstos fueron un récord histórico, pero no 
necesariamente por políticas públicas, 
sino porque los empresarios mexicanos 
y los estadounidenses vienen forjando 
relaciones de largo plazo y de confianza. 

Rubin opinó que el distanciamiento de 
las últimas semanas entre México y EU 
fue responsabilidad del Gobierno mexi-
cano, por lo que la próxima Presidenta 
electa, Claudia Sheinbaum, tendrá que 
trabajar para mejorar la relación. 

“La realidad es que este distanciamien-
to que se ha dado en las últimas semanas 
se ha debido a las reacciones en México, 
y creo que el que va a tener que trabajar 
más fuerte para mejorar la relación Méxi-
co-EU es, sin duda, México, el gobierno de 
Claudia Sheinbaum, y ahí van a tener que 
trabajar con quien quede de presidente 
o presidenta de EU, que ya sea Trump o 
Harris, tendrán que iniciar una relación 
gobierno-gobierno, mucho más proactiva 
de lo que hoy ha sido”, expuso.

Por su parte, el embajador Ken Salazar 
agradeció la relación estrecha que se ha 
generado con el gobierno del estado, así 
como el interés de la mandataria para gene-
rar e impulsar una agenda bilateral, en con-
junto con la próxima Presidenta de México.

LARRY RUBIN 
(IZQ.) encabezó la 
inauguración de la 
American Society 
of Mexico, el 3 de 
septiembre.

LA GOBERNADO-
RA Maru Campos 
y el embajador 
Salazar, ayer.

EL 11 DE SEPTIEMBRE, 
Larry Rubin escribió en X que 
México debe fortalecer el Es-
tado de Derecho y la certeza 
para atraer más inversiones y 
potenciar el nearshoring.
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Declaran la extinción definitiva del PRD
La consejera presidenta, Guadalupe 

Taddei, agradeció al PRD por su paso en la 
vida democrática del país pues “no puede 
uno dejar de ver que deja una huella no 
sólo en este Consejo, sino en cientos de 
ciudades de este país que siguen y segui-
rán siendo una alternativa a la ciudadanía”. 

Refirió que muy seguramente los ci-
clos seguirán adelante y el INE estará 
listo para recibir nuevas fuerzas políticas 
que se impulsen.

| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

EL INSTITUTO Nacional Electoral (INE) 
puso este jueves el punto final a las poco 
más de tres décadas de existencia del Par-
tido de la Revolución Democrática (PRD). 

Con mensajes que lamentaron la 
extinción de este instituto político y lo 
recalcaron por haber luchado por un ca-
mino distinto para la política mexicana, 

el Consejo General declaró la pérdida de 
registro del PRD, tras no haber alcanzado 
el mínimo del tres por ciento de la vota-
ción en las pasadas elecciones federales. 

El consejero electoral y anteriormen-
te militante y hasta diputado perredista, 
Uuc-kib Espadas, pidió excusarse de la 
votación, pues dijo que con esto se acaba 
un partido que luchó por un país socia-
lista y, en sus últimas etapas, como “un 
México democrático”.

LA CONSEJERA presidenta del INE, 
Guadalupe Taddei, ayer, en sesión.

INE ya se 
alista para  
la elección 
de jueces
| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

AHORA QUE LA REFORMA judicial fue 
aprobada, el Instituto Nacional Electoral 
(INE) se alista para arrancar el próximo 
lunes con la preparación de la elección 
de ministros, jueces y magistrados. 

La consejera presidenta, Guadalupe 
Taddei, admitió en entrevista que inicia-
rán este proceso con la complejidad que 
implica partir de cero y sin contar con re-
glas claras, que les tocará dictar en coor-
dinación con el Poder Legislativo. 

“Hay muchas dificultades operativas 
Pero es en lo que estamos trabajando y 
para eso contamos con muchas áreas téc-
nicas altamente calificadas… Apenas es-
tamos en la preparación; a ustedes como 
a nosotros nos tocará un proceso por 
primera vez en la historia que se llevará 
a cabo en nuestro país”, declaró. 

En este escenario, aseguró que el reto 
mayúsculo para el INE será no permitir 
que la confianza de la ciudadanía se de-
merite, para lo cual aseguró que se traba-
jará en los próximos días por ofrecer los 
mismos estándares de calidad que en 
otros procesos de los que están a cargo. 

Para afinar los detalles que aún no se 
tienen claros, los consejeros se reunirán 
con el Poder Legislativo, pues refirió que 
mientras el INE no cuente con las leyes 
secundarias que reglamenten la elección 
judicial, el organismo habrá de ponerlas, 
pero una vez que se fijen en el marco 
legal las pautas de los comicios, éstos 
serán los que se apliquen. 

Comentó que lo primero en lo que 
trabajarán en dicha reunión será la de-
finición del marco geográfico, pues no 
será el mismo que se ocupa para las 
elecciones ordinarias para renovar los 
cargos públicos. 

Hacia las 22:00 horas, el Consejo vol-
vió a sesionar para reformar su regla-
mento y apegarse a disposiciones de la 
reforma que obligan a que los partidos 
políticos no se involucrarán en la organi-
zación del proceso.

Estados donde el 
PRD seguirá como 

partido local

13

EN EL TRANSITORIO de 
la reforma, se establece que 
el Congreso tendrá hasta 3 
meses, a partir de la entrada 
en vigor, para adecuar las 
leyes generales.
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POR ANTONIO FERNÁNDEZ

El Código Penal Federal CPF, en su Libro segundo, título 
primero, denominado Delitos Contra la Seguridad de la 
Nación, establece en su capítulo primero, en el artículo 
123, el delito de traición a la patria, el cual señala: ¨Se im-
pondrá la pena de prisión de cinco a cuarenta años y multa 
de hasta cincuenta mil pesos al mexicano que cometa trai-
ción a la Patria en alguna de las formas siguientes”.

El delito de Traición a la Patria parece como una cues-
tión de una película sobre la independencia o sobre la Re-
volución mexicana, como algo histórico y que hoy en día, 
ante la globalización, no debería de existir, suena a algo 
antiguo, sin embargo, surgió como un delito en el tema de 
la entrega o captura de Ismael El Mayo Zambada, y se ha 
manejado el delito de Traición a la Patria, para sorpresa de 
todos.

La Fiscalía General de la República (FGR), ha señalado 
que derivado de la carta enviada por El Mayo Zambada, en 
donde señala que fue traicionado y entregado a la fuerza 
a las autoridades de Estados Unidos por parte de Joaquín 
Gúzman López, y derivado de las investigaciones reali-
zadas por la FGR, se tiene información que fue un vuelo 
ilegal en el que salieron del territorio mexicano, por ello el 
delito que se le imputa al hijo de El Chapo, es el de Traición 
a la Patria, al haber colaborado con autoridades extranjeras.

 La denuncia se fundamenta en la fracción primera y 
en el tercer párrafo de la fracción segunda, del artículo 123 
que señala como uno de los casos de Traición a la Patria, el 
que: “I. Realice actos contra la independencia, soberanía o 
integridad de la Nación Mexicana con la finalidad de so-
meterla a persona, grupo o gobierno extranjero”. “II… Se 
considera en el supuesto previsto en el primer párrafo de 
esta fracción, al que prive ilegalmente de su libertad a una 
persona en el territorio nacional para entregarla a las auto-
ridades de otro país o trasladarla fuera de México con tal 
propósito”.

Parece que la Fiscalía no encontró otro fundamento 
contra la acción realizada por Gúzman López, que tuvo 
que tomar el de Traición a la Patria, a pesar de que se puede 
considerar como endeble el fundamento, además de que 
depende de lo que resulte del juicio que se les lleva en la 
Corte de Nueva York, pues al no contar con su declaración 
de los hechos en México, sería la única fuente de informa-
ción para conocer cómo se llevó a cabo el traslado de El 
Mayo Zambada a Estados Unidos.

El artículo 123 contempla quince fracciones con diver-
sos supuestos del delito de traición a la patria, entre ellos, 
se encuentran diversas situaciones, como el espionaje en 
favor de otro país, el asesorar a grupos armados de gobier-
nos extranjeros, el proporcionar a gobiernos extranjeros 
información militar secreta, el que cometa sedición, motín, 
terrorismo, sabotaje o conspiración contra el Gobierno de 
nuestro país. Casi todos los supuestos del CPF parecen ser 
adecuados para el caso de una situación de guerra, ojalá 
que en esto sea un caso aislado y no tenga la FGR que re-
currir a estos supuestos para fundar una investigación en 
tiempos de paz.

El término traición se utiliza nor-
malmente para cuestiones sen-

timentales o de amistad, por ello el 
diccionario de la Real Academia de 
la Lengua Española la define de la si-
guiente forma: “Falta que se comete 
quebrantando la fidelidad o lealtad 
que se debe guardar o tener”. 

EL DELITO DE TRAICIÓN 
A LA PATRIA

ANTINOMIAS

IMAGEN de Genaro García Luna durante su juicio, el año pasado.

...Y para El Menchito va 
por declararlo culpable
| Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx

A DOS SEMANAS del inicio del juicio 
contra Rubén Oseguera González, El Men-
chito, la Fiscalía de Estados Unidos man-
tuvo sus acusaciones contra el hijo del 
líder del Cártel Jalisco Nueva Generación 
(CJNG), por delitos de conspiración para 
distribuir cocaína y metanfetamina, uso o 
portación de armas de fuego y asesinato.

Reportes en Estados Unidos señalan 
que la autoridad pidió al jurado declarar 
culpable al presunto narcotraficante, 
pues en el juicio en su contra, se le expu-
so como pieza clave y segundo al mando 
de la organización criminal que lidera 
su padre, Nemesio Oseguera Cervantes, 
alias El Mencho.

Durante el juicio llevado a cabo en la 
Corte del Distrito de Columbia, 
en Washington, la jueza Kait-
lin Sahani presentó diversos 
testimonios de exoperadores 
de diversos cárteles, quienes 
explicaron a detalle las activi-
dades de El Menchito en temas 
relacionados a narcotráfico, ho-
micidios y trasiego de drogas.

La Fiscalía de Estados Uni-
dos presentó evidencias físicas 

de las actividades de Oseguera Gonzña-
lez, como mensajes de telefonía celular 
y un cinturón de cargadores que fue 
recuperado del lugar donde cayó un he-
licóptero de la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena) en 2015, que presun-
tamente habría sido ordenado por el 
mismo capo.

De esta manera, la Fiscalía aseguró 
que se logró demostrar que Rubén Ose-
guera operó como “narcopríncipe” en Ja-
lisco, y empleó la violencia como manera 
de ir subiendo, hasta ser el número dos 
en la organización criminal; pues habría 
estado con su padre, desde que este era 
jefe de plaza en Puerto Vallarta para el 
Cártel del Milenio.

“Pasó de ser el segundo en una plaza, 
a ser el segundo en un cártel entero. Es-
taba orgulloso y era arrogante; era el nar-

copríncipe”, comentó la fiscal 
Kaitlin Sahni durante el juicio 
del narcotraficante.

Una vez que los argumen-
tos contra El Menchito termi-
naron este jueves, se espera 
que el jurado delibere y ten-
ga una resolución final, que 
determine su culpabilidad o 
inocencia, misma que puede 
darse en los próximos días.

Fiscalía solicita también multa de 5 mdd

A García Luna cadena 
perpetua, piden en EU

| Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

La Fiscalía de Estados Unidos 
solicitó una condena de cadena 
perpetua para el exsecretario de 
Seguridad Pública de México en 

el sexenio calderonista, Genaro García 
Luna, además del pago de una multa de 
cinco millones de dólares, a pocos días de 
que le sea dictada sentencia.

“El gobierno solicita respetuosamente 
que la Corte imponga una sentencia de 
cadena perpetua”, destacó, en una carta 
que se hizo pública este jueves y en la 
que consigna que, incluso en prisión, el 
inculpado ha seguido cometiendo con-
ductas delictivas.

En febrero del 2023, el exfuncionario 
mexicano fue declarado culpable de cin-
co cargos, entre los que destacan tráfico 
de drogas hacia Estados Unidos, princi-
palmente de cocaína, así como proteger 
al Cártel de Sinaloa.

En la misiva enviada al juez Brian Co-
gan, que es el encargado del caso, el fiscal 
Breon Peace evidenció que el funciona-
rio en el sexenio de Felipe Calderón usó 
su cargo y aceptó dinero de cárteles del 
narcotráfico, con lo que faltó a su labor 
como servidor público. La sentencia en 
contra de García Luna podría darse a co-
nocer el próximo 9 de octubre.

“Es difícil exagerar la magnitud de 
los crímenes del acusado, las muertes y 
la adicción que facilitó, y su traición al 
pueblo de México y los Estados Unidos. 
Sus crímenes exigen justicia”, expresó la 
fiscalía estadounidense.

Señaló que el acusado facilitó una 
conspiración responsable de miles de 
muertes en el país vecino, además de que 
consideró como una traición las acciones 
que realizó durante su gestión. En este 
sentido, aseguró que dio uniformes y ar-
mas a los sicarios que realizaban ataques 
contra sus adversarios, cuando estaba en 
la Policía Federal.

“A cambio de millones de dólares, el 
acusado facilitó una conspiración res-
ponsable de las muertes de miles de ciu-
dadanos mexicanos y estadounidenses”, 
enfatizó la autoridad. Por ello, la senten-
cia y posible condena, estableció, es equi-
parable a los cargos que tuvo en los sexe-
nios de Vicente Fox y Felipe Calderón.

La fiscalía señaló que García Luna 

DEPENDENCIA del vecino 
país señala que el exsecretario 
de Seguridad “amasó” una gran 
fortuna mientras estuvo en su 
cargo en México; la sentencia 
será dictada el 9 de octubre

“amasó” una gran fortuna mientras estu-
vo en el cargo federal, además de que en 
su tiempo de detención no ha demostra-
do incapacidad para pagar multas.

Incluso, aseguró que no proviene de 
una familia de escasos recursos, ya que 
creció y se desarrolló en una familia con 
cierta estabilidad, así como buena forma-
ción académica, lo que le valió llegar has-
ta cargos públicos de gran envergadura, 
como la misma Secretaría de Seguridad 
Pública federal.

“El acusado no ha mostrado remor-
dimiento por su conducta criminal, 

sino que ha seguido cometiendo delitos 
mientras ha estado bajo custodia, tratan-
do de obstruir a la justicia mediante ofer-
tas de soborno a otros delincuentes en la 
prisión donde está recluido”, afirmó.

Pese a ello, el abogado del exfuncio-
nario aseguró que “no es una sorpresa” 
la carta de las autoridades de esa nación, 
aunque señaló que la carta fue presenta-
da antes de lo esperado, por lo que ade-
lantó que va a responder a la petición.

Apenas esta semana, García Luna dio 
a conocer una carta en la que refrendó su 
inocencia, pese a los cargos que enfrenta.

JUAN Orlando Hernández, 
expresidente de Honduras, 
fue procesado en NY por 
narcotráfico y purga una 
condena de 45 años; la multa 
para él fue de 8 mdd.

JOHN Miller, de 
la Agencia de 
Alcohol, Tabaco, 
Armas de Fuego y 
Explosivos, descri-
bió las armas del 
CJNG, ayer.
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EN 2023, la tasa 
de víctimas de se-
cuestro por cada 
100 mil personas 
fue de 66; la tasa 
de incidencia fue 
de 69. 

No denuncian por desconfianza, indica reporte

Fraude, robo y extorsión, 
delitos más denunciados

| Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

Durante el 2023, 27.5 por ciento 
de los hogares en México tuvo 
al menos una o uno de sus inte-
grantes como víctima del delito, 

de acuerdo con la Encuesta Nacional de 
Victimización y Percepción sobre Seguri-
dad Pública (Envipe) 2024 del Inegi.

Los lugares percibidos como más in-
seguros incluyen cajeros automáticos y 
transporte público, mientras que casa, tra-
bajo y escuela se consideran más seguros, 
señaló la presidenta de este organismo au-
tónomo, Graciela Márquez Colón, durante 
la presentación del informe.

“La percepción de lugares menos in-
seguros incluyó la escuela, el trabajo y la 
casa. La diferencia entre el cajero automá-
tico en la calle y la casa fue de 55.6 puntos 
porcentuales”, señaló.

El reporte señala que el número de víc-
timas de 18 años en adelante se estimó en 
21.9 millones, lo equivalente a una tasa de 
23 mil 323 víctimas por cada 100 mil habi-
tantes. Las tasas de prevalencia por sexo 
fueron de 22 mil 903 para las mujeres y de 
23 mil 817 para los hombres.

Durante 2023, las tasas más altas fue-
ron en el Estado de México, Aguascalien-
tes y la Ciudad de México; en contraparte, 
las que tuvieron menos prevalencia fue-
ron Oaxaca, Chiapas y Michoacán.

El número de delitos se estimó en 31.3 
millones: la tasa fue de 33 mil 267 delitos 
por cada 100 mil habitantes, lo que superó 
las cifras de 2022. Lo anterior representa 
una tasa promedio de 1.4 delitos por vícti-
ma, tasa mayor a la de 2022.

Los delitos más frecuentes fueron frau-
de, robo, asalto en la calle o transporte 
público y extorsión; además, las mujeres 

LA ENCUESTA NACIONAL de Victimización y Seguridad del Inegi indica que el número de 
víctimas de 18 años en adelante se estimó en 21.9 millones; mujeres, más afectadas sexualmente

fueron mayormente violentadas en de-
litos sexuales. Se contabilizaron nueve 
delitos sexuales contra mujeres por cada 
delito sexual contra hombres.

“En su conjunto, estos tres tipos de 
delito fraude, robo o asalto en calle o 

transporte público, así como la extorsión, 
sumaron más de la mitad del total”, refirió 
la funcionaria. 

De 31.3 millones de delitos ocurridos, 
sólo 10.4 por ciento se denunció, mien-
tras que las fiscalías o ministerios públicos 

abrieron en 68 por ciento una carpeta de 
este número de delitos. De esta manera en 
92.9 por ciento de delitos no se investigó.

Del 68 por ciento de las carpetas abier-
tas, en 47.9 por ciento no se resolvió la de-
nuncia, mientras que en 27.6 por ciento 
sólo fue un trámite. 

Los motivos que la gente tiene para no 
denunciar son por desconfianza, pérdida 
de tiempo y trámites largos. Otras causas 
son que fueran delitos de baja importan-
cia, falta de pruebas y miedo al agresor.

Los problemas más recurrentes para la 
ciudadanía son la inseguridad, la escasez 
de agua, y el aumento de precios.

La Marina, el Ejército y la Guardia Na-
cional son las instituciones en las que en 
los mayores porcentajes de población 
expresaron tener mucha confianza, se-
guidos de porcentajes significativamente 
menores de instituciones como la policía 
ministerial la Fiscalía General de la Repú-
blica, los jueces, el ministerio público y 
aún con porcentajes menores policía esta-
tal, policía preventiva o policía de tránsito.

Comparación entre 2023 y 2022

TASA DE DELITOS POR CADA CIEN MIL HABITANTES

Fuente|Inegi

2023 2022

Fraude 27.5 % 6,962 5,770

Robo o asalto en calle o transporte público 6,526 5,689

Extorsión 5,213 5,056

Robo total o parcial de vehículo 3,482 2,878

Amenazas verbales 3,346 2,949

Otros delitos 2,742 2,212

Robo en casa habitación 1,742 1,704

Otros robos 1,609 1,355

Lesiones 1,604 1,089
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PATRICIA AGUAYO, vocera de los trabajadores del PJ, ayer en entrevista con medios.

Reiteran impugnación a la reforma judicial

Jufed rechaza levantar 
el paro de actividades

MAGISTRADOS Y JUECES condicionan la reanudación de la-
bores conforme a los acuerdos que se lleguen con el CJF; asegu-
ran que mantienen acciones legales para detener la enmienda

| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

La Asociación Nacional de Ma-
gistrados de Circuito y Jueces 
de Distrito del Poder Judicial de 
la Federación (Jufed) rechazó el 

levantamiento de la suspensión de acti-
vidades acordado ayer por el Consejo de 
la Judicatura Federal (CJF). 

La asociación civil, que agrupa a mil 
400 de los mil 700 impartidores de justi-
cia federales, condicionó la reanudación 
de actividades a los resultados de la mesa 
de diálogo con el CJF programada para 
este viernes, la cual fue acordada con la 
intención de garantizar los derechos la-
borales de los servidores públicos. 

“Al respecto se informa que la posición 
de la Jufed es, y siempre será, la de prote-
ger al máximo los derechos que nos co-
rresponden como gremio, por lo que del 
resultado de ese diálogo se determinará 
cualquier decisión que tenga como fin 
el levantamiento o no de la suspensión 
temporal de actividades en órganos ju-
risdiccionales”, dijo el organismo a través 
de un comunicado. 

El desacuerdo con el CJF está en que 
los juzgadores pretendían que primero 
se llevara la mesa de diálogo, antes de re-
abrir los juzgados y tribunales federales. 

Además, la Asociación Nacional de 
Magistrados de Circuito y Jueces de Dis-
trito del Poder Judicial de la Federación 
(Jufed) y el Comité de Diálogo informa-
ron que aceptaron reunirse con el Pleno 
del Consejo de la Judicatura Federal, pero 
no garantizaron que se levante el paro de 
trabajadores y juzgadores que se mantie-
ne desde agosto pasado.

La Jufed y el Comité de Diálogo rei-
teraron su rechazo a la reforma consti-
tucional por constituir la vulneración 
de la independencia judicial; además, 
la asociación manifestó que, junto con 
el Comité de Diálogo, participarán en la 
mesa de trabajo.

En la mencionada mesa también par-
ticipará el secretario general del Sindica-
to de Trabajadores del Poder Judicial, el 
secretario general del Sindicato Nacional 
de Renovación al servicio de los Trabaja-
dores del Poder Judicial y el Colegio de 
Secretarios y Actuarios de la Judicatura 
Federal, esto, en una sede que está por 
definir, con el propósito de que los traba-
jadores vuelvan a sus labores sin vulne-
rar sus derechos. 

Así es que la Asociación Nacional de 
Jueces y Magistrados del Poder Judicial 
de la Federación (Jufed) anunció que de 
momento continúa la suspensión de la-
bores a nivel federal en protesta contra la 
reforma judicial.

La institución, encabezada por su di-
rectora nacional, Juana Fuentes Veláz-
quez, indicó que hasta el momento con-

tinúan con todos los mecanismos legales 
para echar atrás la reforma al PJ.

 “Esta Asociación reitera su rechazo 
a la llamada reforma judicial y su con-
vicción de recurrir a los mecanismos de 
defensa legal que estime necesarios”, se-
ñaló la Jufed, quien, dijo, agotará todos 
los recursos necesarios para seguir brin-
dando su apoyo a trabajadores judiciales. 

Tras la aprobación de la reforma por la 
Cámara de Senadores, la directora gene-
ral, Juana Fuentes, fue contundente en 
su mensaje y calificó a la enmienda como 
un “golpe de Estado técnico”, por lo que 
anunció que agotarán todas las instan-
cias internacionales para intentar frenar 
dicha iniciativa; el jueves determinaron 
que no se han agotado esas instancias.

Trabajadores alistan una 
marcha el 1 de octubre
| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

PATRICIA AGUAYO, vocera de trabaja-
dores del Poder Judicial (PJ), aclaró que 
ellos siguen en paro de labores y aseguró 
que ya alistan una megamarcha para el 
1 de octubre, que partirá del Ángel de la 
Independencia al Monumento a la Revo-
lución, a las 11:00 horas.

Señaló que, de momento, no tienen 
contemplado protestar en el recinto 
donde se realizará la toma de protesta 
de Claudia Sheinbaum como Presidenta 
constitucional.

“En este momento no tenemos previs-
ta ninguna acción de esa naturaleza, no 
hemos contemplado hasta este momen-
to la posibilidad de acudir a la Cámara de 
Diputados”, señaló.

El miércoles, el Consejo de la Judicatu-
ra Federal (CJF) anunció que el próximo 
lunes reanudarían actividades tras la vo-
tación que determinó ponerle fin al paro 
nacional de labores en juzgados y tribu-
nales federales; sin embargo, la vocera 
dijo que sólo se reanudarán los plazos 
procesales.

“Los trabajadores no hemos decidido 
levantar el paro de labores, seguimos por 
tiempo indefinido mientras subsistan las 
condiciones necesarias y que justifiquen 

esto; todavía tenemos acciones por llevar 
a cabo”, señaló.

Indicó que este viernes se llevará a 
cabo una mesa de diálogo con diferentes 
líderes del PJ para determinar sus próxi-
mas acciones.

Aguayo Bernal, quien no forma parte 
de las dos disidencias sindicales del PJ, 
informó que ella y sus seguidores no fue-
ron convocados a la mesa de trabajo dada 
a conocer por el CJF el miércoles, y que 
será a partir del resultado de las negocia-
ciones que determinarán si levantan el 
paro de actividades.

Por la tarde, Aguayo Bernal, secretaria 
del Décimo Tribunal Colegiado en Mate-
ria de Trabajo, ofreció una conferencia 
fuera de la sede del CJF de Insurgentes 
Sur, donde acudió para demandar a los 
integrantes del Pleno que “incluyan a la 
clase trabajadora”.

“Hace algunos días la Jufed emitió 
un comunicado en el sentido de que se 
prorrogaba la suspensión de labores. La 
Jufed misma, como Asociación de Magis-
trados y Jueces, lo estableció en ese co-
municado. Entonces ahora también por 
eso se nos hace mucho más extraño que 
de manera anticipada se haya dicho que 
se reinician los plazos legales cuando ha-
bía un pronunciamiento de Jufed en ese 
sentido”, concluyó. 

Acelera Norma 
Piña la consulta 
a la enmienda
| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

NORMA PIÑA, presidenta de la Supre-
ma Corte de Justicia de la Nación (SCJN), 
dispuso ayer que todo asunto relacionado 
con la reforma al Poder Judicial sea resuel-
to con carácter de urgente.

“La ministra abrió la consulta sobre la 
controversia que interpusieron los ma-
gistrados y jueces contra el decreto de 
la reforma judicial; piden suspender el 
decreto porque dicen que es un acto que 
desmantela un poder constituido; ella dijo 
que todo lo relacionado a la reforma será 
votado con urgencia”, señalaron fuentes 
del Poder Judicial.

La Suprema Corte determinó este 
miércoles la nueva consulta sobre la pro-
cedencia de una controversia interpuesta 
por la Asociación Nacional de Magistrados 
de Circuito y Jueces de Distrito del Poder 
Judicial de la Federación (Jufed), relacio-
nada con la reforma al Poder Judicial Fe-
deral (PJF) promulgada por el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador el pasado 
15 de septiembre. 

Para dar a conocer el resultado de la 
consulta, los ministros tendrán una se-
sión, que podría ser el martes, refirieron 
las fuentes. La ministra presidenta emitió 
la solicitud de consulta al pleno el 18 de 
septiembre pasado, para determinar si se 
puede suspender la entrada en vigor de la 
reforma, “para su inmediata aplicación”.

“Se consulta al Tribunal Pleno sobre la 
procedencia de la controversia prevista en 
el artículo 11, fracción XXII, de la Ley Or-
gánica del Poder Judicial de la Federación 
para controvertir reformas a la Constitu-
ción Política de los Estados Unidos Mexi-
canos, ya sea respecto del cumplimiento 
de las formalidades del procedimiento 
legislativo, como de sus contenido mate-
rial”, señala el acuerdo.

Debido a la urgencia del asunto, el caso 
fue turnado al ministro Juan Luis Gon-
zález Alcántara Carrancá, quien, de igual 
manera, determinará si la Corte tiene 
la facultad de dar trámite a la discusión 
de la reforma y determinar si existieron 
violaciones al orden constitucional en su 
aprobación o contenido, que debiliten al 
Poder Judicial.

LA MINISTRA PRESIDENTA de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación, Norma Piña Hernández, ayer.

LA DECISIÓN de levantar 
el paro de labores que man-
tienen trabajadores del PJ no 
fue respaldada por la ministra 
presidenta Norma Piña y la 
consejera Lilia Mónica López.

LA SUPREMA Corte de 
Justicia de la Nación se vio 
obligada a pronunciarse 
sobre los perfiles que suplan-
tan la imagen de la ministra 
Norma Piña.

Impartidores de 
justicia federales 
agrupa la Jufed

1,400
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| Por Ulises Soriano
ulises.soriano@razon.com.mx

Bernardo Bátiz, integrante del 
Consejo de la Judicatura Fede-
ral (CJF), declaró que algunos 
trabajadores del Poder Judicial 

serán despedidos ahora que la reforma 
en la materia judicial entró en vigor; sin 
embargo, aseguró que todos serán liqui-
dados conforme a la ley.

El exprocurador de justicia del Dis-
trito Federal defendió la reforma y dijo 
que la elección de jueces, magistrados 
y ministros por voto popular democra-
tizará al Poder Judicial, poniéndolo a un 
nivel similar al de los poderes Ejecutivo 
y Legislativo.

Calificó la reforma como una “revolu-
ción. Va a fondo, es un paso adelante. No 
nos quedamos anclados en el pasado, es 
mejor que sean electos”.

Insistió que la independencia de cada 
juez, magistrado y ministro dependerá 
de ellos mismos, pues “el riesgo de pér-
dida de independencia era más grande 
cuando eran designados”.

Además, explicó que requerirá “una 
capacitación especial y eso está previsto 
en las declaraciones previas, en los deba-
tes, así como en la intención de la refor-
ma tomar en cuenta las diferencias”.

“Hubo alguna mala interpretación de 
algunos. Como en todo cambio, como 
en toda revolución —qué bueno que esta 
es una revolución pacífica—, hay quien 
pierde algunos de sus privilegios sobre 
su posición o de su carrera; pero tiene la 
oportunidad, está abierto y todos pue-
den participar”, aseguró.

El consejero detalló que los derechos 
de los trabajadores “están establecidos 
en la misma reforma, ahora acabamos de 
escuchar a los integrantes de la Comisión 
de Justicia del Senado, donde hablaron 
algo de eso.

“Nadie saldrá dañado en sus derechos 
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NADIE saldrá 
dañado en sus 

derechos económi-
cos. Algunos van a 
perder su trabajo, 
pero como cualquier 
trabajador (…) pues 
tiene derecho a su 
liquidación”

BERNARDO BÁTIZ
Consejero de la Judi-
catura Federal

Prevé AMLO mejor justicia en 10 años
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

EL PRESIDENTE Andrés Manuel Ló-
pez Obrador dijo que en 10 años estará 
mejor la impartición de justicia en Mé-
xico, tras la aprobación de la reforma al 
sistema judicial, donde los jueces, ma-
gistrados y ministros “no le van a deber 
el favor a nadie”.

“Todos los cambios son buenos, 
todos los procesos de renovación son 
importantes y por eso tengo confianza 
que en 10 años va a estar mucho mejor 
la impartición de justicia”, dijo.

Insistió en que será mejor la actua-
ción de los impartidores de justicia si son 
electos por el pueblo, porque de esa ma-
nera no van a estar ligados a ningún in-
terés de grupos económicos o políticos.

Recordó que la elección de jueces, 
magistrados y ministros, que se llevará 
a cabo en una primera etapa en junio de 
2025, debe ser antecedida por el cum-
plimiento de una serie de requisitos 
profesionales. Los interesados en par-
ticipar, explicó, van a pasar diferentes 

filtros que prueben su capacidad para 
el cargo. Sin embargo, comentó que 
es más importante la honestidad que  
los conocimientos.

“Claro, cumpliendo una serie de re-
quisitos; tienen que ser abogados, se ha 
mentido mucho, se ha confundido de 
que cualquiera va a ser juez y que se ne-
cesita para eso conocimientos, sí desde 
luego, pero más se necesita honestidad, 
integridad”, añadió.

Refirió que en la actualidad el Po-
der Judicial está tomado, secuestrado 

y atrapado por una minoría rapaz de  
la oligarquía.

“Por eso no se imparte justicia pronta 
y expedita, por eso se atiende solamente 
a los que tienen influencias, tanto de la 
delincuencia organizada como de la de-
lincuencia de cuello blanco. Entonces, se 
dejó el Poder Judicial, no se llevó a cabo 
una reforma que necesita, se convirtió 
en un poder anónimo, desconocido, 
donde nunca se vigilaba, se cuestiona-
ba, se castigaba a ningún juez, ningún 
magistrado, ningún ministro”, externó.

Recordó la liberación de delincuen-
tes por parte de jueces, principalmente 
en fin de semana en los denominados 
“sabadazos”, o ministros que guardan 
expedientes para proteger a deudores 
de impuestos, sin que ninguno de ellos 
tenga consecuencias legales.

Opinó que la elección de jueces ayu-
dará porque no los designará la Presi-
denta, senadores ni líderes de partidos 
políticos, pues en el pasado se repartían 
esos cargos como cuotas para hacer 
acuerdos y componendas, con el fin de 
que siguiera dominando la oligarquía.

TODOS los cambios son buenos, todos los 
procesos de renovación son importantes y 
por eso tengo confianza que en 10 años va a 
estar mucho mejor la impartición de justicia”

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR
Presidente de México

DE IZQ. a der.: los senadores Javier Corral y Manuel Añorve, con el consejero Bernardo Bátiz, ayer.

EL MARTES, el líder de 
diputados de Morena, 
Ricardo Monreal, aseguró 
que en este periodo de se-
siones estarán listas las leyes 
secundarias de la reforma.

Serán liquidados conforme a la ley, dice

Bátiz admite que “algunos” 
perderán su trabajo en el PJ
EL CONSEJERO de la Judicatura Federal señala que el riesgo de pérdida de independencia de juzgadores 
era más grande antes; defiende la reforma judicial, la cual considera como una revolución pacífica de fondo

económicos. Algunos van a perder su 
trabajo, pero como cualquier trabajador 
que se separa o se tiene que cambiar o 
irse, pues tiene derecho a su liquida-
ción, a su pensión, no les voy a enume-
rar cuáles. Pero, se van a respetar todos  
esos”, respondió.

Reconoció que el PJ atravesó una cri-
sis por el paro indefinido de laborales 
al que convocaron trabajadores, jueces, 
magistrados y ministros. Pero, se salvó 
porque el lunes próximo se reanudan 
las actividades.

“Afortunadamente se reanuda, y no 
fue muy largo el paro de labores. Toma-
mos la decisión desde el Consejo de la Ju-
dicatura que todos los asuntos delicados, 

difíciles y urgentes se atendieran. Pero sí 
dificultó el servició de justicia a las perso-
nas”, señaló el exprocurador de justicia.

Consideró que es razonable que haya 
preocupaciones sobre la posible infiltra-
ción de intereses indebidos, como la de-
lincuencia organizada, en la elección de 
jueces, magistrados y ministros.

“Pero, este un riesgo latente en cual-
quier sistema democrático, que debe ser 
enfrentado con mecanismos claros de 
transparencia y control”, señaló; añadió 
que desde hace seis años se auguraba 
que todo empeoraría, sin embargo, “va-
mos avanzando, van las cosas bien, está 
el cambio para mejorar y haya una mayor 
participación de toda la gente”.

AL INSTALAR formalmente los 
trabajos de la Comisión de Justicia del 
Senado, donde se dictaminarán las leyes 
secundarias de la reforma en la materia, 
el morenista Javier Corral aseguró que 
dicha instancia, que él presidirá, tiene 
la encomienda de darle viabilidad a la 
enmienda, y demostrar que es posible 
implementar un nuevo modelo de 
protección a los derechos, libertades y 
aspiraciones de los ciudadanos. 

Aseguró que habrá “nuevos retos, 
ente ellos, la transformación de los po-
deres judiciales locales, las defensorías 
de oficio y los derechos de los trabajado-
res del Poder Judicial, de los juzgadores 
y juzgadoras”.

El panista Ricardo Anaya consideró 
que la enmienda abre la puerta para que 
“el oficialismo tome el control absoluto 
del Poder Judicial. La esperanza de la 
división de poderes”, dijo, se encuentra 
en esta comisión, pues lo que plasme en 
la legislación secundaria, determinará si 
ustedes “entran por esa puerta”.

Alejandra Barrales, de MC, hizo un 
llamado para garantizar un debate de 
altura, así como apostar por la construc-
ción del consenso y que no sea solamen-
te la mayoría quien defina los resultados 
en la comisión.

Ulises Soriano

OFRECEN MEJORAR 
LEYES SECUNDARIAS
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Rosa Icela realiza prueba piloto en celulares

Persiste el miedo 
en el simulacro; 
9.7 millones de 
personas participan
| Por Jorge Butrón, Ulises Soriano, 
Omar Ávalos y Yulia Bonilla

Grandes edificios de oficinas públi-
cas y privadas, hoteles, escuelas, 
hospitales y viviendas fueron 
desalojados en punto de las 11:00 

de la mañana de este 19 de septiembre, jus-
to cuando comenzó el Simulacro Nacional 
2024 en el que participaron 9.7 millones de 
personas de 10 entidades y con el que las 
autoridades buscan apuntalar la cultura de 
la prevención frente a un desastre, y particu-
larmente ante la ocurrencia de un sismo, no 
sin que rondara el fantasma del recuerdo de 
las tragedias de 1985 y del 2017.

En esta ocasión, en la Ciudad de México 
y el área conurbada se realizó la primera 
prueba piloto a nivel masivo del sistema de 
alerta mediante mensajería celular, lo que 
permitió evaluar su proceso de emisión e 
identificar las áreas de oportunidad. 

La titular de la Secretaría de Seguridad 
y Protección Ciudadana (SSPC), Rosa Icela 
Rodríguez, refirió que con ese alertamien-
to en teléfonos móviles se inicia la integra-
ción del Sistema Nacional de Alertas como 
otro mecanismo de prevención.

A siete años del temblor del 17 y a 39 
del 85, aunque hay una mayor cultura de 
la prevención y más herramientas para 
hacerle frente a este fenómeno natural, el 
fantasma del miedo entre los ciudadanos 
sigue rondando en algunos casos, como en 
el de Juan Valerio, quien expresó su temor 
de que llegue septiembre.

“Sí, da miedo, porque yo ni me acordaba 
de la fecha, y ahorita que vi que empeza-
ron a sonar las alarmas, dije: ‘quiúbole’. Sí, 
da como pánico”, expresó.

Además, hay ciudadanos que incluso 
creen que hay una “temporada de sismos” 
durante el año, aunque no haya alguna 
base científica para que esto suceda de esa 
manera.

Jesús Ocampo, trabajador del Sistema 
de Aguas de la Ciudad de México, asegu-
ró que “lo tomamos muy en serio; todo el 
personal desalojó el edificio”. Destacó que 
la alerta sonó en los altavoces de las calles 
aledañas y también “algunos recibimos la 
alerta en los celulares”.

Yareli, habitante de la ciudad, aseguró 
que participó en este simulacro evacuando 
el edificio de un importante banco y refirió 

EN PUNTO de las 11:00 de la mañana, ofici-
nas, hoteles, escuelas, hospitales y viviendas 
se desalojaron; la hipótesis, sismo de magni-
tud 7.5 con epicentro en Acapulco, Guerrero

tos de competencia, además de fomentar 
la cultura de la protección civil.

La hipótesis general para todos los in-
muebles fue un sismo de magnitud 7.5, 
con epicentro en Acapulco, Guerrero, que 
proyectó afectaciones severas en ese esta-
do, además de daños fuertes y muy fuertes 
en Michoacán, Morelos y Oaxaca, así como 
efectos moderados en Ciudad de México, 
Colima, Chiapas, Estado de México, Puebla 
y Tlaxcala.

La alerta sísmica se activó en 14 mil 490 
altavoces públicos instalados en Ciudad 
de México, Colima, Chiapas, Estado de Mé-
xico, Jalisco, Morelos, Michoacán, Puebla, 
Oaxaca y Tlaxcala.

La coordinadora nacional de Protección 
Civil, Laura Velázquez Alzúa, indicó que, 

como parte de este ejercicio, se instaló el 
Comité Nacional de Emergencia (CNE), 
que fue encabezado por las secretarias de 
Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa 
Icela Rodríguez Velázquez, y de Goberna-
ción, Luisa María Alcalde Luján, en repre-
sentación del Presidente Andrés Manuel 
López Obrador.

De esta manera, en caso de cualquier 
desastre, se informó que se cuenta con 
una capacidad de un millón 957 mil 953 
elementos de diversas instituciones para 
hacerle frente, además de 29 mil 515 vehí-
culos terrestres especializados, 135 aerona-
ves, así como 39 mil 374 unidades médicas 
con 118 mil 297 camas. En el simulacro par-
ticiparon 126 mil 513 inmuebles que fueron 
registrados previamente.

que había sido alertada en días previos de 
los protocolos de seguridad que debía se-
guir.

José Carlos Islas, presidente de Protec-
ción Civil de los inmuebles del Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS) sobre 
Paseo de la Reforma, aseguró que la eva-
cuación de mil 195 personas se hizo en 
aproximadamente ocho minutos.

En el Zócalo, el simulacro arrancó con 
la alerta sísmica en altavoces y teléfonos 
celulares, situación que tomó por sorpresa 
a algunos ciudadanos, debido a que mu-
chos desconocían la nueva función de la 
Coordinación Nacional de Protección Civil 
(CNPC) en los dispositivos móviles.

El Simulacro Nacional tuvo dos eventos 
hipotéticos: la caída de un automóvil de 
un inmueble y el rescate de una persona 
de una estructura colapsada.

Durante el alertamiento, la gente que 
llegó al primer cuadro de la capital del país 
observó a los integrantes de las Fuerzas 
Armadas, Heroico Cuerpo de Bomberos, 
Protección Civil federal y local, así como 
a los binomios caninos, que fueron de los 
más aplaudidos. 

Una vez que dejaron de sonar las alertas, 
de inmediato cayó un auto —previamente 
colocado en una superficie de poco más de 
un metro— para que comenzara el fuego y 
se atendiera en el acto.

La hipótesis fue que una persona quedó 
atrapada en el vehículo, por lo que elemen-
tos del Cuerpo de Bomberos arribaron al lu-
gar para cortar con una sierra especializada 
el auto, sacar a la víctima y trasladarla a una 
zona segura.

En un segundo momento, los elemen-
tos de la unidad especializada de búsqueda 
y rescate de la Secretaría de Marina (USAR), 
acompañados por elementos caninos, 
prepararon su operación para rescatar a 
una persona que quedó atrapada en una 
estructura colapsada.

Después de algunos minutos de llegar 
hasta lo más profundo del inmueble co-
lapsado, lograron rescatar a la víctima y 
ponerla a salvo, y en traslado a un hospital.

PARTICIPACIÓN MASIVA. Durante el 
simulacro participaron nueve millones 727 
mil ciudadanos de 10 entidades, de acuer-
do con la Coordinación Nacional de Protec-
ción Civil (CNPC). En un reporte, tras el tér-
mino del ejercicio, destacó que el objetivo 
de este año fue fortalecer las capacidades 
de respuesta y evaluar los protocolos de 
actuación dentro de sus respectivos ámbi-

Millones de perso-
nas participaron 
en el simulacro

9.7

ROSA ICELA RODRÍGUEZ 
advirtió que es vital que las 
instituciones respondan de 
manera coordinada, pues la 
vida de la gente depende de 
la reacción de los gobiernos.

EN EL ZÓCALO de la Ciudad de México, personas asistieron a las actividades que 
realizaron ayer personal de las Fuerzas Armadas.
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ROSA ICELA RODRÍGUEZ (C.),  titular de la Secretaría de Seguridad y Protección 
Ciudadana, ayer en la sesión del Comité Nacional de Emergencias.

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l

AYER, equipos de búsqueda y rescate de la Marina realizaron una demostración de 
un rescate en estructura colapsada.
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AYER, algunos teléfonos celulares en la Ciudad de México y área conurbada recibie-
ron una alerta por el simulacro que se realizó.
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Mandatario encabeza su último acto solemne 

| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

El Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador encabezó ayer, en 
el Zócalo capitalino, el izamien-
to de bandera a media asta, en 

memoria de las víctimas de los sismos de 
1985 y 2017, en lo que fue el último acto 
solemne de su Gobierno.

En punto de las 7:19 horas, el mandata-
rio honró la memoria de las personas que 
fallecieron durante los dos terremotos, 
seguido del toque de queda por parte de 
la banda de guerra de la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena).

En la Plaza de la Constitución de la Ciu-
dad de México estuvo acompañado de la 
Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, así 
como los secretarios de Gobernación, Lui-
sa María Alcalde; de Seguridad, Rosa Icela 
Rodríguez; Marina, Rafael Ojeda, y de la 
Sedena, Luis Cresencio Sandoval, la coor-
dinadora de Protección Civil, Laura Veláz-
quez, y el Jefe de Gobierno, Martí Batres.

Tras el acto solemne, López Obrador 
dijo que “hoy los recordamos con tristeza” 
por los miles de muertos que dejaron; el 
Gobierno federal ha invertido 33 mil 496 
millones de pesos en el Programa Nacio-
nal de Reconstrucción.

Al inicio de la conferencia, destacó los 
trabajos realizados para la reconstrucción 
en los estados afectados. Edna Vega, sub-
secretaria de la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano, informó que 
se han llevado a cabo 71 mil 277 acciones, 
las cuales han beneficiado a 34 millones 
158 mil 385 personas de 10 estados afecta-
dos por los fenómenos naturales.

EL EJECUTIVO y la Presidenta electa montan guardia de ho-
nor en el Zócalo capitalino; invierten 33 mil mdp para recons-
truir edificaciones afectadas por el sismo de 2017 

Evelyn agradece apoyo a Guerrero
| Redacción

DESDE LA PARROQUIA de Santa Pris-
ca, la gobernadora Evelyn Salgado Pineda 
presentó los avances del Plan Nacional de 
Reconstrucción en Guerrero, donde infor-
mó que 45 municipios fueron atendidos y 
beneficiados con 2 mil 699 acciones que 
equivalen a una inversión superior a los 
mil 232 millones de pesos. 

La mandataria realizó un enlace a la 
conferencia matutina del Presidente An-
drés Manuel López Obrador para dar el 
informe de la entidad en el marco del Día 
Nacional de Protección Civil y en memo-
ria por los desastres causados por los te-
rremotos de 1985 y 2017. 

Dentro de este balance, detalló que, 

de las 2 mil 699 acciones de reconstruc-
ción que se realizaron en el estado, 155 
corresponden al sector cultural, 76 del 
sector educativo, 26 al sector salud y se 
realizaron 2 mil 445 acciones de vivienda 

que sufrieron daños el 19 de septiembre 
del 2017 con un sismo de magnitud de 7.1 
que afectó diversas entidades. 

Acompañada de los representantes del 
Plan Nacional de Reconstrucción, del pá-
rroco de la iglesia de Santa Prisca, Tomás 
Martínez, y de Arturo Martínez Núñez, di-
rector del Centro INAH Guerrero, destacó 
los trabajos realizados en Santa Prisca. 

Dijo que en el caso particular de esta 
iglesia emblemática para México y el 
mundo, cuya relevancia histórica, cultural 
y arquitectónica es invaluable, fueron res-
taurados en su totalidad los cinco retablos 
dorados, además de rehabilitar fachadas, 
pináculos y cornisas desprendidas reali-
zando un trabajo impecable que permite 
conservar este patrimonio de Guerrero.

“Está concluido el 99.7 por ciento y 
sólo nos restan 217 acciones para lograrlo 
de aquí a diciembre de este año”, expuso.

Agregó que los estados beneficiados 
con el programa de reconstrucción son 
Hidalgo, Tlaxcala, Ciudad de México, Vera-
cruz, Puebla, Chiapas, Morelos, Guerrero, 
Estado de México y Oaxaca, siendo este 
último donde más recursos se destinaron.

Sobre las acciones en escuelas, la se-
cretaria de Educación, Leticia Ramírez, 
informó que se emprendieron cinco mil 
473 acciones con una inversión de nueve 
mil 552 millones de pesos, en beneficio de 
un millón 472 mil 969 personas beneficia-
das de 574 municipios. 

Zoé Robledo, director del IMSS, dijo 
que se emprendieron nueve acciones con 
una inversión de dos mil 98 millones de 
pesos, para beneficio de un millón 88 mil 
167 personas; cuatro obras de reconstruc-
ción están en proceso y cinco concluidas.

Asimismo, expuso que en el sector, 
donde resultaron dañados hospitales, 
clínicas y centros de salud, se realizaron 
163 acciones con un mil 400 millones de 
pesos, en 83 municipios del centro del 
país. Del total de trabajos, dos siguen en 
proceso y concluyeron 161.

La secretaria de Cultura, Alejandra 
Fraustro, reportó que se implementaron 
dos mil 717 acciones de reconstrucción, 
con una inversión de nueve mil 787 mi-
llones de pesos en beneficio de 629 mu-
nicipios, y una población de 23 millones 
700 mil 702 personas.

Los gobernadores de Oaxaca, Salomón 
Jara; Guerrero, Evelyn Salgado; Estado de 
México, Delfina Gómez; Morelos, Samuel 
Sotelo; Tlaxcala, Lorena Cuéllar; Puebla, 
Sergio Salomón, y Chiapas, Rutilio Escan-
dón, así como Martí Batres, Jefe de Gobier-
no, se sumaron a la presentación de los 
avances de reconstrucción en sus estados.

LA GOBERNADORA Evelyn Salgado (c.), 
ayer, en conferencia de prensa.

DE IZQ. a der.: El titular de Sedena, Luis Cresencio Sandoval; la Presidenta electa, Clau-
dia Sheinbaum; el Presidente López Obrador y el titular de Semar, Rafael Ojeda, ayer.

Van proyectos  
innovadores para 
Aguascalientes 

| Redacción

A DOS AÑOS del inicio de su gestión, la 
gobernadora de Aguascalientes, Tere Ji-
ménez, fijó el rumbo del estado para las 
siguientes tres décadas, al presentar pro-
yectos innovadores y estratégicos para 
la entidad en materia de infraestructura, 
salud, educación, seguridad, movilidad y 
recreación, entre otros.

Desde el Teatro Morelos, la mandataria 
convocó a todos los sectores de la socie-
dad a unir esfuerzos y conjuntar talentos 
para construir un Aguascalientes más 
próspero, dinámico e innovador, partici-
pando en un consejo consultivo que per-
mita consolidar las metas de desarrollo 
sostenible para los próximos años.

“El camino hacia Aguascalientes 2050 
ya comenzó y a todos nos corresponde 
que siga adelante, sin interrupciones ni 
retrocesos, porque cuando la sociedad y 
el gobierno trabajan unidos, nada puede 
frenar el progreso”, destacó.

Señaló que los proyectos se definie-
ron tomando en cuenta las necesidades 
y requerimientos del territorio y los cen-
tros urbanos de Aguascalientes; y fueron 
agrupados en cuatro grandes sectores: 
económico, urbano-ambiental, social y 
gobierno, para darles viabilidad y cumpli-
miento en el corto, mediano y largo plazo.

Dentro de dichos proyectos destacan la 
creación de un puerto interior que contará 
con un aeropuerto de carga y una termi-
nal intermodal para el manejo y traslado 
de mercancías; la vía corta del ferrocarril 
Aguascalientes-Guadalajara, que permi-
tirá reducir los tiempos de traslado y faci-
litar la conexión entre la frontera norte y 
el puerto de Manzanillo; así como la crea-
ción del Cuarto Anillo de Circunvalación.

También contempla la Agencia de 
Energía de Aguascalientes, para facilitar la 
transición energética y determinar las ne-
cesidades de infraestructura en la materia, 
el plan de Reúso del Agua y la conclusión 
del Distrito de Riego 001.

Destaca además el proyecto Feria Na-
cional de San Marcos Visión 2050, pro-
motor de más inversiones públicas y pri-
vadas, que incluye un nuevo Foro de las 
Estrellas y la rehabilitación del Corredor 
Bulevar San Marcos.

LA GOBERNADORA de Aguascalientes, Tere Jiménez, ayer, 
durante el anuncio de proyectos en el Teatro Morelos.

ESTE jueves se registraron 3 
sismos, 2 de ellos en Oaxaca: 
a las 8:37 horas en Matías 
Romero (4.1), y a las 10:19 en 
Salina Cruz (4.1), y a las 19:11, 
en Aldama, Zacatecas (4.6).

EN MATERIA educativa se 
contempla nueva infraestruc-
tura e internet en todas las 
escuelas y la construcción de 
la 3.a etapa de la Universidad 
Intercultural para la Igualdad.

Homenajean AMLO y 
Claudia a caídos del 19S

EL CAMI-
NO hacia 

Aguascalientes 
2050 ya comen-
zó y a todos nos 
corresponde que 
siga adelante, sin 
interrupciones 
ni retrocesos, 
porque cuando 
la sociedad y el 
gobierno trabajan 
unidos, nada 
puede frenar el 
progreso”

TERE JIMÉNEZ
Gobernadora de 
Aguascalientes
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para que no haya daños, para que no haya 
colapsos. Los códigos de construcción han 
mejorado continuamente desde 1985, sí fue 
verdaderamente un despertar, los códigos 
antes y después del 85 son muy distintos y 
continúan mejorando. Después del 2017, sin 
duda se continuó reformando el código de 
construcción, pero aun si se siguen los códi-
gos antiguos, post 1985, son edificios que si 
se construyen bien pueden ser sismo-resis-
tentes, ése es el detalle: que construyamos 
siguiendo los códigos de construcción.  

BB: ¿Qué pasó en 2017 cuando hubo 
varios edificios, por ejemplo, en la Con-
desa y en la Roma y toda esta zona, que 
se desplomaron?

DM: Ése es el asunto, hay que entender 
si se desplomaron porque había alguna ca-
rencia del código de construcción, algo que 
se tiene que mejorar, o porque no se siguie-
ron los códigos de construcción, porque no 
tenía la suficiente varilla, porque no se uti-
lizó el concreto correcto, porque algo falló 
y si no se siguieron estos códigos.

BB: ¿Me aseguras que si se siguen los 
códigos de construcción no tendría que 
haber ningún problema? ¿Y en las zonas 
vulnerables?

DM: Nunca podemos decir que no va a 
haber ningún colapso, que no va a haber 
daños, pero si se siguen los códigos de 
construcción actuales, los edificios van a 
ser muy seguros, aunque haya sismos muy 
grandes. En zonas más vulnerables son 
construcciones muy endebles y, mientras 
sigamos construyendo así, se corre riesgo.

BB: ¿Cuál es tu principal motivo de estu-
dio en este momento? ¿Qué se ha aprendido?

| Por Bibiana Belsasso 
bibi.belsasso@razon.com.mx 

A septiembre, muchas personas 
en México lo asocian con el mes 
de los temblores. Diego Melgar 
es un sismólogo muy reconoci-

do, profesor en la Universidad de Oregon y 
ha sido el único mexicano que ha recibido 
el premio Richter, uno de los reconoci-
mientos más importantes en el mundo so-
bre el estudio de movimientos telúricos. A 
39 años del sismo del 19 de septiembre de 
1985 y a siete del de 2017, platicamos con el 
especialista para La Razón.

BIBIANA BELSASSO (BB): ¿Por qué ha 
habido sismos más fuertes en México en 
septiembre?

DIEGO MELGAR (DM): Es casualidad, 
absolutamente, y no está temblando más 
de lo normal en México, vivimos en un país 
que es tierra de sismos, estos sismos grandes 
ocurren y continuarán ocurriendo. Desafor-
tunadamente, han ocurrido en el mes de 
septiembre y los asociamos con la tragedia 
del 19 de septiembre de 1985, pero es total-
mente normal, así es este país, hay volcanes, 
hay sismos, así es la tierra en que vivimos.

BB: La Ciudad de México está cons-
truida sobre lagos y esta agua intensifica 
los movimientos telúricos.

DM: Sin duda. La Ciudad de México está 
reconocida mundialmente como un lu-
gar muy peculiar para los sismos, vivimos 
esencialmente en una gelatina de sedimen-
tos del antiguo Lago de Texcoco, y eso au-
menta la intensidad de la sacudida, lo que 
significa que tenemos que hacer mucho 
trabajo en que los códigos de construcción 
se sigan para que no haya edificios dañados 
ni colapsados durante los sismos grandes.

BB: ¿Cómo han avanzado las investi-
gaciones para mitigar los riesgos de un 
sismo en nuestro país y el mundo?

DM: En el Instituto de Ingeniería de la 
UNAM, su especialidad es estudiar las es-
tructuras y cómo se deben de construir 

México es un país sísmico y así seguirá, asegura

“No tiembla más de lo normal en 
septiembre, es una casualidad”
PESE A AVANCES desde 1985, hay mucho tra-
bajo para seguir los códigos de construcción y 
evitar que edificios colapsen, dice el especialista; 
nuestra nación es pionera en el sistema de alerta

Formación: Licenciado en Geofísica por la UNAM, maestría y doctorado en 
Geofísica y Sismología en el Instituto Scripps de Oceanografía de la Universidad de 
California en San Diego.

Trayectoria: Asistente de investigación en la UNAM y la Universidad de Berkeley, asis-
tente de profesor y profesor asociado en el Departamento de Ciencias de la Tierra de la 
Universidad de Oregon, director del Centro de Ciencias Sísmicas de Cascadia.DIEGO MELGAR MOCTEZUMA

E N T R E V I S T A

AÚN ESTA-
MOS muy lejos 
de poder pre-
decir un sismo, 
lo que pode-
mos hacer es 
detectarlo con 
segundos de 
antelación. 
Hay sensores 
que se tienen 
instalados a 
lo largo de 
todo el país y, 
si tiembla, se 
registra un Sis-
tema de Alerta 
Temprana”
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DM: Me interesan mucho los sismos 
grandes, los hay en todo el mundo. Recien-
temente hubo dos muy grandes en Turquía, 
que dejaron muchísimos daños, muchas es-
tructuras colapsadas, muchas personas fa-
llecidas. Cada sismo es  peculiar, es diferen-
te, con cada uno aprendemos algo. Hemos 
aprendido cómo alertar más rápido y con 
mejores instrumentos. México es pionero, 
el primer sistema de alerta sísmica en el 
mundo se hizo aquí en 1988-89, el Sasmex, 
el Sistema de Alerta Sísmica. Lo que hemos 
aprendido es que necesitamos mediciones 
nuevas que antes no hacíamos, ahora utili-
zamos sensores de GPS, como el que tienes 
en tu teléfono, medimos los desplazamien-
tos que produce el sismo y si medimos esos 
desplazamientos en tiempo real, podemos 
decir que ese sismo es de magnitud 8, 8.5 o 
9. Esos sismos de magnitud 9, como los que 
hubo en Japón e Indonesia, son muy difí-
ciles de evaluar en tiempo real, el sismo es 
tan grande, tan abismalmente grande, que 
entender en segundos que algo de esa mag-
nitud está pasando, es muy  complicado. 
Entonces, necesitamos nuevos sensores, 
utilizamos aprendizaje de máquinas y tec-
nología de punta para que podamos emitir 
alertas que sean útiles para la población.

BB: ¿Se pueden predecir los sismos?
DM: Aún estamos muy lejos de poder 

predecir un sismo, lo que podemos hacer es 
detectarlo con segundos de antelación. Hay 
sensores que se tienen instalados a lo largo 
de todo el país y, si tiembla, se registra un 
Sistema de Alerta Temprana. Es verdadera-
mente un milagro de la tecnología que des-
de estos sensores que están en todo el país, 
hasta la alerta que llega a tu teléfono, o que 
llega por la radio, imagínate todos los pasos 
tecnológicos que tienen que ocurrir, las ho-
ras de inversión de sismólogos, científicos 
y programadores que tuvieron que escribir 
códigos de computadoras para seguir todo 
esto sin intervención humana, no hay tiem-
po para que un humano apriete un botón, la 
alerta sísmica tiene que ser completamente 
automática, eso lo vuelve muy difícil.

BB: ¿Cómo nos tenemos que preparar 
como familia ante un temblor?

DM: Debes tener un plan contigo y tu 
familia, para saber si los hijos están en la 
escuela qué vamos a hacer, si los hijos están 
en el campo deportivo qué vamos a hacer, si 
yo estoy en el trabajo qué voy a hacer, todo 

eso lo tienes que planear y lo tienes que pla-
ticar con tu familia para saber cómo vamos 
a responder. En el lugar donde vivas sería 
bueno que tuvieras o pienses cómo tener 
agua potable, al menos por dos o tres días, 
tener comida, radio, lámparas, linternas, 
etcétera; un kit, para que cuando tiemble 
no estés desamparado; baterías, medicinas, 
etcétera. Entonces, todo ese plan depende 
de cada persona, de cada situación familiar, 
de cada lugar, pero ese plan tiene que existir 
antes de que tiemble porque si ya tembló, 
ya es muy tarde para formar un plan.

BB: Un escenario: ya está temblando, 
no sonó la alerta sísmica porque es muy 
cerca el epicentro, ¿dónde te resguardas?

DM: Lo que se recomienda, en general, 
es resguardarse debajo de algo, si el edificio 
se colapsa no hay manera de resguardarse, 
pero la gran mayoría de los edificios no se 
van a colapsar, entonces lo que debes ha-
cer es resguardarte, por ejemplo, debajo 
de una mesa, porque si se caen las cosas, si 
se cae una lámpara y te golpea te puedes 
quedar inconsciente, te puedes quedar 
bastante lastimado; los componentes no 
estructurales de un edificio, las linternas, 
las lámparas, son los más riesgosos en los 
momentos durante el temblor.

BB: ¿El marco de la puerta, las escaleras?
DM: El marco de la puerta es un mito, de 

hecho, no sé por qué existe ese mito, pero ya 
entendemos que el marco de la puerta no 
es un lugar particularmente seguro dentro 
de una estructura. Yo me metería debajo de 
una mesa. Las escaleras no, y obviamente, 
después del sismo hay que bajar por las es-
caleras, los elevadores no deben usarse.

BB: ¿Algo más en lo que hacemos este 
recorrido?

DM: Me gusta terminar recordándole a 
la gente que sí, los sismos generan mucho 
miedo, generan mucha ansiedad, pero no 
estamos desamparados, no estamos a mer-
ced de los sismos, hay muchas cosas que 
podemos hacer, hablamos de los códigos 
de construcción, hablamos de los Sistemas 
de Alerta Temprana. Los humanos somos 
muy creativos, muy inteligentes, podemos 
protegernos de los sismos si hacemos este 
tipo de inversiones, este tipo de investiga-
ciones requieren recursos, requieren tiem-
po, pero no estamos desamparados, no hay 
por qué tenerle miedo a los sismos.

EL ESPECIALISTA en sismología, en 
imagen de archivo.

16LR definitiva ok.indd   216LR definitiva ok.indd   2 19/09/24   22:1119/09/24   22:11



17

Tel.555260-6001

VIERNES 20.09.2024PANORAMA DEL PAÍS

Normalistas bloquean
vialidades en Oaxaca
LA PROTESTA de estudiantes encapuchados en las avenidas 
Juárez y Niños Héroes provocó un severo caos vial en toda la 
zona centro de la capital del estado. Debido al taponamiento, 
miles de ciudadanos se vieron obligados a descender de los 
camiones de transporte público y dirigirse a pie a su destino.

Estados

ELEMENTOS del 
Ejército traslada-
ron a El Piyi a la 
Ciudad de México, 
tras ser detenido 
ayer en Culiacán.

PERITOS de la 
Fiscalía de Sinaloa 
revisan el lugar en 
donde fue asesi-
nado un mando 
policiaco, ayer. 

|  Por Cristina Ceja 
cristina.ceja@razon.com.mx

A yer, 76 organizaciones, entre 
cámaras empresariales, co-
lectivos y colegios, pidieron 
al Presidente Andrés Manuel 

López Obrador, a la  Presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum, y a varias autorida-
des federales y estatales, que tomen “ac-
ciones urgentes” para restaurar la paz y la 
seguridad en la región.

En tanto, en el día 11 desde que em-
pezó la ola de violencia en Sinaloa, pro-
vocada por la pugna que mantienen dos 
facciones de la delincuencia organizada, 
un comandante de la Policía Municipal 
de Mazatlán fue ejecutado en el puerto y 
otras tres personas en Culiacán.

Por la tarde, en un operativo especial, 
elementos del Ejército y de la Guardia 
Nacional detuvieron a siete sicarios, en-
tre ellos a El Piyi, un pistolero al servicio 
de los hijos de El Chapo Guzmán, a quien  
se le atribuye el haber iniciado la actual 
ola de violencia.

En un desplegado, diversas organiza-
ciones señalaron que hay una creciente 
alarma e incertidumbre entre la población 
por los constantes hechos de violencia que 
han afectado el libre tránsito, el trabajo y 
la educación, y que mantienen “una para-
lización inaceptable de la vida cotidiana”.

“Exigimos que se garanticen las condi-
ciones de tranquilidad para el desarrollo de 
las actividades económicas, sociales, acadé-
micas, culturales y deportivas, que en con-
junto forman lo más preciado que tenemos 
los ciudadanos: la paz social”, señalaron.

El escrito fue firmado por varias sec-
ciones de la Canacintra, como las de Cu-
liacán y Mazatlán, varias de la Coparmex, 
la Canirac de Culiacán, decenas de orga-
nizaciones de comerciantes y producto-
res, varios colegios privados y la Barra 
Mexicana Colegio de Abogados, entre 
otras personas morales. 

En el documento, subido a las redes 
sociales, los firmantes exigieron tener  
“información clara y veraz sobre los he-
chos violentos, para evitar la desinforma-
ción y la magnificación de rumores”.

Muy temprano se recibió un reporte al 
número de emergencias 911 para alertar a las 
autoridades de la presencia de un cuerpo en 
la calle 21 de Marzo, en la colonia La Costera.

Ejecutan a  mando policiaco en Mazatlán

Piden que cese la violencia  por 
pleito entre Chapitos y Mayitos

EN DESPLEGADO, 76 organizaciones empresariales y civiles exigen “acciones urgentes” para restablecer 
la paz; en operativo militar caen El Piyi, a quien se atribuye el inicio de las hostilidades, y seis pistoleros más

El cadáver, correspondiente a una 
persona de aproximadamente 35 años 
de edad, estaba cubierto con una cobija 
y tenía varios impactos de bala.

Cerca de las 15:00 horas apareció el 
cadáver de un joven de 27 años de edad, 
con varios impactos de bala, en el interior 
de una granja camaronera ubicada en la 
sindicatura de El Dorado.

Poco después, un hombre fue asesina-
do a balazos en calles de la colonia Tierra 
Blanca, en Culiacán. 

Y ya por la noche, el comandante de 
la Policía Municipal de Mazatlán, Jesús 
Eduardo Paredes Galindo, fue asesinado 
a balazos cuando circulaba por la aveni-
da Delfín del fraccionamiento Infonavit 
Mangos del puerto turístico.

De acuerdo con testigos, hombres ar-
mados interceptaron la camioneta en la 
que se trasladaba el policía; lo obligaron 
a descender y ya fuera del vehículo le dis-
pararon en repetidas ocasiones. Su pareja 
sentimental, quien viajaba como copilo-
to, resultó con lesiones leves. 

Por otro lado, ayer se reportó que tres 
empleados de una agencia funeraria de 
Mazatlán se encuentran desaparecidos 
desde el pasado sábado, cuando acudie-
ron a prestar un servicio al municipio de 
San Ignacio.

El gobernador Rubén Rocha reconoció 
que desde que empezó esta ola de violen-
cia han desaparecido varios jóvenes, pero 
dijo que las autoridades realizan su traba-
jo para tratar de localizarlos con vida.

En entrevista colectiva, el mandatario 
aseguró que en los últimos dos días han 
disminuido los enfrentamientos entre 
civiles armados, aunque se siguen pre-
sentando homicidios dolosos.

OPERATIVOS MILITARES. Por la 
mañana, elementos de la Armada rea-
lizaron un operativo con el uso de un 
helicóptero en el municipio de Navolato, 
tras el cual decomisaron una camioneta 
y detuvieron a una persona.

Esta acción provocó temor a los maes-
tros de la escuela técnica 90, ubicada en 
la en la comunidad de Santa Fe. En un 
video subido a las redes sociales, los do-
centes comentaron que no sabían de qué 
se trataba y no sabían qué hacer.,

Horas más tarde, efectivos del Ejérci-
to y de la Guardia Nacional detuvieron a 
siete sicarios durante un operativo por 
tierra y aire realizado en el sector Santa 
Fe, al norte de la ciudad de Culiacán.

Entre los aprehendidos se encuentra 
El Piyi, un pistolero que estaba al servi-
cio de los hijos de El Chapo Guzmán, y a 
quien se le ha mencionado por su apodo 
en varios narcocorridos.

De acuerdo con fuentes extraoficiales 
citadas por medios de comunicación lo-
cales, a El Piyi se le atribuye el haber ini-
ciado esta ola de violencia en Culiacán 
y sus alrededores, que empezó desde el 
pasado 9 de septiembre y que ayer cum-
plió su onceava jornada.

Las acciones militares para capturar 
a este sujeto y a los seis hombres que lo 
acompañaban se realizaron en un pe-
rímetro que abarcó varias calles de los 
fraccionamientos Fincas de las Colinas y 
Montserrat, y en él se utilizaron al menos 
20 vehículos terrestres artillados, unos 
de color verde y otros de color arena, y 
un helicóptero de la Fuerza Aérea.

Empleados de  
una funeraria de 
Mazatlán están 
desaparecidos

3

EL GOBERNADOR Rubén 
Rocha afirmó que se evalúa, 
junto con el Gobierno federal, 
la posibilidad de que lleguen 
más militares para reforzar la 
seguridad en el estado.
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C R I S I S  I N T E R M I N A B L E
VIOLENCIA EN SINALOA
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 ELEMENTOS de 
la Guardia Nacio-
nal custodian el 
lugar en donde 
fueron dejados 7 
cuerpos, ayer.

| Por Cristina Ceja 
cristina.ceja@razon.com.mx

T abasco, en cuya capital se vivió 
el pasado miércoles una jorna-
da de violencia con al menos 
13 asaltos simultáneos y otras 

agresiones, registró un alza importante 
en ocho delitos de alto impacto en los 
primeros siete meses de este año.

Entre los ilícitos que más crecieron entre 
enero y julio de este 2024 —el corte más re-
ciente— se encuentran homicidio, narcome-
nudeo, secuestro, extorsión y robo a negocio.

 De acuerdo con datos del Secretariado 
Ejecutivo del Sistema Nacional de Segu-
ridad Pública (SESNSP), el narcomenu-
deo creció 710.5 por ciento en el primer 
septimestre de este año, en comparación 
con el mismo periodo del 2023, ya que 
las carpetas pasaron de 19 a 154.

En tanto, la incidencia del delito de se-
cuestro creció 214.2 por ciento, toda vez 
que entre enero y julio del año pasado 
hubo siete averiguaciones previas, mien-
tras que en el mismo lapso del presente 
año la cifra llegó a 22.

Además, las víctimas de homicidio 
doloso pasaron de 133 a 383 entre uno y 
otro periodo, lo que representa un alza de 
187.9 por ciento, mientras que los femini-
cidios crecieron 50 por ciento, ya que las 
víctimas de este flagelo pasaron de 10 a 15.

El robo de negocio, la agresión más 
repetida durante la jornada del pasado 
miércoles en Villahermosa, aumentó 
72.4 por ciento, al pasar los expedientes 
de 493 a 850 entre un año y otro. 

 Asimismo, el delito de extorsión —del 
cual son víctimas frecuentes los comer-
ciantes informales y establecidos— regis-
tró  un aumento de 88 por ciento, puesto 
que los casos pasaron de 50 en los prime-
ros siete meses del 2023 a 94 en el mis-
mo periodo de este 2024.

En tanto, este jueves se informó que 
la jornada violenta del miércoles no se 
limitó a la hora con 15 minutos en que se 
cometieron 13 asaltos a comercios, atra-

Persiste la zozobra por violencia del miércoles

Se disparan 8 delitos de 
alto impacto en Tabasco

LOS HOMICIDIOS crecen 187% de enero a julio, respecto al mismo lapso del año pasado; 
secuestros se duplican; nueva movilización policiaca en zona rural aumenta la incertidumbre

Abandonan 11 cadáveres en 
la zona centro de Morelos

| Por Cristina Ceja 
cristina.ceja@razon.com.mx

AYER, SUJETOS desconocidos arrojaron 
11 cuerpos humanos en diferentes puntos 
de Morelos, lo cual fue atribuido por auto-
ridades estatales y de la ciudad de Cuer-
navaca a la actividad de la delincuencia 
organizada en la entidad.

Estos hechos ocurrieron un día después 
de que el gobernador suplente, 
Samuel Soto Salgado, afirma-
ra que la violencia es utilizada 
por los medios de información 
para desprestigiar a la adminis-
tración que encabeza, ante la 
licencia definitiva del titular, 
Cuauhtémoc Blanco Bravo.

“Hay quienes quieren per-
judicarme, y mientras más se 
avanza y más se trabaja, los 

que están enfrente utilizan cualquier cir-
cunstancia para golpear y demeritar”, de-
claró Soto Salgado el pasado miércoles. 

 Alrededor de las 8:30 horas de ayer, la 
Policía Municipal de la capital del estado 
recibió una llamada de auxilio, en la que 
se indicaba que en las inmediaciones del 
lugar conocido como Cerro Cortado ha-
bía siete cadáveres.

Los despojos humanos fueron arroja-
dos al tiradero de Loma de Me-
jía, una comunidad ubicada en 
los límites de los municipios 
de Cuernavaca y Temixco.

Durante la madrugada ya se 
había reportado el hallazgo de 
los cuerpos de otros dos hom-
bres maniatados y con signos 
de tortura, en la autopista 
Cuernavaca-Acapulco, cerca 
del kilómetro 95, a la altura de 

la colonia Adolfo López Mateos. Poste-
riormente se informó que apareció otro 
cadáver en el estacionamiento de la Far-
macia Guadalajara, ubicada en la colonia 
Insurgentes del municipio de Jiutepec, 
y casi de manera simultánea se reportó 
el hallazgo de un cuerpo más, sobre la 
carretera Cuernavaca-Cuautla, antes de 
entrar al tramo carretero conocido como 
Cañón de Lobos.

En entrevista colectiva, la titular de la 
Secretaría de Protección y Auxilio Ciu-

dadano (Seprac) de Cuernavaca, Alicia 
Vázquez Luna, indicó que, por sus carac-
terísticas, es muy probable que el aban-
dono de cuerpos esté relacionado con la 
delincuencia organizada.

“Tenemos corroborado, a través de 
las ambulancias que hicieron presencia, 
que (los cuerpos) se encontraban sin sig-
nos vitales, están maniatados y eso nos 
lleva directamente a considerar que son 
características propias de delincuencia 
organizada”, expuso Vázquez Luna.

cos a cuentahabientes y quema de autos, 
ya que por la noche se registró la ejecu-
ción de una persona en el municipio de 
Cárdenas  y de otra en el de Cunduacán.

Además, cerca de la medianoche se 
reportaron balaceras, asaltos y quema de 
autos en el municipio de Coamalcalco.

Ayer se registró una gran movilización 
policiaca en la ranchería Anacleto Cana-
bal del municipio de Centro, lo que pro-
vocó zozobra entre la población.

Varias patrullas de la Secretaría de Se-
guridad y Protección Ciudadana (SSPC) 
del estado interrumpieron el tránsito en 
la avenida principal de esta comunidad, a 

la altura de la Segunda Sección, mientras 
otras unidades se desplazaban a toda ve-
locidad con la sirena abierta.

El clima de violencia e incertidumbre 
que se vive en el estado generó ausentismo 
en algunas escuelas del nivel básico de la 
capital y de algunas comunidades cercanas.

De acuerdo con reportes de medios 
de comunicación, desde las 11:00 horas 
los padres de familia empezaron a retirar 
a sus hijos, como ocurrió en la escuela 
primaria Emiliano Zapata, ubicada en el 
fraccionamiento Bosques de Saloya, en 
el municipio de Nacajuca, y en varias de 
la ciudad de Villahermosa.

A diez días de que el gobernador Car-
los Manuel Merino deje el cargo se vive 
en Tabasco un ambiente de tensión, de-
bido a que la crisis de inseguridad se ha 
mezclado con la derivada de los constan-
tes cortes a la energía eléctrica en varios 
puntos de la entidad, lo que ha provocado 
bloqueos carreteros.

Ayer, comerciantes de las calles Prima-
vera y Pedro Fuentes, en el centro de Vi-
llahermosa, bloquearon ambas vialidades 
de manera simultánea, cerca del mercado 
José María Pino Suárez, debido a que desde 
el mediodía del miércoles no tienen ener-
gía eléctrica y no pueden trabajar.

LA JORNADA violenta del 
miércoles se extendió al 
municipio de Coamalcalco, 
en donde por la noche se 
reportaron balaceras, asaltos 
y quema de autos.

EL PASADO 
martes, el obispo 
de Cuernavaca, 
Ramón Castro, 
pidió reforzar la 
seguridad en las 
iglesias.

Asaltos simultáneos 
se cometieron el 

miércoles en Villa-
hermosa
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Cadáveres fueron ti-
rados en la carretera 
federal Cuernavaca-

Acapulco
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El robo de negocio fue la conducta más repetida durante la jornada violenta que vivió Villahermosa el miércoles.

LA CRISIS EN CIFRAS

Fuente|SESNSPCifras en carpetas  * Alza (%)

133 383 10 15
187.9%*

22.8%*

50%*

72.4%*

214.2%*

88%*

14%*

710.5%*
1221 1500 493 850

7 22

50 94

149 170

19 154

Homicidios

Robo de vehículo  

Feminicidio

Robo de negocio 

Secuestro

Extorsión

Abuso sexual

Narcomenudeo

Enero-julio 2023           2024  

18-FINAL ok.indd   218-FINAL ok.indd   2 19/09/24   23:4019/09/24   23:40



56581111
NÚMERO ÚTIL

LOCATELCLIMA  
PARA HOY

PARCIALMENTE 
NUBLADO26°MAX. 15°MIN.

19

mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001

VIERNES 20.09.2024PULSO CITADINO

Operadores de ciclotaxis 
ahora serán capacitados
LA SECRETARÍA de Movilidad capacitará a los conductores de 
los ciclotaxis que operan en el Centro Histórico para que mejoren 
el servicio y la atención a los usuarios. Los conductores recibirán 
cursos sobre las leyes de movilidad federal y local, seguridad vial, 
calidad del servicio, mantenimiento a sus vehículos ,entre otros.

Ciudad
| Eunice Cruz y Jonathan Castro

E n punto de las 11:00 horas sonó 
la alerta sísmica en la Ciudad de 
México como parte del simula-
cro conmemorativo de cada 

19 de septiembre. La innovación en esta 
ocasión fue un mensaje de alertamiento 
vía SMS que no recibieron todos los ce-
lulares: “No me llegó nada”, dijo Martha 
Rocío, usuaria del Metro.

En el recién reabierto tramo de Pan-
titlán a Puebla, de la Línea 9 del Metro, 
el convoy ya circulaba por la vía cuando 
sonó la alerta sísmica. “Es el simulacro, 
¿verdad?”, dijo Martha Rocío a otra usua-
ria mientras sacó su celular para obser-
var si le había llegado la alerta sísmica, 
pero no fue así.

Agustín Cruz, otro usuario que viaja-
ba en el tren, afirmó que a él tampoco le 
había llegado el mensaje a su celular y si 
bien consideró que no debería fallar una 
prueba así ni en los simulacros, aseguró 
que es necesaria esta tecnología para sal-
vaguardar a las personas.

“No debería (fallar), porque se supone 
que es una prueba para prevenir desas-
tres y debería ser bastante certera y ni 
siquiera debería fallar.

“(El SMS) es para aumentar la cultura 
de la prevención, porque es muy útil, en 
el 85 no lo hubo y si hubiera existido una 
prevención como ésta no habría fallecido 
tanta gente”, dijo.

En un sondeo a 25 personas, 18 afirma-
ron a La Razón que no les llegó la noti-
ficación, cuatro confirmaron que sí: dos 
por mensaje, una por sonido y otra por 
sonido y mensaje; además, tres recibie-
ron el alertamiento minutos más tarde.

“No me llegó la alerta, la escuché des-
de el departamento, estaba pendiente 
pero uno se acostumbra a escucharla 
directamente de la alarma; es buena idea 
que se avise por los celulares por la gente 
que puede tener discapacidad auditiva”, 
dijo Leonardo.

Cecilia, quien recibió una notificación 
a su celular en punto de las 11:00 horas, 
consideró que es una buena iniciativa, 
ya que hay personas que se alteran con 
la alerta sísmica.

“Me avisó mi teléfono vía mensaje, lle-
gó a tiempo; creo que es buena idea para 
las personas que se asustan con la alarma 
y así ya es más fácil que contribuyan a la 
actividad”, expresó.

Otros usuarios destacaron que recibieron 
la alarma a pesar de que sus teléfonos no 
contaban con chip, mientras que otros des-
conocían que este día se notificaría del si-
mulacro a través de los dispositivos móviles. 

Sobre la falla en este primera prueba a 
gran escala, el titular de la Agencia Digital 
de Innovación Pública, Eduardo Clark Gar-

Nuevo protocolo vía SMS

Con fallas, la 1.a prueba de 
alerta de sismo en celulares

EL TITULAR de la ADIP, Eduardo Clark, afirma que se trabaja para corregir errores; a algunos 
capitalinos les llega el mensaje y a otros no; concesionarios elegirán cómo notificar, indica el Cires

cía, reconoció en sus redes sociales que no 
todos los celulares recibieron la alerta, por 
lo que trabajarían para remediarlo.

“Durante la detonación de la alar-
ma sísmica del simulacro nacional no 
llegaron todos los mensajes del nuevo 
protocolo de alertamientos.Estamos 
trabajando todos los involucrados para 
diagnosticar la falla y corregir. Es la pri-
mera vez que corríamos el protocolo y 
tenemos que mejorar”, escribió en X.

Después, en conferencia, el funciona-
rio capitalino indicó que durante seis me-
ses llevaron a cabo pruebas controladas.

Clark García explicó que los alerta-
mientos funcionan por medio de las ra-
dio-bases de las antenas de operadores de 
telefonía móvil. Será la Coordinación Na-
cional de Protección Civil la que dé un in-
forme más detallado sobre la falla de ayer.

UN HOMBRE muestra el mensaje que le llegó a su teléfono celular, ayer, durante el 
simulacro en la Ciuda de México.

USUARIOS del Metro al seguir, ayer, el protocolo de actuación para resguardarse en 
caso de que un sismo ocurra y estén dentro de este transporte.

En tanto, el Instituto Federal de Tele-
comunicaciones aclaró que los equipos 
técnicos de las autoridades capitalinas y 
los concesionarios revisan los sistemas 
desarrollados para difundir los mensajes 
para saber por qué no llegaron éstos a to-
dos los móviles.

“Se trató de un ejercicio útil que cum-
plió con el propósito de revisar en la prác-
tica todo el proceso de envío y recepción 
de estos mensajes, tanto en los sistemas 
de las autoridades de Protección Civil 
como en los sistemas de los operadores 
de telefonía móvil”, aclaró.

AVANCE  TECNOLÓGICO. El director 
general del Centro de Instrumentación 
y Registro Sísmico (Cires), Juan Manuel 
Espinosa Aranda, dijo en entrevista que 
por primera vez los teléfonos celulares 
recibieron una alerta por el simulacro y, 
posteriormente, se notificará cada que 
haya un sismo.

En entrevista, Espinosa Aranda co-
mentó que se realiza un esfuerzo cons-
tante por comunicar a la gente que hay 
un peligro, el cual debe evolucionar, por 
lo que esta alerta debe llegar a los telé-
fonos móviles aunque no estén conec-
tados a la red o a señal WiFi.

“Los teléfonos son principalmen-
te equipos de radio y permiten recibir 
avisos de que hay un sismo, esto ayuda 
mucho, porque es otro recurso que los 
concesionarios ayuden en la difusión 
para que se proteja quien tiene un móvil, 
cada cosa nueva que aparezca pudiera 
verse como un medio para difundir avi-
sos de alerta”, externó.

El director del Cires aclaró que, en 
caso de sismo, la alerta será en todos 
los teléfonos, independientemente de 
la marca que sea; sin embargo, los con-
cesionarios decidirán la manera en que 
se notifique; es decir, si es por un men-
saje o sonido.

Espinosa Aranda recordó que hace 
unas semanas se realizó una prueba “sor-
da”, la cual consistía en verificar si la aler-
ta sonaba en celulares, pero sólo se aplicó 
en dos localidades, una en Tlalpan, en el 
sur y otra en el norte.

LUEGO del simulacro, las 
autoridades capitalinas 
registraron al 911 al menos 
194 reportes de altavoces 
que no se escucharon correc-
tamente.

Microcosmos 
reportó la alcaldía 

Álvaro Obregón el 18 
de septiembre

2

Altavoces fallaron 
durante el simulacro 

en la CDMX,  
reportó el C5
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DENUNCIA LA VIOLENCIA DE GÉNERO
Marca al *765

DURANTE la detonación de la alarma 
sísmica del simulacro nacional no 

llegaron todos los mensajes del nuevo protocolo 
de alertamientos. Estamos trabajando todos los 
involucrados para diagnosticar la falla y corregir”

EDUARDO CLARK
Titular de la ADIP
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Al calce un sello con el escudo nacional que a la letra dice: Estados Unidos Mexicanos Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México.

       Juzgado 27° Civil
       Secretaria “A”
       Expediente 297/2009.

E  D  I  C  T  O  S 

EMPLAZAR A: ENRIQUETA MARÍA DEL CARMEN VALDEZ ARELLANO. 
En cumplimiento a lo ordenado en auto de fecha siete de agosto del dos mil veintitrés, dictados en los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO, promovido por BANCO 
MERCANTIL DEL NORTE, S.A. INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE, GRUPO FINANCIERO BANORTE, en contra de ENRIQUETA MARIA DEL CARMEN VALDEZ 
ARELLANO,  expediente número 297/2009. El C. JUEZ VIGESIMO SÉPTIMO DE LO CIVIL EN LA CIUDAD DE MÉXICO, dictó los siguientes autos que en su parte 
conducente dicen:

México, Distrito Federal a dos de marzo del dos mil nueve. 

Se tiene BANCO MERCANTIL DE NORTE, SOCIEDAD ANONIMA, INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE, GRUPO FINANCIERO BANORTE  antes BANCRECER, S.A. 
INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE 
demandado en la vía ESPECIAL HIPOTECARIA de ENRIQUETA MARÍA DEL CARMEN VALDEZ ARELLANO las prestaciones que se indican. 

Ciudad de México a siete de agosto de dos mil veintitrés.

Vistas las constancias que integran los presentes autos emplácese a la parte demandada ENRIQUETA MARIA DEL CARMEN VALDEZ  mediante la publicación de edictos 
que se publicará por TRES VECES DE TRES EN TRES DÍAS en el boletín judicial y en el periódico LA RAZON haciéndole saber al citado demandado que se concede 
un plazo de TREINTA DÍAS contados a partir del día siguiente de la última publicación para que reciba las copias simples de traslado, mismas que se encuentran en el 
seguro del juzgado para que dentro del término de nueve días conteste la demanda instaurada en su contra.

Ciudad de México, a catorce de diciembre de dos mil veintitrés. 

Precisa que el nombre correcto de la parte demandada es ENRIQUETA MARIA DEL CARMEN VALDEZ ARELLANO.

  SUFRAGIO EFECTIVO NO REELECCIÓN.

Ciudad de México, a 19 de abril de 2024.
LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A” DEL

JUZGADO VIGÉSIMO SÉPTIMO DE LO 
CIVIL EN LA CIUDAD DE MÉXICO.

LIC. GUILLERMINA LÓPEZ MUÑIZ.

PARA SU PUBLICACIÓN POR TRES VECES DE TRES EN TRES DÍAS EN EL BOLETÍN JUDICIAL Y EN EL PERIÓDICO “LA RAZON”, DEBIENDO MEDIAR ENTRE 
CADA PUBLICACIÓN DOS DÍAS HÁBILES.  

EDICTO 

C. MARIA TERESA ROLDAN VELAZQUEZ 

En cumplimiento a lo ordenado en auto de fecha diecisiete de junio del año dos mil veinticuatro del juicio ORDINARIO CIVIL promovido por MONICA AZUCENA MERLOS 
AGUIRRE en contra de MARIA TERESA ROLDAN VELAZQUEZ Y FONDO DE LA VIVIENDA DEL INSTITUTO DE SEGURIDAD Y SERVICIOS SOCIALES DE LOS 
TRABAJADORES DEL ESTADO, expediente número: 451/2023 de la Secretaría “A”, el C. Juez Séptimo de lo Civil de Proceso Escrito de la Ciudad de México, ordeno 
notificarle diversos autos de fecha: once de mayo del dos mil veintitrés. “A sus autos el escrito de la parte actora, a quien se le tiene en tiempo y forma desahogando 
la prevención de fecha veintiséis de abril del año en curso; en consecuencia, Por presentada a MONICA AZUCENA MERLOS AGUIRRE por su propio derecho, por lo 
que de conformidad con el artículo 44 del Código de Procedimientos Civiles de la Ciudad de México, se presume que cuenta con la capacidad necesaria para comparecer 
a juicio. Por señalado como domicilio para oír y recibir toda clase de notificaciones el que indica, por autorizadas a las personas que menciona para los mismos efectos. 
Demandando en la VÍAORDINARIA CIVIL de MARIA TERESA ROLDAN VELAZQUEZ y FONDO DE LA VIVIENDA DEL INSTITUTO DE SEGURIDAD Y SERVICIOS 
SOCIALES DE LOS TRABAJADORES DEL ESTADO, las prestaciones que indica. Con fundamento en los artículos 255, 256, 258 y demás relativos del Código de 
Procedimientos Civiles para el Distrito Federal hoy Ciudad de México, se admite la demanda en la vía y forma propuesta, con las copias simples selladas y cotejadas 
córrase traslado y emplácese a los demandadospara que dentro del término de QUINCE DÍAS, produzca su contestacióna la demanda, apercibidos que de no hacerlo se 
presumirán confesados los hechos de la demanda, con fundamento en el artículo 271 del Código Procesal en cita. En consecuencia, elabórense las cedulas de notificación 
y túrnese a la Actuario de la adscripción. De igual forma, se previene a los demandados para que al producir su contestación señalen domicilio en esta Ciudad, para oír 
y recibir notificaciones, de conformidad con lo previsto en el artículo 112 del Código de Procedimientos Civiles de la Ciudad de México, apercibidos que de no hacerlo, las 
notificaciones personales les surtirán efectos por Boletín Judicial. Asimismo, de conformidad con el acuerdo general 27-17/2020, circular CJCDMX-15/2020 emitido por el 
Pleno del Consejo de la Judicatura de la Ciudad de México, donde se aprobó los “Lineamientos para la práctica de Notificaciones Electrónicas en materia Civil y Familiar 
del Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México” SE EXHORTA A LAS PARTES para que proporcionen CORREO ELECTRÓNICO Y/O NÚMERO DE TELEFONO 
o cualquier otro medio de comunicación electrónica, para la realización de notificación bajo esa modalidad, de acuerdo a lo previsto en el artículo 7 de los citados linea-
mientos, debiendo manifestar expresamente su aceptación para que en dichos medios se hagan las notificaciones personales que en su caso se lleguen a ordenar. Y toda 
vez que es un hecho notorio que la pandemia por el virus COVID- 19 persiste como un peligro para la salud a gran escala, en observancia a las medidas sanitarias 
implementadas por este Tribunal y de reducción de movilidad necesarias para enfrentar la contingencia, se exhorta a las partes en el presente asunto para que consulten 
de manera digital el expediente en que se actúa, a efecto de evitar aglomeraciones en el Juzgado y riesgos en la salud de las personas justiciables, litigantes y personal 
de este órgano jurisdiccional. Se hace saber a las partes que en términos de lo dispuesto por el artículo 15 y demás relativos del Reglamento del Sistema Institucional 
de Archivos del Poder Judicial de la Ciudad de México, una vez que concluya el presente asunto, se procederá a la destrucción del expediente; así como las pruebas, 
muestras y documentos exhibidos, por lo que las partes quedarán obligadas a solicitar la devolución de sus documentos, pruebas y muestras dentro de los NOVENTA 
DÍAS NATURALES contados a partir de la respectiva notificación, ello para los efectos legales a que haya lugar. Se hace del conocimiento de las partes que el Tribunal 
Superior de Justicia de la Ciudad de México, motivado por el interés de que las personas que tienen algún litigio cuenten con otra opción para solucionar su conflicto, 
proporciona los servicios de mediación a través de su Centro de Justicia Alternativa, donde se les atenderá en forma gratuita, la mediación no es asesoría jurídica, sino 
una forma de dialogo constructivo entre las partes, conducido por un tercero neutral imparcial. el centro se encuentra ubicado en Av. Niños Héroes 133, Colonia Doctores, 
Delegación Cuauhtémoc, Código Postal 06720, en esta Ciudad de México, con el teléfono 51 34 11 00 exts. 1460 y 2362. Servicio de Mediación Civil Mercantil 52 07 25 
84 y 52 08 33 49; mediación.civil.mercantil@tsjcdmx.gob.mx;. servicio de mediación familiar 55 14 28 60 y 55 14 58 22; mediación.familiar@tsjcdmx.gob.mx; lo anterior 
en cumplimiento al acuerdo plenario 83-41/2011. NOTIFIQUESE. Lo proveyó y firma en forma electrónica certificada conforme al artículo 59 de la Ley Orgánica del Poder 
Judicial de la Ciudad de México, el C. Juez Séptimo de lo Civil de proceso escrito de la Ciudad de México, Doctor JUAN BRUNO UBIARCO MALDONADO, en unión del 
Lic. EDUARDO BENITEZ GARCIA Secretario Acuerdos, “A”, QUE AUTORIZA Y DA FE. DOY FE. Lo anterior para los efectos legales que haya lugar.” Asi como otro auto 
de fecha: diecisiete de junio del año dos mil veinticuatro. “Agréguese a su expediente, el escrito de la parte actora, por hechas sus manifestaciones, y toda vez que se han 
agotado los domicilios proporcionados por las diversas dependencias, como lo solicita, emplácese mediante edictos a la C. MARIA TERESA ROLDAN VELAZQUEZ, 
en términos del auto de fecha once de mayo del año dos mil veintitrés, mismo que deberá publicarse en el Boletín Judicial y en el periódico La Razón de México, los que 
deberán ser publicados por TRES VECES DE TRES EN TRES DÍAS, debiendo mediar entre cada publicación DOS DÍAS HÁBILES, de conformidad con la fracción II del 
artículo 122 del Código de Procedimientos Civiles, haciéndosele saber al demandado que deberá contestar la demanda en un término de CUARENTA DIAS contados a 
partir del día siguiente de la última publicación, y en su caso oponga excepciones y defensas de su parte, ya que de no hacerlo se tendrá por contestada la demanda en 
sentido negativo; asimismo, deberá señala domicilio de su parte para oír y recibir notificaciones dentro de ésta jurisdicción, ya que de no hacerlo, las notificaciones incluso 
personales le surtirán por medio de Boletín Judicial, quedan en la Secretaria A de este juzgado, las copias simples de traslado de la demanda que se les formula, lo anterior 
para los efectos legales a que haya lugar. “Se hace constar y certifica, que todas las actuaciones judiciales del presente expediente incluyendo las firmas autógrafas, han 
sido digitalizadas y cotejadas; por lo que obran fielmente en su expediente principal, gozando ambas versiones de los mismos efectos legales”. Notifíquese.- Lo proveyó y 
firma en forma electrónica certificada, de conformidad con el artículo 59 de la Ley Orgánica del Poder Judicial de la Ciudad de México, el C. Juez Séptimo Civil de Proceso 
Escrito de la Ciudad de México Licenciado JUAN BRUNO UBIARCO MALDONADO en unión del C. Secretario de Acuerdos “A” Licenciado EDUARDO BENITEZ GARCIA, 
quien autoriza y da fe. Doy fe.” Lo anterior para los efectos legales que haya lugar. 

ATENTAMENTE 
Ciudad de México, a 20 de junio del 2024. 

EL SECRETARIO DE ACUERDOS “A” DEL JUZGADO SÉPTIMO CIVIL DE PROCESO ESCRITO DE LA CIUDAD DE MÉXICO. 

LIC. EDUARDO BENÍTEZ GARCÍA 

Para su publicación del edicto que se fijara por TRES VECES DE TRES EN TRES DÍAS, en el Boletín Judicial, en el periódico La Razón de México debiendo mediar entre 
cada publicación DOS DÍAS HÁBILES. 

E D I C T O S.

EN LOS AUTOS RELATIVO AL JUICIO ESPECIAL HIPOTECARIO, PROMOVIDO POR BANCO MERCANTIL DEL NORTE, S.A. INSTITUCIÓN DE BANCA MULTI-
PLE, GRUPO FINANCIERO BANORTE EN CONTRA DE ALEJANDRA PEÑA RODRÍGUEZ, EXPEDIENTE NÚMERO 1245/2019, LA C. JUEZ INTERINA TRIGÉSIMO 
CUARTO DE LO CIVIL DE LA CIUDAD DE MEXICO, LICENCIADA MARÍA ESTHER OSNAYA HUERTA, DICTÓ UN AUTO, QUE EN SU PARTE CONDUCENTE DICE: 
“CIUDAD DE MÉXICO, A OCHO DE AGOSTODEL DOS MIL VEINTICUATRO. [...] con fundamento en lo dispuesto por los artículos 564, 565, 566, 569 y 570 todos del 
Código de Procedimientos Civiles se saca a REMATE EN PRIMERA ALMONEDA el bien inmueble materia de la presente litis, ubicado en: CALLE ALHELÍ NÚMERO 4, 
LOTE 7, MANZANA 7, RESULTANTE DE LA LOTIFICACIÓN DEL PREDIO DENOMINADO TECHICHICO, COLONIA EL MANTO ALCALDÍA IZTAPALAPA, CIUDAD 
DE MÉXICO.Por la cantidad $ $2,672,000.00 (DOS MILLONES SEISCIENTOS SETENTA Y DOS MIL PESOS 00/100 M.N., precio de avaluó exhibido por la parte actora 
respecto del cual con fundamento en lo dispuesto por el artículo 486 del Código de Procedimientos Civiles, se tuvo por conforme a la parte demandada, sirviendo de 
base para la almoneda la cantidad antes referida, Y SIENDO POSTURA LEGAL LA QUE CUBRA LAS DOS TERCERAS PARTES de dicha cantidad.Por otra parte con 
fundamento en lo dispuesto por el artículo 573 del Código de Procedimientos Civiles para la Ciudad de México, debido los LICITADORES que quieran participar en la 
subasta ordenada, exhibir en cualquiera de las formas establecidas por la ley, una cantidad igual a por lo menos EL DIEZ POR CIENTO del valor efectivo del bien. 
Para tal efecto se señalan las DIEZ HORAS DEL TRES DE OCTUBRE DE DOS MIL VEINTICUATRO; en consecuencia para la publicidad del remate que nos ocupa, 
convóquese postores mediante edictos que deberán publicarse por: POR UNA SOLA OCASIÓN, EN LOS TABLEROS DE AVISOS DEL JUZGADO, EN LATESORERÍA 
DE LA CIUDAD DE MÉXICO, ASÍ COMO EN LA SECCION DE AVISOS JUDICIALES DEL PERIODICO “LA RAZON”, DEBIENDO MEDIAR ENTRE LA PUBLICACION Y 
LA FECHA DE REMATE, CUANDO MENOS CINCO DIAS HABILES. NOTIFÍQUESE. Lo proveyó y firma, la C. JUEZ INTERINA TRIGESIMO CUARTO DE LO CIVIL DE 
PROCESO ESCRITO DE LA CIUDAD DE MÉXICO, Licenciada MARIA ESTHER OSNAYA HUERTA, con fundamento en el artículo 115 de la Ley Orgánica del Poder 
Judicial de la Ciudad de México, ante la C. Secretaria de Acuerdos Maestra JOSEFINA DOLORES HERNÁNDEZ CRUZ, con quien actúa, autoriza. DOY FE.”

LA. C SECRETARIA DE ACUERDOS “B” DEL

JUZGADO TRIGÉSIMO CUARTO CIVIL DE LA CIUDAD DE MEXICO.

LIC. JOSEFINA DOLORES HERNÁNDEZ CRUZ 

DEBERAN PUBLICARSE POR UNA SOLA OCASIÓN, EN LOS TABLEROS DE AVISOS DEL JUZGADO, EN LA TESORERÍA DE LA CIUDAD DE MÉXICO, ASÍ COMO EN 
LA SECCION DE AVISOS JUDICIALES DEL PERIODICO “LA RAZON”, DEBIENDO MEDIAR ENTRE LA PUBLICACION Y LA FECHA DE REMATE, CUANDO MENOS 
CINCO DIAS HABILES.

Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel.  5552606001 ext. 2103 y/o 5579651544
edictos@razon.com.mx

Elige Brugada a 
Chiprés para C5

Formaliza Limón 
entrega de la ÁO

| Por Jonathan Castro
jonathan.castro@razon.com.mx

LA JEFA de Gobierno electa, Clara Brugada Molina, anunció 
que el nuevo titular del C5 será Salvador Guerrero Chiprés, 
quien era el presidente del Consejo Ciudadano para la Seguri-
dad y Justicia de la Ciudad de México.

En conferencia, la futura mandataria anunció que el doctor 
en teoría política sería el nuevo coordinador del Centro de Co-
mando, Control, Cómputo, Comunicaciones y Contacto Ciuda-
dano de la capital, conocido como C5, en sustitución de Juan 
Manuel García Ortegón.

Brugada Molina destacó que el objetivo de Guerrero Chiprés 
es hacer de la capital del país la más supervisada. En abril, la exal-
caldesa en Iztapalapa prometió en campaña hacer de la Ciudad 
de México la más vigilada de América, incluso más que Nueva 
York, en Estados Unidos, con 150 mil cámaras de videovigilancia.

“Va a tener (Guerrero Chiprés) una enorme responsabilidad 
en la Ciudad de México: el lugar mejor vigilado, eso es lo que 
queremos que se haga con el C5, el más coordinado y el más 
moderno y eficiente sistema de atención de emergencias”, dijo.

| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

EN LA MESA de transición de la alcaldía Álvaro Obregón, la 
alcaldesa Lía Limón reconoció a Javier López Casarín como su 
sucesor y destacó que dejó la demarcación en buenos términos.

La aún funcionaria local comentó que durante el proceso 
sobresalió la disposición y el respeto mutuo, pues evitó que la 
transición fuera como hace tres años cuando Morena obstacu-
lizó el proceso.

“No puedo omitir la comparación con lo que ocurrió aquí 
hace tres años, cuando aventaron la instalación de la transición 
hasta septiembre y nunca tuvimos la información que necesi-
tábamos para iniciar la gestión (...) yo no estoy de acuerdo con 
eso, por eso decidí hacer una película distinta”, dijo.

Dijo estar satisfecha con su trabajo en la alcaldía y aseguró 
que deja la demarcación  en mejores condiciones que cuando 
llegó, presumió que su gestión la llevó a cabo con orden, trans-
parente y apegado a la ley.

López Casarín compartió que las reuniones con Lía Limón se 
hicieron con respeto, empatía y con responsabilidad.

CLARA Brugada, al anunciar a Salvador Guerrero Chiprés (der.) 
como el nuevo titular del C5, ayer.

LA ALCALDESA, Lía Limón, junto a su sucesor, Javier López 
Casarín, en la última mesa de transición, ayer.
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Negocios Galardona Felaban a 
Santander México
EL BANCO DE ORIGEN español fue ganador de la primera 
edición del “Digital Innovation Award” convocado por la Fe-
deración Latinoamericana de Bancos, celebrado en Panamá, 
con su modelo de atención a clientes en redes sociales por 
medio de Inteligencia Artificial Generativa, único en la región.
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Representan 8.5% del mercado

Marcas chinas gustan 
menos a mexicanos

Alemanas

Japonesas Chinas

Estadounidenses Surcoreanas Italianas Españolas Francesas

882

876 875 874 851 849

787

825

Puntuación de O a 1000
Cifras en puntaje

Cifras en porcentaje y en miles de unidades *Los datos de 2014 son de enero a agosto

Fuente|J.D. Power

Fuente|J.D. Power

Las marcas japonesas son las mejores evaluadas.

Actualmente en el mercado nacional automotriz hay 25 marcas chinas compitiendo.

SATISFACCIÓN POR MARCA

PARTICIPACIÓN MARCAS CHINAS

| Por Daniela Gómez
daniela.gomez@razon.com.mx 

Aunque uno de cada 10 autos 
vendidos en México son de 
marcas chinas, el nivel de sa-
tisfacción de los clientes que 

adquieren un vehículo chino es el más 
bajo en el mercado, reveló el Índice de 
Satisfacción de Servicio al Cliente en 
México (CSI), elaborado anualmente por 
la consultora automotriz J.D. Power

Los resultados obtenidos en la edición 
del CSI 2024, que mide la experiencia de 
servicio entre propietarios de vehículos 
de uno a tres años de antigüedad y eva-
lúa la satisfacción del cliente con el dis-
tribuidor autorizado, arrojaron que el ni-
vel de satisfacción de clientes con autos 
chinos es de 787 puntos, en una escala de 
mil puntos, en comparación con las mar-
cas japonesas que ocupan el primer lugar 
de mayor satisfacción, con 882 puntos. 

Esto pese a que los propietarios de 
autos de marcas chinas gastan menos 
dinero en los distribuidores comparado 
con otras marcas, indicó Gerardo Gómez, 
director general y Country Manager de la 
firma consultora en México. 

En videoconferencia, señaló que aun-
que los distribuidores chinos dan garan-
tías y paquetes de mantenimiento para 
ofrecer mejores costos a los clientes lo 
interesante es que “gastar menos no se 
traduce necesariamente en una mayor 
satisfacción”, ya que 16 por ciento de los 
clientes que poseen un vehículo chino 
aseguran que no volverían al distribuidor 
para recibir un servicio.

J.D. POWER destaca que 
aunque los consumidores 
ahorran con estos autos, no 
es sinónimo de satisfacción; 
este año se producirán 3.9 
millones de unidades

El estudio también destacó que la 
satisfacción de servicio al cliente en los 
distribuidores autorizados se ha reduci-
do en el mercado de volumen como en 
el de lujo en un punto, pues de 2023 a 
este año pasó de 872 a 871 puntos en el 
segmento de volumen, mientras que en 
el premium la caída fue de cinco puntos, 
al pasar de 899 a 894 puntos.

Al respecto, el directivo de J.D. Power 
consideró que esta disminución se pue-
de atribuir, en parte, al creciente número 
de marcas nuevas que ingresaron al mer-
cado, principalmente de marcas chinas, 
de las que en 2021, su participación era 
de 2.6 por ciento o 26 mil unidades ven-
didas y para este año representan ya 8.5 
por ciento, con 81 mil unida-
des vendidas tan sólo hasta 
agosto de 2024.

PRECIOS POR LOS CIE-
LOS. Por otra parte, destacó 
que aunque hay más oferta de 
marcas en el mercado, los pre-
cios de los vehículos ligeros se 
han disparado, pues, mientras 
que en 2005, el precio de los 

vehículos oscilaba entre los 161 mil pe-
sos, para el 2024, el costo promedio por 
unidad ascendió a 516 mil pesos; es de-
cir, un aumento de 320 por ciento en casi 
dos décadas.

Comentó que durante los últimos tres 
años, el aumento en el costo de los autos 
se ha intensificado, al pasar de un precio 
promedio de 348 mil pesos en el año 
2021 a 516 mil pesos este año. 

Sobre la producción y ventas, la firma 
consultora automotriz indicó que se espe-
ra que en 2024 se produzcan más de 90 
millones de unidades en el mundo, cifra 
que aún está 4.0 por ciento por debajo de 
los niveles prepandemia, pues en 2018, la 
producción alcanzó los 94 millones de ve-

hículos; mientras que las ventas 
serán 5.8 por ciento menores a 
las de 2018 y 2019, ya que para 
este año se prevé que se vendan 
88.87 millones de autos.

En el caso específico de Mé-
xico, estimó que la producción 
será de casi 4 millones de uni-
dades este año; sin embargo, 
las ventas apenas alcanzarán 
1.4 millones de vehículos. Por 

lo anterior, nuestro país ocupa el puesto 
número siete a nivel mundial en produc-
ción de autos. 

En los tres primeros lugares se ubi-
can China, Estados Unidos y Japón, con 
30.1, 10.4 y 7.8 unidades producidas este 
año, en ese orden. En cuanto a ventas, a 
finales del año, México se situará en el 
sitio número 12, mientras que China, Es-
tados Unidos e India encabezan las tres 
primeras posiciones del ranking mun-
dial, con 26, 15.9 y 4.8 unidades vendi- 
das, respectivamente. 

Además, J.D. Power señaló que la ex-
pectativa de ventas en México para 2029 
será de un millón 620 mil unidades, la 
mayor cifra de ventas registrada en nues-
tro país. 

En el acumulado de ventas, hasta sep-
tiembre de este año, México sumaba 957 
mil unidades, nivel menor reportado al 
cierre de septiembre de 2019 cuando se 
vendieron 1.3 millones de unidades. 

“En 2024 vamos corriendo para llegar 
a ese millón 510 mil,  esta es nuestra vi-
sión optimista, entonces si rebasamos 
ese millón y medio de unidades estaría 
siendo el tercer mejor año en México 
después de 2016 y 2017”, indicó Gerar-
do Gómez.

Por otra parte, detalló que del total 
de los vehículos que se van a producir 
este año en el mundo, 38 por ciento de 
las unidades serán híbridas y eléctricas, 
siendo 18 millones de autos híbridos y 13 
millones 100 por ciento eléctricos; ade-
más para 2030 se prevé que la produc-
ción de este tipo de vehículos sea del 60 
por ciento con 35 millones de unidades 
totalmente eléctricas y otras 25 millones 
híbridas conectables.

MERCEDES-BENZ ocupa el 
primer puesto en el segmen-
to premium con 905 puntos 
y Nissan ocupa el primer 
puesto en el segmento de 
mercado de volumen.

J.D. POWER 
refiere que los 
consumidores 
prefieren más 
los vehículos 
híbridos que los 
eléctricos.

De los vehículos 
producidos en 2024 

son eléctricos

38%

De los vehículos 
fabricados en 2030 

serán eléctricos

60%

2.6 26,593

70,783

129,329

81,225

6.5

9.5

8.5

Participación de mercado Volumen

20
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20
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24
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arturodamm57@gmail.com  /  @ArturoDammArnal

POR ARTURO DAMM ARNAL

Una empresa sobrevive hasta que los consumidores quie-
ren. Su objetivo debe ser que los consumidores compren 
su producto, lo consuman, queden satisfechos, lo vuelvan 
a comprar y consumir, y se lo recomienden a los demás (no 
hay mejor publicidad que la que hacen los consumidores). 
La empresa, o está al servicio de los consumidores, o simple 
y sencillamente no sirve. ¿Y cuál es la mejor muestra de que 
la empresa está sirviendo a los consumidores como estos 
quieren ser servidos? La generación (para empezar), y maxi-
mización (para terminar), de utilidades.

La justificación ética de las utilidades de los empresarios 
(ojo: de los empresarios, no de la empresa), es que las gene-
ren en mercados lo más competidos posibles, para lo cual se 
requiere, como lo apunté en el anterior Pesos y Contrapesos, 
la mayor competencia posible entre productores y oferen-
tes, para lo cual se requiere que el gobierno permita que todo 
aquel, nacional o extranjero, que quiera participar en algún 
sector de la economía produciendo bienes o servicios, ya 
sea con capital nacional o extranjero, o que desee participar 
en algún mercado de la economía ofreciendo productos na-
cionales o importados, lo pueda hacer, sin que el gobierno 
lo prohíba o limite. Esta es la condición que debe cumplirse 
para lograr la justificación ética de las utilidades de los em-
presarios, condición que no se cumple en el marco del capita-
lismo de compadres, del contubernio entre el poder político 
(que limita la competencia a favor de algunos empresarios, 
prohibiendo la participación de otros), y el poder económico 
(que limita o elimina sus críticas al poder político).

El culpable del capitalismo de compadres, cuyo resultado 
es una menor competencia, y por lo tanto mayores precios 
y/o menor calidad y/o peor servicio, en perjuicio del bienes-
tar de los consumidores, no es el empresario que pide un pri-
vilegio del gobierno (malo), sino el gobernante que lo otorga 
(peor), y no gratuitamente.

Inclusive si una empresa privada es, efecto del capitalis-
mo de compadres, un monopolio por concesión guberna-
mental, dado que los consumidores tienen la libertad para 
decidir si le compran o no, debe servirlos de una manera 
mínima, para lo cual no puede ofrecer al precio que le dé la 
gana, con la calidad que le dé la gana, con el servicio que le dé 
la gana. Aún en el caso del monopolio la empresa debe estar 
al servicio de los consumidores.

Debe aceptarse que el empresario es un benefactor de 
la humanidad, alguien que le hace el bien a los demás, afir-
mación que, dirá un marxista, es cierta si los demás son los 
consumidores, pero no si son los trabajadores asalariados 
(los proletarios, en términos marxistas), que trabajan en la 
empresa para el empresario, a quienes (desde la perspectiva 
marxista), el empresario (el capitalista, en la jerga marxista), 
explota necesariamente, siendo esa la causa de sus ganan-
cias, tema que trataré en una próxima ocasión.

Una de las principales críticas a los 
empresarios es que los motiva el 

afán de lucro, motivación que considera-
da éticamente cuestionable. Entonces, 
¿debería motivarlos el afán de pérdida? 
Obviamente no. El fin del empresario 
(que no de la empresa), debe ser, no solo 
ganar, sino ganar lo más posible, lo cual 
logran si sirven al consumidor, en térmi-
nos de precio y/o calidad y/o servicio, co-
mo quiere ser servido.

DE LOS EMPRESARIOS (2/2)

PESOS Y CONTRAPESOS

Cartera hipotecaria sube 8.2% anual
| Redacción

EL TRABAJO que ha realizado el sector 
privado y el público en el país, ha permi-
tido que el sector financiero mexicano 
oferte mejores créditos de vivienda, con 
lo cual, hasta julio, la cartera de crédito hi-
potecaria se ubica en 1.4 billones de pesos, 
un crecimiento de 8.2 por ciento en com-
paración con el mismo periodo 
del año pasado, señaló Julio 
Carranza Bolívar, presidente de 
la Asociación de Bancos de Mé-
xico (ABM).

Durante la inauguración del 
simposio “La vivienda como 
pilar del progreso de México”, el 
banquero señaló que la cartera 
de crédito para la construcción 
de vivienda, al cierre del sép-

timo mes del año, tuvo un crecimiento 
anual de 11.8 por ciento, y sumó 112 mil 
millones de pesos. 

“En la banca, contamos con buenos 
procesos de originación, que nos han per-
mitido mantener una cartera sana, con 
niveles de morosidad de apenas 2.7 por 
ciento”, indicó Carranza Bolívar. 

Destacó que, debido a la portabilidad 
que tienen los bancos y al tra-
bajo conjunto con el Instituto 
del Fondo Nacional de la Vi-
vienda para los Trabajadores 
(Infonavit) y con el Fondo de 
la Vivienda del Instituto de Se-
guridad y Servicios Sociales de 
los Trabajadores del Estado (Fo-
vissste) son “las fortalezas que 
mantienen el ritmo de coloca-
ción” de los créditos, pues entre 

Inegi anticipa buen desempeño

Actividad económica 
crece 1.1% en agosto
| Por Daniela Gómez
daniela.gomez@razon.com.mx 

La economía mexicana mostró 
una mejoría en agosto luego de 
crecer 1.1 por ciento a tasa anual 
en ese mes debido al buen des-

empeño que hubo en el sector servicios, 
estimó el Instituto Nacional de Estadís-
tica y Geografía Inegi.

El reporte del Indicador Oportuno 
de la Actividad Económica (IOAE), que 
hace estimaciones sobre el crecimiento 
del Producto Interno Bruto (PIB) tres 
semanas después de acabado el mes 
de referencia y presenta intervalos de 
confianza a 95.0 por ciento, mostró que 
pese al bajo desempeño registrado en los 
primeros seis meses del año, a inicios del 
segundo semestre la economía se está 
recuperando, por lo que se descarta una 
recesión económica.

No obstante, Grupo Financiero Mo-
nex señaló que aunque se observa un 
aumento en la actividad económica “las 
cifras mantienen una lectura de menor 
dinamismo hacia el tercer trimestre de 
2024, comparado con el 2.2 por ciento 
anual del primer trimestre, el cual podría 
extenderse a los meses siguientes”.

Así, en agosto la economía se habría 
expandido 0.3 por ciento respecto a ju-
lio pasado y con cifras desestacionaliza-
das, siendo el mejor resultado obtenido 
en los últimos tres meses y ligando por 
cuarto mes consecutivo un crecimiento 
en la actividad económica. 

La mejoría observada en agosto fue 
producto del avance de 0.4 por ciento en 
el sector terciario o de servicios, el cual 
también registró un mejor desempeño 

ANALISTAS SEÑALAN que aunque la expectativa es positi-
va aún se prevé un menor dinamismo hacia adelante; se espe-
ra que actividad terciaria se expanda 1.5% en el mes

en el octavo mes del año, ya que en julio 
había presentado una contracción de 0.1 
por ciento.

En tanto, el sector secundario, que 
incluye a la minería, la construcción, la 
manufactura, entre otras, avanzó 0.3 por 
ciento en el octavo mes del año, luego 
del crecimiento de 0.2 por ciento repor-
tado en el mes previo. Con este resultado 
estaría extendiendo por cuarto mes su 
racha positiva.

Así, en su comparación anual, se espe-
ra que el sector servicios se expanda 1.5 
por ciento en agosto, mientras que en las 
actividades secundarias el crecimiento 
será de 0.7 por ciento, con cifras deses-
tacionalizadas.

Ante esto, Monex indicó que aunque 
los pronósticos del Ineg indican que aun-

que la actividad de los grandes sectores 
económicos se recuperará a un modera-
do ritmo de crecimiento aún “persistirá 
un ligero sentimiento de cautela”. 

Esto debido a que los últimos resulta-
dos de la producción industrial registra-
ron una fuerte caída en el componente 
de las manufacturas, pero se mantuvie-
ron con ligera fortaleza en la construc-
ción. Además, el consumo privado con-
tinuó con una ligera atonía, mientras 
que las ventas minoristas se situaron en 
terreno negativo.

“Será clave el impacto que estas ci-
fras reflejen en el IGAE de julio, el cual 
se publicará el 23 septiembre; lo que nos 
brindará las primeras pistas hacia el des-
empeño del PIB para el tercer trimestre 
del 24”, agregó.

enero y julio, la banca financió 16 mil 100 
créditos hipotecarios cofinanciados, cifra 
que representó 24 por ciento de los 68 mil 
créditos que se colocaron en ese lapso.  

El presidente de la ABM señaló que gra-
cias a la competencia que existe entre los 
bancos en la colocación de créditos, se ha 
logrado que las tasas de intereses sean ba-
jas, pues en lo que va del año, el promedio 
se situó en 10.3 por ciento, “a pesar del ni-
vel en el que se encuentra la tasa de interés 
de referencia”, y pronosticó que se puede 
seguir con una tendencia a la baja, si la tasa 
de referencia del Banco de México (Banxi-
co) se reduce. 

Carranza puntualizó que este tipo de fi-
nanciamientos son importantes por el va-
lor que genera en sus encadenamientos en 
distintos sectores productivos de la econo-
mía y su generación de empleos, dijo.

EL IOAE es el indicador que 
estima anticipadamente el 
desempeño de la economía 
mexicana, previo a la publi-
cación del indicador global 
de la actividad económica.

EL SIMPOSIO 
de Financiamien-
to a la Vivienda 
cumple, este 
2024, 10 años de 
realizarse  ininte-
rrumpidamente.

El IOAE estima que la actividad económica se expandirá 1.1% en agosto.
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Nada nuevo, desde hace décadas Pemex no tiene di-
nero propio para mantener su operación primaria y, 
al mismo tiempo, cubrir sus obligaciones financieras 
y ésa es la realidad a la que se enfrentará el equipo 
del próximo director, Víctor Rodríguez, incluyendo 
el valiente que tome la dirección de finanzas.

La reducción de deuda por debajo de la línea de 
100 mil millones de dólares en lo que va del 2024 se 
logró por esa misma vía, la de reducir y aplazar pagos 
de derechos e impuestos. Empero, las reservas proba-
das se mantienen estancadas en el orden de los 8 mil 
millones de barriles equivalentes y aspira cerrar 2024 
con una producción diaria de 1.7 millones de barriles 
diarios de crudo equivalente, lejos de la meta para lo-
grar “la soberanía energética” en el momento en que 
inicie operaciones Dos Bocas  -probablemente para 
2026- con lo que el consumo del tren de refinación… 
por lo que México podría verse en la necesidad de 
importar petróleo de acuerdo a las estimaciones de 
la consultoría GMEC de Gonzalo Monroy.

Se habla de dos posibles sucesores de Carlos 
Cortez en la dirección corporativa de finanzas: Raúl 
Rodríguez, quien lleva dos décadas trabajando en 
esa dirección y, por tanto, con toda la experiencia 
y conocimiento de la problemática; por otro, Jesús 

Puente Treviño, actual subdirector de Evaluación y 
Calificación de Riesgo en Bancomext, que si bien es 
parte del “grupo cercano” de Claudia Sheinbaum, no 
está involucrado en los asuntos de Pemex.

Y quien arribe al cargo tendrá que lograr que la 
petrolera regrese a los mercados de valores para fi-
nanciarse, ganarse la confianza de los inversionistas, 
reducir la abultada deuda con proveedores (126 mil 
millones de pesos), usar el andamiaje legal existente 
para dar cabida a la inversión privada en explora-
ción y producción como ya sucede en el yacimiento 
Lakach y desarrollo de los campos Bacab y Lum… y 
conseguir unos 300 mil millones de pesos para sus-
tituir las viejas coquizadoras de las 6 refinerías que 
funcionan actualmente.

Vaya chamba.

Medicinas: escasez con maña. Como es sabido, 
Birmex, que encabeza el general Pedro Jens Loh-
mann, suspendió la compra de medicamentos e 
insumos médicos del sector público de salud. La 
perspectiva es que este año se comprarán 1,200 
millones de piezas en lugar de 1,600 millones que 
habitualmente se adquieren; es decir, un faltante de 
25% conforme las estimaciones del Instituto Farma-

céutico México que dirige Enrique Martínez. Pero 
Birmex suspendió las compras no porque lo haya 
querido…, sino porque la subsecretaria de la Función 
Pública, Thalía Lagunas, no ha completado el catálo-
go de demanda de los diferentes institutos de salud, 
incluyendo IMSS-Bienestar de Alejandro Calderón 
Alipi…, pues los jefes de esos organismos están a la 
espera nuevamente de la orden de “sálvese quien 
pueda” para comprar en directo con sus distribuido-
res favoritos y a precios superiores por “tratarse de 
urgencia”, tal y cómo sucedió en 2021 cuando fracasó 
estrepitosamente la compra consolidada encargada 
a la UNOPS de Giuseppe Mancinelli.

La compra directa de esos insumos vitales alcan-
za el máximo histórico de 60% del total, sin licita-
ción y sin la mirada incómoda de los ciudadanos. Lo 
bueno es que ya no hay corrupción.

Mexicana prefiere Embraer. Cambiar es de sabios. 
Mexicana de Aviación, la paraestatal, a cargo del gene-
ral Leobardo Ávila Bojórquez, optó por configurar su 
flota con 20 aviones de corto y mediano alcance —idó-
neos para vuelos regionales— Embraer E-190  y  195-
E2 en lugar de los grandes aparatos Boeing 737-800.

La nueva es que ayer llegó para demostración 
uno de los aviones de manufactura brasileña al 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), 
mostrando su versatilidad operativa, menor con-
sumo de combustible y gasto de mantenimiento… 
y para ejecutar un plan de negocios para atender 
los destinos no cubiertos suficientemente por las 
aerolíneas comerciales.

Mexicana recibirá un primer paquete con cinco 
aviones E195 con capacidad para 132 pasajeros en 
el segundo cuatrimestre; luego siete más aparatos 

E190 con un aforo de 108 asientos, se entregarán en 
2026; quedando la recepción de tres E190 y cinco 
E195 para 2027.

Veremos el plan de negocios a detalle.

Human-IA. El próximo 10 de octubre, Buk, la em-
presa tecnológica especializada en la gestión de capi-
tal humano que dirige Andrés Gómez, celebrará en la 
CDMX el People Day 2024. Durante la edición 2023 el 
evento reunió a más de 700 especialistas del sector y 
este año una vez más se consolida como el epicentro 
de la innovación en gestión del talento, reuniendo a 
expertos de talla mundial para abordar los principa-
les desafíos laborales y organizacionales en los que se 
revisarán y explorarán las tendencias más recientes 
en la gestión del talento como la optimización de 
procesos administrativos mediante el uso de nuevas 
tecnologías e Inteligencia Artificial, el desgaste de co-
laboradores, la gestión del talento multigeneracional 
y las formas en que cambia la atracción de talento y 
el mercado laboral. Ojo.

Primero las Pymes. Y como es habitual desde 
2019, Scotiabank, liderado en México por Adrián 
Otero, organiza el PyME & Premium Talks, en asocia-
ción con Visa y GNP. Para esta edición, se anticipa la 
participación de más de 1,000 pequeñas y medianas 
empresas en todo el país, en ciudades clave como 
Monterrey, Querétaro, Mérida, Ciudad de México 
y Guadalajara. La serie de eventos finalizará el 2 de 
octubre tras ofrecer una amplia gama de servicios y 
productos Scotiabank para fortalecer los negocios de 
sus clientes, como es el paquete Soluciones Nearsho-
ring para PyME.

Haga sus cuentas.

En los próximos días la petrolera estatal realizará el pago de 60 mil 
millones de pesos de deuda, un desembolso sin duda significati-

vo para la compañía todavía a cargo de Octavio Romero…,  pero que 
será solventado con recursos fiscales, canalizado por la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público, de Rogelio Ramírez de la O mediante una 
prórroga para el pago de impuestos y el Derecho Único Compartido.

PEMEX, FINANZAS Y LA RIFA DEL TIGRE
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO
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Eso sí, nos dicen que vive plácidamente con-
servando su vida de todo un Bon Viviant por-
que nos afirman que muy poco le importan 
las carpetas de investigación judicial en la FGR, 
la de la fiscalía de la CDMX. Unifin por lo pron-
to ha llegado a un acuerdo para la reestructura-
ción de sus créditos con Bancomext y Nacional 
Financiera (Nafin), esto es parte de un nuevo 
plan de negocios tras haber finalizado su pro-
ceso de concurso mercantil. El acuerdo implica 
la creación de nuevas líneas de crédito sénior 
con ambas instituciones, según lo estipulado 
en el convenio concursal.

Pero mucha atención, porque se tienen que 
transparentar estos acuerdos y el paquete de 
garantías en favor de Bancomext y Nafin, de 
acuerdo con lo establecido en el convenio. Se 
habla de que los nuevos propietarios tendrán 
el 90% del capital social, mientras que los an-
tiguos dueños conservarán el 10% en donde 
algunos aún quieren vivir de sus errores a los 
que les han ayudado a solucionar. En el conse-
jo de administración, está Eugene Irwin Davis 

como presidente, y la incorporación de conse-
jeros como Rafael Cancino Sánchez, Harvey L. 
Tepner, Alexandre Zyngier, Steve Hannan, y 
Steven J. Pully, nombres que quizá no le sean 
conocidos, pero lo cierto es que les tocará lim-
piar este desastre,  algunos creen que en breve 
pueda estar otra vez en la Bolsa Mexicana  
de Valores.

ASPA mal. Integrantes de la Asociación Sin-
dical de Pilotos Aviadores de México (ASPA) 
realizaron una protesta frente a las oficinas de 
Aeroméxico, exigiendo acelerar el proceso de 
revisión contractual para recuperar los niveles 
salariales que cedieron durante la pandemia, y 
afirman que lo hicieron coincidentes para evi-
tar lastimar las finanzas de la compañía aérea 
¿cómo entender este acto?, ni lo explicaron, lo 
único que atinan a decir es que están unidos 
en una petición que saben que no prosperará. 
La aerolínea que dirige Andrés Conesa, ha pre-
sentado una propuesta integral para mejorar 
las compensaciones de los pilotos, superando 

los niveles anteriores a la crisis sanitaria, mos-
trando su mejor disposición a avanzar en este 
nuevo episodio de negociación laboral.

Así que los pilotos deben dejar de intimidar 
con paralizar a esta empresa, porque al final 
ellos serían los más lastimados con su decisión, 
penoso su actuar, porque pareciera que real-
mente la empresa no atendiera sus llamados 
para trabajar de la mano para consolidar a la 
compañía aérea. Ya se olvidaron que hace unas 
semanas Aeroméxico llegó a un acuerdo con la 
Asociación Sindical de Sobrecargos de Aviación 
(ASSA) para mejorar sus condiciones laborales. 
Quizá a los de ASPA les haga falta recordar que 
ya en su mesa hay propuestas sólidas para avan-
zar en nuevo pacto laboral que permitirá con-
solidar su nuevo contrato colectivo de trabajo 
(CCT), pero incluso hay autoridades inmersas 
que saben que de haber una huelga se dañaría 
gravemente a la economía del país por una acti-
tud de cerrazón que además terminará despres-
tigiando ante la sociedad.

Presumen Los Cabos. El Fideicomiso de Tu-
rismo de Los Cabos (FITURCA), en colaboración 
con Condor Airlines, ha lanzado una interesante 
campaña de promoción en Europa para impul-
sar el turismo hacia la región, con la nueva ruta 
aérea directa entre Fráncfort y Los Cabos, pro-
gramada para comenzar el 3 de noviembre de 

2024. Esta conexión aérea, que se mantendrá 
también en 2025 y 2026, espera atraer a más de 
16 mil turistas europeos y generar una derrama 
económica superior a mil millones de dólares. 
FITURCA va acompañado por 10 hoteles y 4 
operadores turísticos, llevó a cabo una serie de 
eventos en ciudades estratégicas como Fránc-
fort, Múnich, Hamburgo y Zúrich, promoviendo 
Los Cabos como un destino seguro y atractivo, 
destacando su biodiversidad, gastronomía y 
nuevas oportunidades de conectividad.

Además de la promoción dirigida a medios 
especializados, se incluyó la instalación de ré-
plicas de ballenas en sitios icónicos de Fráncfort, 
captando la atención de miles de personas. Re-
uniones con importantes operadores turísticos 
europeos también buscan ampliar la oferta co-
mercial de Los Cabos, consolidando su presen-
cia en el mercado europeo y fortaleciendo las re-
laciones con agentes clave de Alemania y Suiza.

Voz en off. ¿Se acuerda de Angélica Fuentes?, 
pues estuvo en la conferencia anual “The La-
tina Power”, donde la empresaria y activista 
compartió su visión sobre el empoderamiento 
femenino y la importancia de la inclusión en 
el ámbito empresarial. Resaltó la necesidad de 
impulsar el liderazgo femenino, inspirando a 
la audiencia con su experiencia y compromiso 
con la igualdad de género…

Unifin Financiera quiere dejar atrás el penoso episodio que vi-
vió con Rodrigo Lebois Mateos, el cual sin duda hoy vive des-

preocupado de este vergonzoso caso en el que se tomaron muy 
malas decisiones, que terminaron quebrando a esta firma.

REESTRUCTURACIÓN DE UNIFIN
POR  JULIO PILOTZI

SPLIT  FINANCIERO

Afirma que dará certeza a las inversiones

Index confía en que próximo 
Gobierno apoye a empresarios
| Por Cuahutli R. Badillo 
cuahutli.badillo@razon.com.mx 

El sector manufacturero mexi-
cano tiene confianza en que el 
próximo gobierno de Claudia 
Sheinbaum Pardo, apoyará a los 

empresarios para que aumenten las in-
versiones en México, aseguró Humberto 
Martínez Cantú, presidente del Consejo 
Nacional de la Industria Maquiladora y 
Manufacturera de Exportación (Index) 
en el marco de la inauguración de la Con-
vención Nacional Index. 

Asimismo, destacó que tras anun-
ciarse que la próxima Presidenta asistirá 
a la Cumbre US-México CEO Dialogue, 
esperan que se dé certeza y confianza a 
las empresas que tienen expectativas de 
inversión en México, “en los próximos 
15 días vamos a tener una reunión con 
ella donde van a venir empresarios y 
compañías grandes a nivel mundial para 
establecer esa certeza para las nuevas in-
versiones que vamos a tener en el país”. 

El representante empresarial dijo que 
desde Index buscan colaborar con el 
próximo gobierno para impulsar el em-
pleo formal, la inclusión laboral de per-
sonas jóvenes, la vinculación académica 
y favorecer la movilidad social. 

En ese sentido, Gabriel Alejandro Ta-
mariz Sánchez, titular de la Unidad de 
Política Laboral y Relaciones Institucio-
nales de la Secretaría del Trabajo y Pre-

CUMBRE CON EU busca que firmas que quieren traer capi-
tal al país estén tranquilas, señala; STPS dice que llegada de 
proyectos, sólo si beneficia a comunidades aledañas

visión Social (STPS), señaló que, tanto el 
Presidente Andrés Manuel López Obra-
dor y Sheinbaum Pardo han sido claros: 
las inversiones en México son bienveni-
das, solamente si benefician a las comu-
nidades cercanas, “nearshoring sí, cuan-
do implica prosperidad compartida ¿Qué 
es la prosperidad compartida? Un bene-
ficio mutuo de los sectores productivos, 

tanto de los empleadores, como de las y 
los trabajadores y sus familias”. 

El funcionario federal explicó que la 
prosperidad compartida sucederá si se 
respeta la Constitución Política de Méxi-
co, la Ley Federal del Trabajo, así como a 
los gobiernos en los tres niveles, y a las 
instituciones como el Centro Federal 
de Conciliación y Registro Laboral, pero 

también se deben impulsar políticas 
públicas que mejoren las condiciones 
de vida y de trabajo de las personas tra-
bajadoras, como el aumento al salario 
mínimo en acuerdo con los sectores sin-
dicales y patronales. 

Por su parte, Vidal Llerenas Morales, 
quien acudió en representación de Mar-
celo Ebrard Casaubón, próximo titular de 
la Secretaría de Economía (SE) expresó 
que en los próximos meses fortalecerán 
a la dependencia para que “sea cercana 
a las empresas”, y se propicie y facilite la 
inversión en el país. 

Invitó a los empresarios miembros de 
Index a participar en “un portafolio de 
intenciones de inversión que nos per-
mitan identificar con claridad el interés 
que hay por invertir y ver cómo nosotros 
podemos ayudar a que estas inversiones 
se concreten”. 

Asimismo, señaló que espera que, ante 
el panorama económico de Estados Uni-
dos, es necesario que se invierta más en 
México, y que desde el gobierno se apo-
yará para que se faciliten esas inversiones. 

Llerenas Morales aseguró que en la 
reunión de CEO que se llevará a cabo en 
los próximos días se tratará el tema de las 
oportunidades de inversión que tiene Mé-
xico para aprovechar el nearshoring, pues 
si se logran atraer las operaciones que es-
tán en Asia hacia México, el Producto In-
terno Bruto (PIB) podría crecer por encima 
de 1.0 por ciento de forma permanente.

DIRECTIVOS de Index y autoridades, ayer en la Convención Nacional, en Mérida, Yucatán.
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INDEX cuenta 
con una mem-
bresía de más de 
1,200 compañías 
multinacionales 
que facturan en 
México.
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Ciencia
EN ESPAÑA ALISTAN SU LIBERACIÓN

Nuevas crías de lince ibérico
 dan esperanza contra su extinción

EN UN NUEVO golpe de esperanza para la conservación del lince ibérico, una de las especies más 
emblemáticas de España, el Centro de Cría del Lince Ibérico de El Acebuche, en Doñana (Huelva), ha 
anunciado el nacimiento de 12 crías de esta familia en peligro de extinción. De las 14 crías gestadas, 
12 han sobrevivido y se preparan para su liberación al medio natural, lo que supone un importante 
paso adelante en la recuperación de este grupo. Este éxito se suma a los logros del Programa de 
Conservación Ex-situ del Lince Ibérico, que ha permitido que la población de este animal pase de 
menos de 100 ejemplares en 2002 a superar los 2,000 en 2024, con una perspectiva de expansión 
a nuevos territorios de España y Portugal. La labor del centro de cría de El Acebuche ha sido funda-
mental en este proceso, ya que ha permitido la selección de destinos adecuados para cada uno de 
los cachorros, garantizando su supervivencia y contribuyendo a la diversidad genética de la especie.

Gráficos|Julio Loyola y Roberto Alvarado

Años alcanza a 
vivir la especie en la 

naturaleza

13 La especie 
se considera un 

ejemplo de éxito en las 
políticas de conservación y 
recuperación de las especies 
en peligro de extinción, en el 

año 2002 había sólo un cente-
nar de ejemplares y actual-

mente se estima que hay 
un mínimo de 1,100 

ejemplares.
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ÍAÓptica
Posee una excelente 
visión nocturna, gracias 
a sus ojos grandes y 
sensibles.

Apariencia
Tiene un pelaje corto 
y moteado de color 
amarillento, las manchas 
varían en forma y tamaño 
desde pequeñas y 
redondeadas hasta 
alargadas.

Embarazo
La gestación de 
sus cachorros dura 
aproximadamente entre 
60 a 70 días.

Autonomía
Los cachorros se 
independizan entre 
los 7 a los 10 meses de 
edad, pero permanecen 
con la madre hasta 
aproximadamente los 20 
meses.

Conejos Ungulados Perdices Anátidas Aves

Caza furtiva EnfermedadesPérdida de hábitat Cambios climáticosAccidentes 
de tráfico

Comportamiento
El periodo de actividad 
de la especie se 
encuentra más activa 
durante la noche y el 
amanecer.

ALIMENTACIÓN
Es el único carnívoro considerado especialista en la caza de conejos, pero 

también consume otros tipos de pequeños mamíferos.

CAUTIVERIO
Debido a la drástica reducción de su población se han desarrollado 

esfuerzos en la gestión, conservación y restauración de la especie en 
su área nativa.

AMENAZAS
La especie enfrenta varias amenazas que ponen en peligro su supervivencia, entre las cuales se 

encuentran las siguientes:

Ciencia

ESTADO DE CONSERVACIÓN
Actualmente se encuentra como especie vulnerable 

dentro de la lista roja de la UICN.

LYINX PARDINUS
Es una especie de mamífero carnívoro  perteneciente a la familia Felidae.

Casi   
amenazada

Preocupación 
menor

Amenazada

Extinta EX

VU

EW

CR

EN

NT

LC

Persona

1.6 m

33 - 55 cm

Lince Ibérico

HÁBITAT Y DISTRIBUCIÓN
Las dos zonas en donde se concentra el mayor número de poblacion de la especie se encuentran en 

Sierra Morena y Doñana en España.

Hábitat
Consiste en bosques mediterráneos con una estructura 
compleja que tiene árboles de diferentes alturas y una 

densa cubierta de matorrales.

Portugal

Doñana Sierra 
Morena

España

2002
El zoológico de Jerez 

confirmó que tenía 
tres hembras y estaba 
desarrollando un plan 
para un programa de 

crías en cautividad.

2009
En marzo de este año se 

informa el nacimiento 
de 27 cachorros desde el 

inicio del programa.

2013
Se informa que por 
primera vez se han 

recogido y conservado 
embriones y ovacitos de 

lince ibérico.

2017
La población total de 

lince ibérico alcanza los 
475 ejemplares.

2005
Saliega, una cría de 
Jerez, se convierte en 
el primer lince ibérico 
en reproducirse en 
cautividad.

2012
Los centros de cría 
de Portugal y España 
informan de un total de 
44 supervivientes de 59 
nacimientos.

2014
Se anuncia que 
se han producido 
espermatozoides a 
partir del tejido testicular 
de linces sexualmente 
inmaduros.

2020
Hay alrededor de 140 
individuos en estado 
salvaje en Portugal.
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2020
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N° total de linces 
ibéricos salvajes

Año

5,000

1,100

1,035

750

150

235

312

327

404

475

589

856

1,111

1,340

1,365

1,668
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Nasrala admite el golpe y 
promete su «justo castigo»

►«Declaración de guerra» El líder de Hizbulá acusa a Israel de «cruzar las
líneas rojas» mientras cazas del FDI interrumpen su discurso en directo

L
as operaciones milita-
res contra Hizbulá 
«continuarán». Fue la 
advertencia en la tarde 
de ayer del ministro 

israelí de Defensa, Yoav Gallant, a 
la organización chiita libanesa co-
incidiendo con el discurso de Ha-
san Nasrala, el esquivo secretario 
general del partido y milicia creado 
en 1982 por Irán. «Hizbulá se sien-
te perseguido, nuestra serie de ac-
ciones militares va a seguir», zan-
jaba Gallant en un video. No en 
vano, las FDI volvieron, un día más, 
a atacar posiciones de Hizbulá en 
el sur delLíbano, donde la milicia 
proiraní tiene su bastión principal, 
y desde donde de manera conti-
nuada viene lanzando cohetes 
contra el norte de Israel desde el 8 
de octubre de 2023, el día después 
de la cadena de asesinatos cometi-
dos por las brigadas Al Qassam de 
Hamás en suelo israelí. El fuego de 
Hizbulá causó la muerte a dos sol-
dados israelíes en el norte del país 
y dejó varios heridos. 

Al cierre de esta edición los me-
dios locales daban cuenta de la 
activación de las sirenas en las co-
munidades del norte de Israel. Tel 
Aviv ya ha reforzado la presencia de 
tropas en la región en previsión de 
una operación militar de mayor 
escala contra Hizbulá. En un sabo-
taje atribuido a Israel, miles de bus-
cas y walkie-talkies supuestamen-
te en posesiónde miembros de 
Hizbulá en distintos puntos del Lí-
bano -las comarcas meridionales, 
el vallede la Becá y el bastión chiita 
en el sur de Beirut-, también de Si-
ria, han provocado al menos 37 
muertos y miles de heridos. La or-
ganización proiraní ha reconocido 
la desaparición dedos decenas de 
miembros, uno de ellos menor de 
edad. En un ambiente de máxima 
preocupación en toda la sociedad 
libanesa, que sufre las consecuen-
cias de años de deterioro económi-
co y social y sabe de las consecuen-
cias catastrófi cas que tendría una 

nueva guerra en su exiguo territo-
rio, y un día después del segundo 
de los golpes encajados, Nasralá se 
dirigió a los suyos para asegurar 
que lo ocurrido «equivale a una 
declaración de guerra» y para pro-
meter una respuesta «terrible» a 
Israel. Elsecretario general de Hiz-
bulá afi rmó asimismo que lo ocu-
rrido tendrá «severas represalias y 
castigos justos». «El castigo llega-
rá. ¿Cuándo, dónde, cómo? Lo 
sabrás cuando llegue el momen-
to», zanjó. En otro momento de su 
intervención -durante la misma 
pudo percibirse de manera clara el 
sonido dejado tras de sí por el paso 
de los cazas israelíes--, Nasrala dio 
por hecho que los ataques contra 
Israel no cesarán hasta que no aca-
be la guerra en Gaza.

Nasrala aseguró que las pobla-
ciones del norte de Israel evacua-

das por la actividad bélica que se 
registra desde hace casi un año a 
un lado y otro de la frontera «no 
volverán a sus hogares». 

El primer ministro israelí, Benja-
min Netanyahu, había anunciado 
a las familias obligadas a dejar sus 
casas que se preparen para ese re-
greso horas antes, y coincidiendo 
con la doble cadena de explosiones 
registradas en el Líbano.Además, 
el máximo responsable de la orga-
nización chií acusó a Israel de pro-
vocar una «masacre sin preceden-
tes», de «romper todas las reglas» y 
«superar todas las líneas rojas» ase-
gurando que el Líbano «se hace 
más fuerte» y «se prepara para lo 
peor». Asimismo, Nasrala hizo hin-
capié en que los dispositivos de 
comunicación que estallaron du-
rante las tardes de martes y miér-
coles no solo estaban en posesión 
de miembros de Hizbulá, pues se 
trata de aparatos «muy extendidos 

en diferentes capas de la sociedad». 
Las explosiones sorprendieron a 
civiles que estaban en hospitales, 
mercados o en la vía pública, recor-
dó el secretario general de la orga-
nización chií libanesa. De hecho, 
en otro momento de su alocución, 
Nasrala quiso destacar el ambien-
te de solidaridad reinante en las 
últimas horas en un país profun-
damente dividido en distintas co-
munidades religiosas en auxilio de 
los heridos con independencia de 
su origen o adscripción. «En el 
lapso de dos días y en apenas un 
minuto cada vez, Israel intentó 
matar a más de 5.000 personas», 
denunció Nasralá, quien asevera 
que Hizbulá ha puesto en marcha 
investigaciones para dirimir res-
ponsabilidades y conocer qué 
empresas de fabricación, trans-
porte, procesamiento o distribu-
ción estuvieron implicadas en la 
colocación del material explosivo 
que hizo estallar los dispositivos.

Con todo, su discurso fue menos 
agresivo y amenazante que otras 
veces. Y lo cierto es que no se pro-
dujo el temido anuncio de una 
respuesta militar inminente con-
tra Israel. De hecho, Nasrala admi-
tió haber recibido «un golpe duro 
y severo», un ataque «importante 
y sin precedentes». La doble cade-
na de ataques israelíes contra los 
dispositivos de seguridad de Hiz-
bulá se ha producido menos de 
dos meses después de haber per-
dido a su número dos, Fuad Shukr, 
en su escondite de Dahiyeh, un 
suburbio situado al sur de Beirut, 
constituye la mayor falla de segu-
ridad de la organización en mu-
chos años y la evidencia de que el 
Mosad puede penetrar en cual-
quier lugar. Aunque según los pro-
pios medios informativos de la 
organización, el asesinato de 
Shukr fue respondido, lo cierto es 
que los ataques lanzados desde 
suelo libanés contra Israel fueron 
neutralizados con relativa facili-
dad. Además, el asesinato horas 
después en Teherán del líderde la 
ofi cina política de Hamás, Ismael 
Haniyeh, no fue respondido nun-
ca por Irán.

Narsala se mostró 
menos agresivo que 
en otras ocasiones y 
aunque anunció 
represalias fue vago 

Antonio Navarro
BEIRUT

SERVICIO ESPECIAL

►Las principales 
capitales de Occidente 
tensaron todos sus mús-
culos diplomáticos para 
evitar una guerra 
abierta entre Israel y el 
grupo libanés Hizbulá, 
después del masivo 
ataque con buscaperso-
nas y «walkie-talkies» 
en el Líbano, atribuido a 
Israel. Irán aseguró 
también ayer que se 
reserva el derecho de 
responder legalmente 
al ataque que sufrió su 
embajador en Líbano, 
Mojtaba Amani, que 
sufrió heridas leves por 
la explosión de un busca 
el martes. 
El presidente de 
Francia, Emmanuel 
Macron, informó de que 
conversará con el jefe 
de Gobierno israelí, 
Benjamín Netanyahu, 
por este ataque. El 
presidente mantuvo una  
conversación telefónica
con las principales 
autoridades del Líbano, 
encabezadas por el
primer ministro de ese 
país, Najib Mikati.
Macron transmitió  su 
«gran inquietud sobre 
unas explosiones que 
contribuyen a una 
escala peligrosa de las 
tensiones en la región».

Ofensiva 
diplomática 
para evitar la 
gran guerra

El dato

EP

Ciudadanos 

siguen el 

discurso del 

líder de 

Hizbulá desde 

un café de 

Beirut

Frustrado un intento 
de atentado iraní 
contra Netanyahu

Israel se despertó ayer, tras la sa-
cudida de los «buscas» y «walkie-
talkies» explosivos en Líbano de 
los dos días anteriores, con un ex-
traño anuncio conjunto del Shin 
Bet y la Policía que decía que «un 
civil israelí judío había sido arres-
tado acusado de haber sido reclu-
tado por Irán para llevar adelante 
un complot de asesinato del pri-
mer ministro de Israel, el ministro 
de Defensa o el jefe del Shin Bet».

El sospechoso, identificado 
como Moti Maman, de 73 años y 
oriundo de la ciudad sureña de 
Ashkelon, había sido dete-
nido en agosto y ayer se 
hizo público el caso 
y la acusación. Tras 
lo cual el servicio 
de seguridad inte-
rior Shin Bet reve-
ló algunos detalles 
de la investigación. 
Por ejemplo, que 
Maman había vivido 
durante largos perío-
dos en Turquía, donde 
tenía relaciones co-
merciales y sociales 
con ciudadanos turcos e iraníes.

También que había sido intro-
ducido de subrepticiamente en 
Irán en dos ocasiones y que recibió 
un pago para llevar a cabo misio-
nes en nombre de Teherán. Du-
rante su primera reunión en Irán 
en mayo, un agente persa ofreció 
pagos por varias misiones, inclu-
yendo la transferencia de fondos 
y armas, fotografi ar lugares con-
curridos en Israel y amenazar a 
israelíes que trabajan para Irán.

En agosto, el sospechoso entró 
nuevamente en Irán y se reunió 
con otros funcionarios de inteli-
gencia que solicitaron su ayuda 
para planifi car los asesinatos del 
primer ministro, el ministro de 
Defensa o el jefe del ShinBet, en 
represalia por el asesinato del líder 
de Hamás, Ismail Haniye, en Te-
herán un mes antes. 

La acusación argumentó que el 
sospechoso conversó con sus in-
terlocutores sobre las difi cultades 
de llevar a cabo tales misiones de-
bido a la alta seguridad que rodea 
a los objetivos y exploró otras po-
sibles actividades terroristas y de 
espionaje. También se supo que 
Maman exigió un anticipo de un 
millón de dólares, que le fue dene-
gado, pero sí recibió 5.000 euros 
por asistir a las reuniones.

Al parecer, el acusado atraviesa 
problemas económicos y durante 
el interrogatorio declaró que «no 
sé qué habría pasado si me hubie-
ran dado el dinero, un millón de 
dólares. Y qué habría hecho. So-
mos sólo humanos».

El abogado del acusado, Eyal 
Besserglick, aseguró que acaba-
ban de recibir la acusación y la 
solicitud de prisión preventiva 
hasta el fi nal del proceso y que aún 
no habían visto el material de la 
investigación. Por lo que tenía 

poco que decir, sin embar-
go, agregó: «Se trata de 

una persona que ha 
ayudado mucho a 
los servicios de se-
guridad de Israel, 
cuyos hijos sirven 
en las fuerzas de 

seguridad y que co-
metió un error de jui-

cio en sus actividades 
comerciales. No es ca-
sualidad que la acusa-
ción no se base en otros 
cargos. Mi cliente cola-

boró y sigue cooperando plena-
mente con las autoridades».

A principios de esta semana, 
Israel anunció que Hizbulá había 
planeado asesinar a dos ex altos 
cargos de Defensa, uno de ellos se 
hizo público: Moshe Ya’alon, el ex 
jefe del Estado mayor de las Fuer-
zas de Defensa de Israel (FDI). Hay 
quien dice que Israel respondía a 
ese intento de asesinato de Ya’alon 
con las explosiones masivas de los 
«buscas». 

El medio estadounidense Axios 
informó, citando a fuentes de se-
guridad israelíes, que, en realidad, 
se trataba de una táctica que se 
pensaba usar en la primera fase de 
una posible guerra abierta con 
Hizbulá, pero, temiendo que los 
planes se descubrieran, decidie-
ron activar las bombas para no 
perder esa oportunidad.

Maya Siminovich. TEL AVIV

►Un ciudadano 
israelí detenido 
pidió un millón de 
dólares a Teherán 
por la operación

El «premier» 

Benjamin 

Netanyahu
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Nasrala admite el golpe y 
promete su «justo castigo»

►«Declaración de guerra» El líder de Hizbulá acusa a Israel de «cruzar las
líneas rojas» mientras cazas del FDI interrumpen su discurso en directo

L
as operaciones milita-
res contra Hizbulá 
«continuarán». Fue la 
advertencia en la tarde 
de ayer del ministro 

israelí de Defensa, Yoav Gallant, a 
la organización chiita libanesa co-
incidiendo con el discurso de Ha-
san Nasrala, el esquivo secretario 
general del partido y milicia creado 
en 1982 por Irán. «Hizbulá se sien-
te perseguido, nuestra serie de ac-
ciones militares va a seguir», zan-
jaba Gallant en un video. No en 
vano, las FDI volvieron, un día más, 
a atacar posiciones de Hizbulá en 
el sur delLíbano, donde la milicia 
proiraní tiene su bastión principal, 
y desde donde de manera conti-
nuada viene lanzando cohetes 
contra el norte de Israel desde el 8 
de octubre de 2023, el día después 
de la cadena de asesinatos cometi-
dos por las brigadas Al Qassam de 
Hamás en suelo israelí. El fuego de 
Hizbulá causó la muerte a dos sol-
dados israelíes en el norte del país 
y dejó varios heridos. 

Al cierre de esta edición los me-
dios locales daban cuenta de la 
activación de las sirenas en las co-
munidades del norte de Israel. Tel 
Aviv ya ha reforzado la presencia de 
tropas en la región en previsión de 
una operación militar de mayor 
escala contra Hizbulá. En un sabo-
taje atribuido a Israel, miles de bus-
cas y walkie-talkies supuestamen-
te en posesiónde miembros de 
Hizbulá en distintos puntos del Lí-
bano -las comarcas meridionales, 
el vallede la Becá y el bastión chiita 
en el sur de Beirut-, también de Si-
ria, han provocado al menos 37 
muertos y miles de heridos. La or-
ganización proiraní ha reconocido 
la desaparición dedos decenas de 
miembros, uno de ellos menor de 
edad. En un ambiente de máxima 
preocupación en toda la sociedad 
libanesa, que sufre las consecuen-
cias de años de deterioro económi-
co y social y sabe de las consecuen-
cias catastrófi cas que tendría una 

nueva guerra en su exiguo territo-
rio, y un día después del segundo 
de los golpes encajados, Nasralá se 
dirigió a los suyos para asegurar 
que lo ocurrido «equivale a una 
declaración de guerra» y para pro-
meter una respuesta «terrible» a 
Israel. Elsecretario general de Hiz-
bulá afi rmó asimismo que lo ocu-
rrido tendrá «severas represalias y 
castigos justos». «El castigo llega-
rá. ¿Cuándo, dónde, cómo? Lo 
sabrás cuando llegue el momen-
to», zanjó. En otro momento de su 
intervención -durante la misma 
pudo percibirse de manera clara el 
sonido dejado tras de sí por el paso 
de los cazas israelíes--, Nasrala dio 
por hecho que los ataques contra 
Israel no cesarán hasta que no aca-
be la guerra en Gaza.

Nasrala aseguró que las pobla-
ciones del norte de Israel evacua-

das por la actividad bélica que se 
registra desde hace casi un año a 
un lado y otro de la frontera «no 
volverán a sus hogares». 

El primer ministro israelí, Benja-
min Netanyahu, había anunciado 
a las familias obligadas a dejar sus 
casas que se preparen para ese re-
greso horas antes, y coincidiendo 
con la doble cadena de explosiones 
registradas en el Líbano.Además, 
el máximo responsable de la orga-
nización chií acusó a Israel de pro-
vocar una «masacre sin preceden-
tes», de «romper todas las reglas» y 
«superar todas las líneas rojas» ase-
gurando que el Líbano «se hace 
más fuerte» y «se prepara para lo 
peor». Asimismo, Nasrala hizo hin-
capié en que los dispositivos de 
comunicación que estallaron du-
rante las tardes de martes y miér-
coles no solo estaban en posesión 
de miembros de Hizbulá, pues se 
trata de aparatos «muy extendidos 

en diferentes capas de la sociedad». 
Las explosiones sorprendieron a 
civiles que estaban en hospitales, 
mercados o en la vía pública, recor-
dó el secretario general de la orga-
nización chií libanesa. De hecho, 
en otro momento de su alocución, 
Nasrala quiso destacar el ambien-
te de solidaridad reinante en las 
últimas horas en un país profun-
damente dividido en distintas co-
munidades religiosas en auxilio de 
los heridos con independencia de 
su origen o adscripción. «En el 
lapso de dos días y en apenas un 
minuto cada vez, Israel intentó 
matar a más de 5.000 personas», 
denunció Nasralá, quien asevera 
que Hizbulá ha puesto en marcha 
investigaciones para dirimir res-
ponsabilidades y conocer qué 
empresas de fabricación, trans-
porte, procesamiento o distribu-
ción estuvieron implicadas en la 
colocación del material explosivo 
que hizo estallar los dispositivos.

Con todo, su discurso fue menos 
agresivo y amenazante que otras 
veces. Y lo cierto es que no se pro-
dujo el temido anuncio de una 
respuesta militar inminente con-
tra Israel. De hecho, Nasrala admi-
tió haber recibido «un golpe duro 
y severo», un ataque «importante 
y sin precedentes». La doble cade-
na de ataques israelíes contra los 
dispositivos de seguridad de Hiz-
bulá se ha producido menos de 
dos meses después de haber per-
dido a su número dos, Fuad Shukr, 
en su escondite de Dahiyeh, un 
suburbio situado al sur de Beirut, 
constituye la mayor falla de segu-
ridad de la organización en mu-
chos años y la evidencia de que el 
Mosad puede penetrar en cual-
quier lugar. Aunque según los pro-
pios medios informativos de la 
organización, el asesinato de 
Shukr fue respondido, lo cierto es 
que los ataques lanzados desde 
suelo libanés contra Israel fueron 
neutralizados con relativa facili-
dad. Además, el asesinato horas 
después en Teherán del líderde la 
ofi cina política de Hamás, Ismael 
Haniyeh, no fue respondido nun-
ca por Irán.

Narsala se mostró 
menos agresivo que 
en otras ocasiones y 
aunque anunció 
represalias fue vago 

Antonio Navarro
BEIRUT

SERVICIO ESPECIAL

►Las principales 
capitales de Occidente 
tensaron todos sus mús-
culos diplomáticos para 
evitar una guerra 
abierta entre Israel y el 
grupo libanés Hizbulá, 
después del masivo 
ataque con buscaperso-
nas y «walkie-talkies» 
en el Líbano, atribuido a 
Israel. Irán aseguró 
también ayer que se 
reserva el derecho de 
responder legalmente 
al ataque que sufrió su 
embajador en Líbano, 
Mojtaba Amani, que 
sufrió heridas leves por 
la explosión de un busca 
el martes. 
El presidente de 
Francia, Emmanuel 
Macron, informó de que 
conversará con el jefe 
de Gobierno israelí, 
Benjamín Netanyahu, 
por este ataque. El 
presidente mantuvo una  
conversación telefónica
con las principales 
autoridades del Líbano, 
encabezadas por el
primer ministro de ese 
país, Najib Mikati.
Macron transmitió  su 
«gran inquietud sobre 
unas explosiones que 
contribuyen a una 
escala peligrosa de las 
tensiones en la región».
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Israel se despertó ayer, tras la sa-
cudida de los «buscas» y «walkie-
talkies» explosivos en Líbano de 
los dos días anteriores, con un ex-
traño anuncio conjunto del Shin 
Bet y la Policía que decía que «un 
civil israelí judío había sido arres-
tado acusado de haber sido reclu-
tado por Irán para llevar adelante 
un complot de asesinato del pri-
mer ministro de Israel, el ministro 
de Defensa o el jefe del Shin Bet».

El sospechoso, identificado 
como Moti Maman, de 73 años y 
oriundo de la ciudad sureña de 
Ashkelon, había sido dete-
nido en agosto y ayer se 
hizo público el caso 
y la acusación. Tras 
lo cual el servicio 
de seguridad inte-
rior Shin Bet reve-
ló algunos detalles 
de la investigación. 
Por ejemplo, que 
Maman había vivido 
durante largos perío-
dos en Turquía, donde 
tenía relaciones co-
merciales y sociales 
con ciudadanos turcos e iraníes.

También que había sido intro-
ducido de subrepticiamente en 
Irán en dos ocasiones y que recibió 
un pago para llevar a cabo misio-
nes en nombre de Teherán. Du-
rante su primera reunión en Irán 
en mayo, un agente persa ofreció 
pagos por varias misiones, inclu-
yendo la transferencia de fondos 
y armas, fotografi ar lugares con-
curridos en Israel y amenazar a 
israelíes que trabajan para Irán.

En agosto, el sospechoso entró 
nuevamente en Irán y se reunió 
con otros funcionarios de inteli-
gencia que solicitaron su ayuda 
para planifi car los asesinatos del 
primer ministro, el ministro de 
Defensa o el jefe del ShinBet, en 
represalia por el asesinato del líder 
de Hamás, Ismail Haniye, en Te-
herán un mes antes. 

La acusación argumentó que el 
sospechoso conversó con sus in-
terlocutores sobre las difi cultades 
de llevar a cabo tales misiones de-
bido a la alta seguridad que rodea 
a los objetivos y exploró otras po-
sibles actividades terroristas y de 
espionaje. También se supo que 
Maman exigió un anticipo de un 
millón de dólares, que le fue dene-
gado, pero sí recibió 5.000 euros 
por asistir a las reuniones.

Al parecer, el acusado atraviesa 
problemas económicos y durante 
el interrogatorio declaró que «no 
sé qué habría pasado si me hubie-
ran dado el dinero, un millón de 
dólares. Y qué habría hecho. So-
mos sólo humanos».

El abogado del acusado, Eyal 
Besserglick, aseguró que acaba-
ban de recibir la acusación y la 
solicitud de prisión preventiva 
hasta el fi nal del proceso y que aún 
no habían visto el material de la 
investigación. Por lo que tenía 

poco que decir, sin embar-
go, agregó: «Se trata de 

una persona que ha 
ayudado mucho a 
los servicios de se-
guridad de Israel, 
cuyos hijos sirven 
en las fuerzas de 

seguridad y que co-
metió un error de jui-

cio en sus actividades 
comerciales. No es ca-
sualidad que la acusa-
ción no se base en otros 
cargos. Mi cliente cola-

boró y sigue cooperando plena-
mente con las autoridades».

A principios de esta semana, 
Israel anunció que Hizbulá había 
planeado asesinar a dos ex altos 
cargos de Defensa, uno de ellos se 
hizo público: Moshe Ya’alon, el ex 
jefe del Estado mayor de las Fuer-
zas de Defensa de Israel (FDI). Hay 
quien dice que Israel respondía a 
ese intento de asesinato de Ya’alon 
con las explosiones masivas de los 
«buscas». 

El medio estadounidense Axios 
informó, citando a fuentes de se-
guridad israelíes, que, en realidad, 
se trataba de una táctica que se 
pensaba usar en la primera fase de 
una posible guerra abierta con 
Hizbulá, pero, temiendo que los 
planes se descubrieran, decidie-
ron activar las bombas para no 
perder esa oportunidad.

Maya Siminovich. TEL AVIV

►Un ciudadano 
israelí detenido 
pidió un millón de 
dólares a Teherán 
por la operación

El «premier» 

Benjamin 

Netanyahu
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La Eurocámara reconoce a González 
como presidente electo de Venezuela

Mirentxu Arroqui. BRUSELAS

La Eurocámara ha reconocido a  
Edmundo González como presi-
dente electo de Venezuela en un 
gesto que no tiene ningún valor 
legal, pero sí simbólico, y que su-

pone una maniobra de presión del 
Parlamento Europeo para que las 
cancillerías de la UE intervengan 
en la crisis venezolana. La moción 
obtuvo 309 votos a favor, 201 en 
contra y 12 abstenciones.

El texto asegura que González 
es el «presidente legítimo y demo-
cráticamente electo de Venezuela» 
y Corina Machado la «líder de las 
fuerzas democráticas» del país. La 
resolución también «condena 
enérgicamente y rechaza plena-
mente el fraude electoral orques-
tado por el Consejo Nacional Elec-
toral, controlado por el régimen, 
que se negó a hacer público el re-
sultado ofi cial».

Además, los eurodiputados 

también urgen a los Veintisiete «a 
hacer lo máximo posible» para 
que González pueda asumir la 
presidencia de Venezuela el 10 de 
enero, cuando estaba previsto el 
traspaso de poder. Según la Euro-
cámara, «el respeto de la voluntad 
del pueblo venezolano, expresada 
en las elecciones, sigue siendo la 
única vía para que Venezuela res-
tablezca la democracia, permita 
una transición pacífi ca y auténtica 
y resuelva la crisis humanitaria y 
socioeconómica». Asimismo, los 
eurodiputados también exigen 
una orden de detención interna-
cional contra Nicolás Maduro por 
crímenes contra la humanidad.

Hasta el momento, ningún Go-

ministro húngaro, Viktor Orban, 
Patriotas por Europa. Aunque en 
un primer momento parece que 
los socialistas europeos también 
eran partidarios de este reconoci-
miento, han preferido rebajar su 
posición y prefi eren esperar al de-
sarrollo de los acontecimientos. 
Tras la votación, los socialistas han 
acusado a los populares de «mos-
trar su verdadera cara al romper el 
cordón sanitario y normalizar a los 
extremistas antieuropeos». Por su 
parte, fuentes del Partido Popular 
aseguran que «los socialistas espa-
ñoles han preferido, una vez más, 
ponerse del lado del dictador Ma-
duro, al frente de un régimen tira-
no que atemoriza, intimida, tortu-
ra y somete a sus ciudadanos. Ante 
las dictaduras no valen las equi-
distancias ni las medias tintas. O 
se está con la democracia y los de-
rechos humanos o se está contra 
la dictadura». Aunque los liberales 
de Renew Europe –grupo al que 

pertenece el PNV– eran partida-
rios de subir el tono contra Madu-
ro, decidieron optar por la absten-
ción para no votar de manera 
conjunta con la extrema derecha. 

No se sabe si la resolución ten-
drá algún impacto en las capitales 
europeas que prefieren esperar 
antes de dar pasos en falso. En los 
pasillos comunitarios aún se re-
cuerda cómo el reconocimiento 
mayoritario de Juan Guaidó como 
presidente encargado de Vene-
zuela no restó poder a Maduro y 
llevó a un callejón sin salida.

 El máximo representante de la 
diplomacia comunitaria, Josep 
Borrell, ha subido el tono en los 
últimos días al describir al Gobier-
no de Maduro como «dictatorial y 
autoritario». Tras la pausa veranie-
ga, los ministros de Exteriores de 
los Veintisiete, reunidos en Bruse-
las, no tomaron ninguna decisión 
sobre Venezuela y prefi rieron se-
guir analizando la situación. Se-
gún explicó Borrell, el margen de 
maniobra para imponer sancio-
nes también resulta limitado, ya 
que prácticamente toda la cúpula 
chavista se encuentra ya sancio-
nada por los Veintisiete con la pro-
hibición de visado y la congelación 
de sus bienes en suelo europeo. De 
momento, parece difícil incluir 
entre los castigados a Maduro, ya 
que supondría romper cualquier 
puente de diálogo con las autori-
dades venezolanas.

EFE

►La resolución pide
que los Veintisiete
hagan lo «máximo
posible» para que
pueda asumir
el poder en enero

bierno europeo ha reconocido a 
González como legítimo vencedor 
de los comicios de julio, a pesar de 
que la UE tampoco haya dado este 
paso respecto a Maduro. Al igual 
que el Parlamento Europeo, los 
Veintisiete consideran que se ha 
producido un pucherazo después 
de que el régimen chavista no haya 
entregado las actas de los comi-
cios. Observadores internaciona-
les como el centro Carter no han 
validado estas elecciones al consi-
derar que no se han adecuado a 
los parámetros democráticos.

Esta votación ha salido adelante 
gracias al voto a favor de los Con-
servadores y Reformistas de Gior-
gia Meloni y el grupo del primer 

La iniciativa del PPE 
salió adelante con el 
el apoyo de Meloni, 
de Orban y de los 
socialistas lusos

El Parlamento Europeo aprobó ayer el reconocimiento de Edmundo González como presidente legítimo de Venezuela

Albares niega coacciones al opositor

El ministro de Exteriores, José 
Manuel Albares, ha negado de 
manera tajante que el Gobierno 
español tenga nada que ver con 
el documento firmado por Ed-
mundo González en la residencia 
del embajador español en Cara-
cas, Ramón Santos. El Partido 
Popular acusa al Ejecutivo de Pe-

negociación entre Edmundo 
González y el Gobierno de Vene-
zuela) ni en la redacción, confec-
ción o elaboración de ningún 
documento». Además, Albares ha 
exigido a Alberto Núñez Feijóo 
que «desautorice» al eurodiputa-
do Esteban González Pons por 
«calumnia» al Gobierno español
Según la versión del ministro, «los 
únicos contactos fueron exclusi-
vamente para que aterrizara la 

aeronave española en Caracas y 
para poder desplazar el coche del 
embajador con Edmundo Gon-
zález y su esposa al aeropuerto». 
Albares ha respaldado también la 
labor del embajador español al 
asegurar que se limitó a alojar a 
González, quien en todo momen-
to tuvo libertad para recibir en 
este domicilio a quien quisiera. 
Albares incluso ha comparado al 
PP con las «insinuaciones» reali-
zadas por Maduro que ha llegado 
a acusar a España de participar 
en un complot.

M. Arroqui. BRUSELAS
dro Sánchez de haber colaborado 
en esta maniobra de coacción 
para obligar a González a fi rmar 
un documento en el que renuncia 
a presidir Venezuela.  En una ima-
gen, los dos cargos chavistas Jorge 
Rodríguez y Delcy Rodríguez 
obligan a González a fi rmar un 
documento en la casa del emba-
jador. Albares ha asegurado que 
«el Gobierno de España no ha 
participado en ningún tipo de 

E
l embajador de Ucra-
nia en España, Serhii
Pohoreltsev, lamenta
que algunas empre-
sas energéticas occi-

dentales, entre ellas una española, 
sigan comprando gas a Rusia 
mientras el Gobierno de Pedro 
Sánchez «proporciona a Ucrania 
un paquete de ayuda militar sin 
precedentes». En esta entrevista 
con LA RAZÓN, el diplomático 
asegura no tener ninguna duda de 
que Ucrania ganará la guerra y de 
que Estados Unidos seguirá apo-
yando a su país aunque Donald 
Trump gane la presidencia. 

¿Son sufi cientes las armas en-
viadas por España? 
Una vez fracasada la operación 
relámpago rusa, el Kremlin, cons-
ciente de las desventajas econó-
micas y de los limitados recursos 
materiales y humanos de Ucrania, 
apostó por una guerra de desgaste, 
presumiendo que la ayuda militar 
de Occidente se la suministrase a 
cuentagotas. A día de hoy, Rusia 
tiene una ventaja considerable, 
especialmente en lo que se refi ere 
al dominio aéreo y al número de 
efectivos en el terreno. Por esto se 
necesitan herramientas efi caces 
para forzar a Rusia a sentarse a la 
mesa y negociar de verdad. Esta-
mos muy agradecidos por la ayuda 
que recibimos de nuestros socios, 
en particular, a España. Sin em-
bargo, necesitaremos muchas 
más armas para expulsar a las tro-
pas rusas. El fl ujo de armas, muni-
ciones y material bélico debe ser 
estable y oportuno, en cantidades 
suficientes para asegurar que 
Ucrania detenga la agresión y des-
pués recupere todos sus territo-
rios. Es la mejor manera de preve-
nir que la guerra en Europa no se 
extienda a otros países. 

¿Han aumentado los ataques 
rusos contra objetivos civiles? 
Incapaz de conseguir un éxito es-
tratégico en el campo de batalla, 
Rusia intenta destruir todo lo que 
no puede capturar y sigue intimi-
dando y aterrorizando a los civiles 
ucranianos. Desde el comienzo de 
la invasión a gran escala, Rusia ha 
lanzado casi 10.000 misiles contra 
Ucrania, de los cuales muchos han 
sido derribados, y 14.000 drones. 
Tres cuartas partes de los misiles 
tenían en la diana objetivos civiles, 
lo que confi rma el carácter terroris-
ta de la guerra de Putin. 

¿Se sentarán a negociar pronto 
con Rusia? 
En algún momento habrá la nece-
sidad de sentarse y hablar con Rusia, 

pero todavía no ha llegado porque 
el modo de actuar por parte del líder 
ruso demuestra que no está listo. Si 
él quisiera negociar y tener la paz, la 
mejor forma sería llevar sus tropas 
a las fronteras internacionalmente 
reconocidas. Para nosotros esto es 
clave. Sin ello no hay posibilidad de 
hablar en serio sobre la paz. 

¿La autorización occidental para 
permitir el uso de misiles de lar-
go alcance en suelo ruso será 
decisivo para frenar a Rusia? 
Bueno, no sé si es decisivo, pero es 

Goyo G. Maestro. MADRID
ponentes tecnológicos que son 
críticos para su producción de mi-
siles, drones y carros de combate. 
El sector de petróleo y gas rusos 
sigue generando ingresos signifi -
cativos, lo que permite al Kremlin 
fi nanciar sus esfuerzos bélicos en 
Ucrania a pesar de las sanciones. 
Por paradójico que parezca, algu-
nas compañías occidentales han 
incrementado sus importaciones 
de gas líquido ruso. Lamentable-
mente, en la lista de estos impor-
tadores hay una gran compañía 
energética española. Mientras el 
Gobierno de España proporciona 
a Ucrania un paquete de ayuda 
militar sin precedentes, mientras 
la sociedad española demuestra 
en diferentes formas su solidari-
dad con el pueblo de Ucrania, es-
tas energéticas aprovechan la si-
tuación para sacar beneficios 
excepcionales manteniendo a fl o-
te la economía rusa. 

¿Cree que la ayuda económica y 
militar de EE UU puede estar en 
peligro si gana Trump las elec-
ciones de noviembre? 
Agradecemos a EE UU su ayuda a 
Ucrania. Gane quien gane las pre-
sidenciales de noviembre, estoy 
seguro de que EE UU  mantendrá 
su postura coherente sobre el apoyo 
consistente a Ucrania.

¿La incursión en territorio ruso 
en Kursk fue acertada?  
Es una parte de nuestros planes 
para recuperar los territorios tem-
poralmente ocupados. ¿Más pla-
nes? Sabemos que los hay, nuestro 
presidente y el Gobierno los tienen, 
y la operación en la región de Kursk 
es parte de estos planes. 

¿Estuvo Ucrania involucrada en 
la voladura del gasoducto Nord 
Stream?  
Nosotros no tenemos información, 
no hay datos que indiquen eso. Lo 
que puedo decir es que los ucrania-
nos no han organizado esto. 

¿Cuál es la situación ahora mis-
mo más delicada en el frente 
oriental de la guerra? 
No tengo intención de fi ngir que 
la victoria de Ucrania esté a la vuel-
ta de la esquina. La situación en el 
terreno es complicada, especial-
mente en la zona de Pokrovsk, 
donde a la cúpula militar rusa no 
le importan en absoluto las altísi-
mas bajas que sufren sus tropas. 
De media, las bajas rusas este úl-
timo mes ascendían a 1.100-1.200 
personas a diario.  El Ejército ucra-
niano rompe, uno tras otro, los 
incesantes intentos del enemigo 
de avanzar, infl igiendo graves da-
ños y agotando a las fuerzas rusas 
tanto en toda la línea del frente 
como en la retaguardia. 

Serhii Pohoreltsev Embajador de Ucrania

«Podemos destruir 
la retaguardia 

rusa si nos dejan 
usar misiles 

de largo alcance»
«Ucrania no organizó la voladura 

del gasoducto del Nord Stream»

muy importante. Ucrania tiene el 
derecho establecido en el artículo 
51 de la Carta de Naciones Unidas 
de defender su territorio y lo pode-
mos hacer atacando nudos de la 
logística militar en territorio del país 
enemigo. Con estos medios podría-
mos destruir gran parte de la reta-
guardia del Ejército ruso y garanti-
zar más la seguridad para la 
población civil de Ucrania, porque 
desde los aeródromos rusos que 
están relativamente cerca se están 
realizando bombardeos en muchos 
casos contra la población civil. 

¿Qué otras armas necesita Ucra-
nia de Occidente? 
Ucrania críticamente necesita más 
sistemas de defensa aérea. En pri-
mer lugar, sistemas Patriot y siste-
mas antiaéreos portátiles como, por 
ejemplo, «Mistral», misiles de largo 
alcance, drones y sistemas de gue-
rra electrónica en cantidades sufi -
cientes. Con piezas de defensas 
aéreas y los aviones F-16 ya en ser-
vicio, los pilotos rusos no tendrán 
fácil acercarse lo sufi ciente y lanzar 
impunemente las bombas aéreas 
guiadas y los misiles contra las ins-
talaciones civiles. 
¿Cree que las sanciones contra 
Rusia han sido efectivas?  
Las sanciones están teniendo un 
impacto signifi cativo en la econo-
mía rusa y en particular en la in-
dustria armamentística. A pesar 
de todo, Rusia consigue los com-

Desde el inicio de 
la invasión a gran 
escala, Rusia ha 
lanzado 10.000 
misiles a Ucrania»
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La Eurocámara reconoce a González 
como presidente electo de Venezuela

Mirentxu Arroqui. BRUSELAS

La Eurocámara ha reconocido a  
Edmundo González como presi-
dente electo de Venezuela en un 
gesto que no tiene ningún valor 
legal, pero sí simbólico, y que su-

pone una maniobra de presión del 
Parlamento Europeo para que las 
cancillerías de la UE intervengan 
en la crisis venezolana. La moción 
obtuvo 309 votos a favor, 201 en 
contra y 12 abstenciones.

El texto asegura que González 
es el «presidente legítimo y demo-
cráticamente electo de Venezuela» 
y Corina Machado la «líder de las 
fuerzas democráticas» del país. La 
resolución también «condena 
enérgicamente y rechaza plena-
mente el fraude electoral orques-
tado por el Consejo Nacional Elec-
toral, controlado por el régimen, 
que se negó a hacer público el re-
sultado ofi cial».

Además, los eurodiputados 

también urgen a los Veintisiete «a 
hacer lo máximo posible» para 
que González pueda asumir la 
presidencia de Venezuela el 10 de 
enero, cuando estaba previsto el 
traspaso de poder. Según la Euro-
cámara, «el respeto de la voluntad 
del pueblo venezolano, expresada 
en las elecciones, sigue siendo la 
única vía para que Venezuela res-
tablezca la democracia, permita 
una transición pacífi ca y auténtica 
y resuelva la crisis humanitaria y 
socioeconómica». Asimismo, los 
eurodiputados también exigen 
una orden de detención interna-
cional contra Nicolás Maduro por 
crímenes contra la humanidad.

Hasta el momento, ningún Go-

ministro húngaro, Viktor Orban, 
Patriotas por Europa. Aunque en 
un primer momento parece que 
los socialistas europeos también 
eran partidarios de este reconoci-
miento, han preferido rebajar su 
posición y prefi eren esperar al de-
sarrollo de los acontecimientos. 
Tras la votación, los socialistas han 
acusado a los populares de «mos-
trar su verdadera cara al romper el 
cordón sanitario y normalizar a los 
extremistas antieuropeos». Por su 
parte, fuentes del Partido Popular 
aseguran que «los socialistas espa-
ñoles han preferido, una vez más, 
ponerse del lado del dictador Ma-
duro, al frente de un régimen tira-
no que atemoriza, intimida, tortu-
ra y somete a sus ciudadanos. Ante 
las dictaduras no valen las equi-
distancias ni las medias tintas. O 
se está con la democracia y los de-
rechos humanos o se está contra 
la dictadura». Aunque los liberales 
de Renew Europe –grupo al que 

pertenece el PNV– eran partida-
rios de subir el tono contra Madu-
ro, decidieron optar por la absten-
ción para no votar de manera 
conjunta con la extrema derecha. 

No se sabe si la resolución ten-
drá algún impacto en las capitales 
europeas que prefieren esperar 
antes de dar pasos en falso. En los 
pasillos comunitarios aún se re-
cuerda cómo el reconocimiento 
mayoritario de Juan Guaidó como 
presidente encargado de Vene-
zuela no restó poder a Maduro y 
llevó a un callejón sin salida.

 El máximo representante de la 
diplomacia comunitaria, Josep 
Borrell, ha subido el tono en los 
últimos días al describir al Gobier-
no de Maduro como «dictatorial y 
autoritario». Tras la pausa veranie-
ga, los ministros de Exteriores de 
los Veintisiete, reunidos en Bruse-
las, no tomaron ninguna decisión 
sobre Venezuela y prefi rieron se-
guir analizando la situación. Se-
gún explicó Borrell, el margen de 
maniobra para imponer sancio-
nes también resulta limitado, ya 
que prácticamente toda la cúpula 
chavista se encuentra ya sancio-
nada por los Veintisiete con la pro-
hibición de visado y la congelación 
de sus bienes en suelo europeo. De 
momento, parece difícil incluir 
entre los castigados a Maduro, ya 
que supondría romper cualquier 
puente de diálogo con las autori-
dades venezolanas.

EFE

►La resolución pide
que los Veintisiete
hagan lo «máximo
posible» para que
pueda asumir
el poder en enero

bierno europeo ha reconocido a 
González como legítimo vencedor 
de los comicios de julio, a pesar de 
que la UE tampoco haya dado este 
paso respecto a Maduro. Al igual 
que el Parlamento Europeo, los 
Veintisiete consideran que se ha 
producido un pucherazo después 
de que el régimen chavista no haya 
entregado las actas de los comi-
cios. Observadores internaciona-
les como el centro Carter no han 
validado estas elecciones al consi-
derar que no se han adecuado a 
los parámetros democráticos.

Esta votación ha salido adelante 
gracias al voto a favor de los Con-
servadores y Reformistas de Gior-
gia Meloni y el grupo del primer 

La iniciativa del PPE 
salió adelante con el 
el apoyo de Meloni, 
de Orban y de los 
socialistas lusos

El Parlamento Europeo aprobó ayer el reconocimiento de Edmundo González como presidente legítimo de Venezuela

Albares niega coacciones al opositor

El ministro de Exteriores, José 
Manuel Albares, ha negado de 
manera tajante que el Gobierno 
español tenga nada que ver con 
el documento firmado por Ed-
mundo González en la residencia 
del embajador español en Cara-
cas, Ramón Santos. El Partido 
Popular acusa al Ejecutivo de Pe-

negociación entre Edmundo 
González y el Gobierno de Vene-
zuela) ni en la redacción, confec-
ción o elaboración de ningún 
documento». Además, Albares ha 
exigido a Alberto Núñez Feijóo 
que «desautorice» al eurodiputa-
do Esteban González Pons por 
«calumnia» al Gobierno español
Según la versión del ministro, «los 
únicos contactos fueron exclusi-
vamente para que aterrizara la 

aeronave española en Caracas y 
para poder desplazar el coche del 
embajador con Edmundo Gon-
zález y su esposa al aeropuerto». 
Albares ha respaldado también la 
labor del embajador español al 
asegurar que se limitó a alojar a 
González, quien en todo momen-
to tuvo libertad para recibir en 
este domicilio a quien quisiera. 
Albares incluso ha comparado al 
PP con las «insinuaciones» reali-
zadas por Maduro que ha llegado 
a acusar a España de participar 
en un complot.

M. Arroqui. BRUSELAS
dro Sánchez de haber colaborado 
en esta maniobra de coacción 
para obligar a González a fi rmar 
un documento en el que renuncia 
a presidir Venezuela.  En una ima-
gen, los dos cargos chavistas Jorge 
Rodríguez y Delcy Rodríguez 
obligan a González a fi rmar un 
documento en la casa del emba-
jador. Albares ha asegurado que 
«el Gobierno de España no ha 
participado en ningún tipo de 

E
l embajador de Ucra-
nia en España, Serhii
Pohoreltsev, lamenta
que algunas empre-
sas energéticas occi-

dentales, entre ellas una española, 
sigan comprando gas a Rusia 
mientras el Gobierno de Pedro 
Sánchez «proporciona a Ucrania 
un paquete de ayuda militar sin 
precedentes». En esta entrevista 
con LA RAZÓN, el diplomático 
asegura no tener ninguna duda de 
que Ucrania ganará la guerra y de 
que Estados Unidos seguirá apo-
yando a su país aunque Donald 
Trump gane la presidencia. 

¿Son sufi cientes las armas en-
viadas por España? 
Una vez fracasada la operación 
relámpago rusa, el Kremlin, cons-
ciente de las desventajas econó-
micas y de los limitados recursos 
materiales y humanos de Ucrania, 
apostó por una guerra de desgaste, 
presumiendo que la ayuda militar 
de Occidente se la suministrase a 
cuentagotas. A día de hoy, Rusia 
tiene una ventaja considerable, 
especialmente en lo que se refi ere 
al dominio aéreo y al número de 
efectivos en el terreno. Por esto se 
necesitan herramientas efi caces 
para forzar a Rusia a sentarse a la 
mesa y negociar de verdad. Esta-
mos muy agradecidos por la ayuda 
que recibimos de nuestros socios, 
en particular, a España. Sin em-
bargo, necesitaremos muchas 
más armas para expulsar a las tro-
pas rusas. El fl ujo de armas, muni-
ciones y material bélico debe ser 
estable y oportuno, en cantidades 
suficientes para asegurar que 
Ucrania detenga la agresión y des-
pués recupere todos sus territo-
rios. Es la mejor manera de preve-
nir que la guerra en Europa no se 
extienda a otros países. 

¿Han aumentado los ataques 
rusos contra objetivos civiles? 
Incapaz de conseguir un éxito es-
tratégico en el campo de batalla, 
Rusia intenta destruir todo lo que 
no puede capturar y sigue intimi-
dando y aterrorizando a los civiles 
ucranianos. Desde el comienzo de 
la invasión a gran escala, Rusia ha 
lanzado casi 10.000 misiles contra 
Ucrania, de los cuales muchos han 
sido derribados, y 14.000 drones. 
Tres cuartas partes de los misiles 
tenían en la diana objetivos civiles, 
lo que confi rma el carácter terroris-
ta de la guerra de Putin. 

¿Se sentarán a negociar pronto 
con Rusia? 
En algún momento habrá la nece-
sidad de sentarse y hablar con Rusia, 

pero todavía no ha llegado porque 
el modo de actuar por parte del líder 
ruso demuestra que no está listo. Si 
él quisiera negociar y tener la paz, la 
mejor forma sería llevar sus tropas 
a las fronteras internacionalmente 
reconocidas. Para nosotros esto es 
clave. Sin ello no hay posibilidad de 
hablar en serio sobre la paz. 

¿La autorización occidental para 
permitir el uso de misiles de lar-
go alcance en suelo ruso será 
decisivo para frenar a Rusia? 
Bueno, no sé si es decisivo, pero es 

Goyo G. Maestro. MADRID
ponentes tecnológicos que son 
críticos para su producción de mi-
siles, drones y carros de combate. 
El sector de petróleo y gas rusos 
sigue generando ingresos signifi -
cativos, lo que permite al Kremlin 
fi nanciar sus esfuerzos bélicos en 
Ucrania a pesar de las sanciones. 
Por paradójico que parezca, algu-
nas compañías occidentales han 
incrementado sus importaciones 
de gas líquido ruso. Lamentable-
mente, en la lista de estos impor-
tadores hay una gran compañía 
energética española. Mientras el 
Gobierno de España proporciona 
a Ucrania un paquete de ayuda 
militar sin precedentes, mientras 
la sociedad española demuestra 
en diferentes formas su solidari-
dad con el pueblo de Ucrania, es-
tas energéticas aprovechan la si-
tuación para sacar beneficios 
excepcionales manteniendo a fl o-
te la economía rusa. 

¿Cree que la ayuda económica y 
militar de EE UU puede estar en 
peligro si gana Trump las elec-
ciones de noviembre? 
Agradecemos a EE UU su ayuda a 
Ucrania. Gane quien gane las pre-
sidenciales de noviembre, estoy 
seguro de que EE UU  mantendrá 
su postura coherente sobre el apoyo 
consistente a Ucrania.

¿La incursión en territorio ruso 
en Kursk fue acertada?  
Es una parte de nuestros planes 
para recuperar los territorios tem-
poralmente ocupados. ¿Más pla-
nes? Sabemos que los hay, nuestro 
presidente y el Gobierno los tienen, 
y la operación en la región de Kursk 
es parte de estos planes. 

¿Estuvo Ucrania involucrada en 
la voladura del gasoducto Nord 
Stream?  
Nosotros no tenemos información, 
no hay datos que indiquen eso. Lo 
que puedo decir es que los ucrania-
nos no han organizado esto. 

¿Cuál es la situación ahora mis-
mo más delicada en el frente 
oriental de la guerra? 
No tengo intención de fi ngir que 
la victoria de Ucrania esté a la vuel-
ta de la esquina. La situación en el 
terreno es complicada, especial-
mente en la zona de Pokrovsk, 
donde a la cúpula militar rusa no 
le importan en absoluto las altísi-
mas bajas que sufren sus tropas. 
De media, las bajas rusas este úl-
timo mes ascendían a 1.100-1.200 
personas a diario.  El Ejército ucra-
niano rompe, uno tras otro, los 
incesantes intentos del enemigo 
de avanzar, infl igiendo graves da-
ños y agotando a las fuerzas rusas 
tanto en toda la línea del frente 
como en la retaguardia. 

Serhii Pohoreltsev Embajador de Ucrania

«Podemos destruir 
la retaguardia 

rusa si nos dejan 
usar misiles 

de largo alcance»
«Ucrania no organizó la voladura 

del gasoducto del Nord Stream»

muy importante. Ucrania tiene el 
derecho establecido en el artículo 
51 de la Carta de Naciones Unidas 
de defender su territorio y lo pode-
mos hacer atacando nudos de la 
logística militar en territorio del país 
enemigo. Con estos medios podría-
mos destruir gran parte de la reta-
guardia del Ejército ruso y garanti-
zar más la seguridad para la 
población civil de Ucrania, porque 
desde los aeródromos rusos que 
están relativamente cerca se están 
realizando bombardeos en muchos 
casos contra la población civil. 

¿Qué otras armas necesita Ucra-
nia de Occidente? 
Ucrania críticamente necesita más 
sistemas de defensa aérea. En pri-
mer lugar, sistemas Patriot y siste-
mas antiaéreos portátiles como, por 
ejemplo, «Mistral», misiles de largo 
alcance, drones y sistemas de gue-
rra electrónica en cantidades sufi -
cientes. Con piezas de defensas 
aéreas y los aviones F-16 ya en ser-
vicio, los pilotos rusos no tendrán 
fácil acercarse lo sufi ciente y lanzar 
impunemente las bombas aéreas 
guiadas y los misiles contra las ins-
talaciones civiles. 
¿Cree que las sanciones contra 
Rusia han sido efectivas?  
Las sanciones están teniendo un 
impacto signifi cativo en la econo-
mía rusa y en particular en la in-
dustria armamentística. A pesar 
de todo, Rusia consigue los com-

Desde el inicio de 
la invasión a gran 
escala, Rusia ha 
lanzado 10.000 
misiles a Ucrania»
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| Redacción

L a organización terrorista Hez-
bolá calificó la doble oleada de 
explosiones de bípers y walkie-
talkies en Líbano como una 

“declaración de guerra” al reivindicar 
que se vengará de Israel, lo que desató 
una escalada con choques cerca de la 
frontera que comparten las naciones.

Hassan Nasrallah, líder de la milicia 
proiraní, sentenció en un discurso te-
levisado que el rival “traspasó todas las 
líneas rojas” con una masacre sin prece-
dentes al externar su pésame.

Explicó, de acuerdo con lo publicado 
por las agencias IRNA y Mehr que la In-
teligencia enemiga o Mossad pretendía 
matar al mayor número de personas en 
esos dos días sangrientos y en los que 
murieron 37 personas y unas cuatro mil 
quedaron heridas, en una franca admi-
sión de que fue un duro golpe y perdió 
a más de una decena de combatientes 
por los estallidos de los equipos que, 
presuntamente, detonaron mediante 
un mensaje y que se cree fueron fabri-
cados en Hungría, Japón o Taiwán, aun-
que una firma señalada dijo que pudie-
ron ser falsificados, lo que ya investiga, 
igual que un Comité técnico islámico.

El mando terrorista acotó que lo he-
cho equivale a “crímenes de guerra” y 
parece ser una represalia por el apoyo 
que Hezbolá brinda a Gaza desde octu-
bre pasado, por lo que advirtió que ha-
brá un “castigo severo” por violar su se-
guridad y normas internacionales, pese 
a que Tel Aviv no se atribuyó el sofistica-
do ataque en el que en dos días seguidos 
estallaron casi de manera simultánea 
cientos de equipos de comunicación y 
su única declaración al respecto es que 
el saldo podría ser mucho mayor, según 
fuentes del diario Times of Israel.

Aunque no adelantó una respuesta, 
dijo que los suyos están listos para “ata-
ques peores”, pues es consciente de 
que a Israel lo respalda Occidente, pero 
añadió que, contrario a lo que cree, el 
enemigo no hará que dejen de apoyar a 
la comunidad palestina, al sostener que 
saldrán “fortalecidos”, pues la agresión 
es la oportunidad para cobrar a Israel 
sus crímenes, en un intento de intimi-
dar al pueblo judío. Amago al que se 
sumó Irán al prometer una respuesta 
“aplastante” al país que lesionó a su em-
bajador y hace meses mató al líder de 
Hamas, Ismail Haniyeh, en su territorio.

Y mientras la región busca recupe-
rarse, Hezbolá reconoció al gobierno y 
personal médico por los días agotado-

Insiste en tomar 
 venganza

HASSAN NASRALLAH, líder 
terrorista, advierte a rival que 
“traspasó líneas rojas”; alardea 
que, pese al revés, su grupo se 
fortalecerá; Líbano culpa al país 
vecino de agresión masiva

res al  atender a miles con quemaduras 
y amputaciones, con apoyo de Irán, Irak 
y Siria, crisis ante la que la Organización 
Mundial de la Salud (OMS) admitió que 
ese sistema evidenció su fragilidad por 
la “inmensa presión” a 100 hospitales.

Horas después la situación escaló 
cuando la prensa reportó los primeros 
cruces aéreos cerca de la frontera.

El grupo criminal alardeó que dispa-
ró una oleada de cohetes, pero el rival 
la frenó con la Cúpula de Hierro y de in-
mediato respondió y las Fuerzas de De-
fensa de Israel (FDI) derribaron drones y 
artillería rival y aseveró que degradaría 
toda su capacidad. Acto que se ratificó 
al precisar que destruyó 30 de 100 lan-
zacohetes en infraestructura enemiga, 
como zonas militares y almacenes de 
armas, replicando los ataques a Hamas.

No obstante, pese al éxito, el Minis-
terio de Defensa admitió que sufrió dos 
bajas por la detonación de explosivos 
cerca de su frontera norte y ante el ries-
go de nuevas oleadas exhortó a su po-
blación a resguardarse en refugios anti-

aéreos luego de que Hezbolá advirtiera 
que no dejaría que volvieran a sus hoga-
res. Ataques entre los que la agencia de 
seguridad Shin Bet destapó que frustró 
un complot iraní para matar a líderes is-
raelíes, pues apuntaban al premier Ben-
jamin Netanyahu, el titular de Defensa, 
Yoav Gallant, y otros funcionarios.

Bajo ese escenario, el mundo sigue 
bajo alerta ante el riesgo de la escalada 
en Medio Oriente y que pondría en ries-
go el intento de una tregua en Gaza, se-
gún declaraciones del secretario de Es-
tado estadounidense, Antony Blinken. 

Y, previo a la reunión del Consejo de 
Seguridad de la Organización de las Na-
ciones Unidas (ONU) de hoy, Líbano cul-
pó oficialmente a Israel de los ataques 
mortales. En una carta, a la que tuvo 
acceso Reuters, exhibió según una in-
vestigación preliminar que éste planeó 
y ejecutó el doble ataque masivo con ar-
tefactos que fueron alterados antes de 
llegar a ese territorio, pero se desconoce 
cómo y cuándo sabotearon lo que Hez-
bolá compró cinco meses antes.

Mil dispositivos 
calculan que fueron 

saboteados para 
atentar contra 

Hezbolá

5

Heridos hubo por 
cada muerto, según 
datos del Ministerio 

de Salud libanés

108

ISRAEL DESMINTIÓ la re-
visión de un nuevo borrador 
que prevé un intercambio de 
rehenes en una sola fase, lo 
que difiere de las negociacio-
nes previas.
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VIACHESLAV VOLODIN, líder de la Duma del invasor, 
avivó las amenazas contra la Unión Europea por un temido 
aval armamentístico a las tropas ucranianas al sugerir que 
su proyectil Sarmat impactaría casi al instante. Incluso, puso 
como blanco virtual a Francia, sin respuesta de esa nación.

Rusia amaga: misiles 
tardarían minutos Mundo

• BENJAMIN 
NETANYAHU, 
primer ministro

• YOAV 
GALLANT, 
ministro de 
Defensa 

• RONEN BAR, 
director de  
la agencia  
Shin Bet

• NAFTALI 
BENNETT, ex-
premier israelí

• ALTOS FUN-
CIONARIOS 
del ejército

Autoridades de la 
nación detectaron 

una amenaza  
real que apuntaba 

a líderes 
clave como:

BLANCOS 
ISRAELÍES

NO HAY DUDA de que hemos sido expuestos a un 
gran golpe sin precedentes en nuestra historia a 

nivel de seguridad y humanitario. Es un acto criminal  
y una masacre”

LE DECIMOS a (Yoav) Gallant y a (Benjamin)  
Netanyahu que el frente del Líbano no se  

detendrá hasta que cese la agresión contra Gaza”

HASSAN NASRALLAH
Líder de Hezbolá

FUERZAS ISRAELÍES alistan 
evacuaciones tras ofensivas 

rivales, desde Líbano, ayer.

ANTES de estas 
amenazas, el 
Ministerio de 
Defensa vecino 
ya anticipaba una 
presunta “nueva 
fase” de guerra.
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Harris busca impulso junto a Oprah

| Redacción

LA VICEPRESIDENTA estadouniden-
se, Kamala Harris, intensificó su presen-
cia mediática al participar en un evento 
con Oprah Winfrey, quien la acompañó a 
la Convención Nacional Demócrata.

La aspirante presidencial no se confía 
de la ligera ventaja sobre el magnate Do-
nald Trump, después del único debate 
que sostuvieron,  y va por atraer a inde-
cisos, a comunidades negras y latinas y 
a votantes de estados clave, pues en esta 
charla habló de temas prioritarios como 
la migración, el aborto, la economía y sus 

planes para revertir la violencia armada 
en la potencia.

Ahí, Harris promocionó Unite for Ame-
rica (Únanse por Estados Unidos) contra 
la retórica rival MAGA (Make America 
Great Again) en una transmisión que 
siguieron 300 mil personas en vivo en 
YouTube y streaming, según la prensa 
local, y a la que se sumaron virtualmen-
te personalidades como Jennifer Lopez, 
Julia Roberts y Bryan Cranston.

Y a pregunta de Oprah, Kamala Harris 
habló de cómo fue sumarse a última hora 
a la campaña como relevo del presidente 
Joe Biden .“Todos tenemos esos momen-
tos en nuestras vidas en los que es hora 
de dar un paso”, reveló al recalcar su pos-
tura para evitar el riesgo de que un “cri-

NL, sede de Cumbre de Nobel de la Paz

Armas nucleares, peor 
riesgo climático global
| Redacción

Ante un panorama geopolítico 
adverso y la presión para re-
vertir el cambio climático, las 
armas nucleares son la mayor 

amenaza mundial ignorada, advirtió el 
promotor de la eliminación de dicho ar-
mamento, Jans Fromow.

En su participación en la 19 Cumbre 
Mundial de Premios Nobel de la Paz, en 
Monterrey, el miembro de la Asociación 
Internacional de Médicos para la Preven-
ción de la Guerra Nuclear aseveró que és-
tas son “hoy el riesgo más grave para el 
planeta”, no sólo por el daño letal inme-
diato, sino el impacto humanitario grave, 
lo que debería ser el centro de atención.

Explicó ante el gobernador neoleonés, 
Samuel García, que con el material bélico 
que prolifera por potencias como Rusia, 
Estados Unidos y China, se arriesga la 
seguridad alimentaria y se detonaría la 
extinción de múltiples especies. 

Fromow-Guerra ejemplificó, según 
datos científicos, que hasta el escenario 
más limitado sería “catastrófico”. Sólo el 
uso de dos por ciento de las 12 mil armas 
del planeta  dejaría una estela de destruc-
ción de 100 mil millones de decesos, con-
taminación de 37 toneladas de hollín por 
incendios y comprometería los cultivos 
de una década, matando aún a más gen-
te por la hambruna en el magno evento 
moderado por Tiahoga Ruge.

Y enfatizó que la mínima posibilidad 
de un conflicto a esa escala mataría a una 
de cada tres personas, pero si involucra 
a Rusia o la Organización del Tratado del 
Atlántico Norte (OTAN) sería peor.

El médico insistió en el llamado a pro-
hibir las armas nucleares, pese a que lí-
deres y gobiernos lo minimizan como si 

JANS FROMOW participa en panel junto al gobernador 
Samuel García; advierte que proliferación y uso de material 
bélico serían catastróficos por la estela letal de destrucción

sólo una “hecatombe nuclear” los haría 
reaccionar, lo que sería muy tarde para 
actuar como exigen las nuevas genera-
ciones y expertos climáticos, al tiempo 
que asestó que “nadie es ajeno” al tema.

Su postura fue respaldada por otros 
panelistas al coincidir con García, la 
constructora de paz, Heidi Kühn, y el in-
ternacionalista Ash Pachauri en que los 
mejores esfuerzos son los que se hacen 
en conjunto para generar un cambio y 
mitigar el calentamiento global. Pues 
cada orador se comprometió a seguir su 
lucha para movilizar a más gente.

Al respecto, el mandatario 
estatal, Samuel García, puntua-
lizó que como gobierno “hice 
mi parte” al invertir en energía 
verde, renovar el transporte por 
uno eléctrico y plantar millones 

de árboles, pues declaró que no sólo se 
trata de actuar, sino generar conciencia.

Agregó que aprendió que no basta con 
señalar, sino asumir su responsabilidad, 
como le tocó a las industrias, refinerías 
y población general en su estado en vez 
de repartir culpas, pues “si eres parte del 
problema, también de la solución”. Lo 
que apoyó su secretario de Medio Am-
biente, Alfonso Martínez, al destacar que 
los acuerdos mundiales quedarán como 
legado para las nuevas generaciones.

Mientras que otros panelistas, como 
Pachauri y Kühn, dijeron que lo más sa-

tisfactorio es ser un modelo 
y mostrar que “sí se puede”, 
pues la líder humanitaria re-
saltó que han cambiado des-
trucción por cultivos, como 
en Afganistán tras el 11-S.

DE IZQ. A DER.: El gobernador de Nuevo León, Samuel García; la defensora ambien-
tal, Laura Turner; el médico Jans Fromow; el secretario de Medio Ambiente de NL, 
Alfonso Martínez, y el investigador Jorge Mario Díaz, ayer.

LA ASPIRANTE demócrata, Kamala 
Harris (de traje morado), saluda a la 
presentadora Oprah Winfrey.

ALGUNOS PANELISTAS 
dijeron que a la fecha, pese a 
la evidencia científica sobre 
el mal que la humanidad 
genera, aún hay mucho 
desinterés en la materia. 

Eurocámara 
reconoce al líder
que retó a Maduro

| Redacción

CON 309 VOTOS contra 201 el Parla-
mento Europeo reconoció al líder opo-
sitor venezolano, Edmundo González, 
como presidente “legítimo” y elogió la 
lucha que encabeza junto a la también 
disidente María Corina Machado.

Tras un debate, la Eurocámara si-
gue los pasos del Congreso español 
que declaró al político de 75 años líder 
electo a días de asilarlo en respuesta a 
la represión y rechazó a la reelección 
fraudulenta de Nicolás Maduro.

González Urrutia, quien retó a la 
dictadura y acusó la presión de ésta 
para admitir una virtual derrota, apro-
vechó el arropo para pedir a los go-
biernos de la región replicar el apoyo 
a más de dos meses de las elecciones. 

“Los venezolanos queremos lo mis-
mo que los europeos: vivir en libertad 
y democracia”, declaró en redes al re-
cordar que la oposición sí mostró las 
actas del triunfo, a diferencia del cha-
vismo; mientras que su aliada aplau-
dió tal acto al publicar en X “Gracias 
Europa”, como paso clave para forzar 
al régimen a aceptar la transición que 
el pueblo votó en julio pasado, en me-
dio de nuevos choques en España, 
por acusaciones de complicidad en la 
coacción a González Urrutia.

Tema que usó el régimen venezo-
lano al insistir que esa presión no im-
pedirá que Maduro Moros asuma su 
nuevo mandato. 

A meses de esa investidura, el líder 
de la Asamblea chavista, Jorge Rodrí-
guez, dijo que el disidente Edmundo 
González aceptó por voluntad propia 
la resolución del Tribunal Supremo de 
Justicia (TSJ), en respuesta a las acu-
saciones de éste de que fue forzado a 
firmar el documento antes de salir del 
país, como única vía para protegerse 
de un inminente arresto por cargos 
hasta de terrorismo.

Incluso presentó audios del crítico 
venezolano sin explicar en qué condi-
ciones se grabaron ante los cuestiona-
mientos por ser grabaciones cortadas 
del momento en que acosaron al can-
didato presidencial hace semanas.

EL LÍDER CHAVISTA Jorge Rodríguez refuta las acusaciones 
del opositor Edmundo González (cuyo rostro se ve en un 
video al fondo).

EXLÍDERES de oposi-
ción forzados al exilio 
han arropado a González 
desde que arribó a Espa-
ña, luego de refugiarse en 
dos sedes diplomáticas.
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Legisladores euro-
peos se abstuvieron 
sin fijar una postura

12

Grados es el alza en 
la temperatura que 

se debe limitar

1.5

minal convicto” asuma el poder  y vuelva 
a la Casa Blanca. Añadió que lamentó que 
Joe Biden abandonara la carrera, pero 
dijo que en la contienda y una virtual 
gestión seguirá su legado.
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Mientras que el cuadro Monte Sainte-Victoire, Paul Cézanne, en la que se aprecian las pinceladas paralelas conocidas como “trazo constructivo”. Está en diálogo con La nube, de Dr. Atl. 
Asimismo, se encuentra una de las poco exploradas naturalezas muertas de Camille Pissarro, uno de los maestros impresionistas más influyentes; además de Mesalina, de Henri Toulouse-de Lautrec. Ésta última destacando por la manera 
en la que el artista capturó el efecto de las luces de gas que se usaban en los teatros de aquella época y que sin duda influyó en artistas como José Clemente Orozco, de quien se muestra La recámara. 
Para Daniel Pearlman, dueño del acervo y nieto de los coleccionistas Henry y Rose, la muestra es una manera de seguir teniendo puentes a través del arte. 
“Hoy es la primera vez que estas obras se ven (en México). Podemos ver diferencias, influencias, no podemos ver muros, porque el arte no hace muros, sino encuentros”, dijo y resaltó que no es fácil prestar las obras de este acervo que 
conformaron sus abuelos durante tres décadas y que desde 1976 se encuentran en comodato en el Museo de aRte de la Universidad de Princeton, en Nueva Jersey, Estados Unidos. 
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INVESTIGADORES anunciaron ayer el descubrimiento en 
Leipzig, Alemania, de una breve creación atribuida al composi-
tor austriaco, la cual habría sido escrita a mediados o finales de 
los años 60 del siglo XVII. Se trata de un conjunto de siete mo-
vimientos para trío de cuerdas con una duración de 12 minutos. 

Hallan posible obra 
inédita de MozartCultura

| Por Martha Díaz 
colaboradores@razon.com.mx 

L as dos Fridas, de Frida Kahlo; 
Vendedora de frutas, de Olga 
Costa, y Las músicas dormidas, 
de Rufino Tamayo, son algunas 
obras que el Museo de Arte Mo-

derno (MAM) presentó en Una tuna y una 
torre de luz sobre un pupitre, exposición 
que forma parte de Ficciones de la Moder-
nidad, como parte de los festejos con moti-
vo de los 60 años de vida del museo.  

“Después de meses de trabajo abrimos 
la exposición y así completamos Ficciones 
de la modernidad. Festejamos 60 años de 
crítica, de disenso y de experimentación 
que han tenido lugar en este museo, que 
este recinto ha sido el catalizador de varios 
procesos que han transformado las artes 
en nuestro país, así como de las demandas 
de la ciudadanía por instituciones que res-
pondan a un mundo que cambia de ma-
nera vertiginosa. Larga vida al Museo de 
Arte Moderno”, dijo ayer en conferencia de 
prensa Natalia Pollak, directora del MAM. 

Dicha muestra, ubicada en la sala B del 
recinto, se centra en definir la modernidad 
artística y pone en diálogo cuatro líneas de 
indagación plástica que han sido centrales 
en esta conceptualización: desde el prisma 
de la búsqueda de una identidad plástica 
propia; como resultado de la tensión y re-
novación entre lenguajes y posturas estéti-
cas; como vanguardia, incluyendo la explo-
ración del surrealismo, movimiento que 
cumple un centenario, y como una lectura 
del progreso, la urbe y la industrialización. 

Ficciones de la modernidad exhibe 618 
obras del acervo del MAM, creadas por 97 
mujeres y 175 hombres, correspondientes al 
lapso de 1913 a 2021, y está conformada por 
otras cuatro exposiciones: Manuel Álvarez 
Bravo. Pesquisas de la lente, donde se home-
najea el legado del fotógrafo; En pugna, don-
de se exploran las controversias dentro del 
arte moderno en México; Todo había estado 
muy normal..., una muestra colectiva inte-
grada por obras producidas desde finales de 
la década de los 80 hasta hoy.  

Por último, Presencia infinita, que ex-
pone la historia del arte mexicano a partir 

LA EXPOSICIÓN se centra en definir la mo-
dernidad artística y se complementa con otras 
tres muestras; incluye obras de Frida Kahlo, 
Olga Costa y Rufino Tamayo, entre otras 

Las heridas, novela que evoca un México turbulento 
| Redacción 

LA APROBACIÓN de la reforma al Poder 
Judicial resulta un buen momento para 
recordar Las heridas, una novela escrita 
por Felipe de la Mata Pizaña, magistrado 
del Tribunal del Poder Judicial de la Fede-
ración (TEPJF), en la que proporciona una 
perspectiva sobre un momento clave en la 
historia de México: la Guerra Sucia que el 
Estado lanzó contra la disidencia durante 
los años 70 y 80 del siglo pasado. 

En la novela, publicada apenas en abril 
pasado, se narra la historia de Alfonso, 
quien maneja hacia Tixtla, Guerrero, don-
de agoniza Ubalda, una maestra rural y lu-

chadora social. Mientras tanto recuerda los 
acontecimientos políticos y sociales que 
sacudieron la vida democrática de México 
en los años 80, específicamente en 1988 y 
cómo, a través de un sinfín de arbitrarie-
dades, el candidato opositor Cuauhtémoc 
Cárdenas fue víctima del mayor fraude 
electoral en el país.  

Durante su viaje, Alfonso rememora los 
hechos que transformaron la vida demo-
crática del país en esa década crítica, desde 
las polémicas decisiones del expresidente 
José López Portillo y las consecuencias 
que detonaron, como la devaluación del 
peso, la finalización de los recursos pro-
cedentes de la venta de petróleo y la im-

posibilidad de cubrir los intereses de la 
creciente deuda externa. 

Además, registra la famosa “caída del 
sistema”, lastre que desde ese momento 
ha acompañado al expresidente Carlos Sa-
linas de Gortari y que se popularizó como 
el final del priismo, así como la desconfian-
za en las autoridades electorales. 

Las heridas retrata también el primer 
amor, la reconciliación y la esperanza, así 
como un país violento y a la vez inocente. 
Es una novela coming of age, es decir, que 
retrata una etapa de crecimiento tanto de 
sus personajes como del país y todas las 
emociones que esto conlleva: dolor, gozo, 
ilusión y esperanza y confusión. 

EL MAGISTRADO Felipe de la Mata, 
autor de la novela, en imagen de archivo.

UNA TUNA  
Y UNA TORRE 
DE LUZ SOBRE 
UN PUPITRE 
CUÁNDO: desde 
18 de septiembre
DÓNDE: Museo 
de Arte Moderno
HORARIOS: 
martes a domingo 
de 10:15 a 17:45 
horas
COSTO:  
$90 general 

de la obra de mujeres artistas, como Teresa 
del Conde, Frida Kahlo, Naomi Siegmann, 
Emma Hurtado, Remedios Varo, Margarita 
Nelken, Graciela Iturbide, Maritza López, 
Joy Laville yAna Victoria Jiménez.  

La historiadora de arte recordó momen-
tos únicos en la historia del MAM, desde 
su fundación el 20 de septiembre de 1964 
y el trabajo de Pedro Ramírez Vázquez y 
Rafael Mijares, arquitectos, pasando por 
conflictos que sacudieron el paradigma 
del arte nacional. 

“Cómo no mencionar el concurso de 
pintura y escultura Salón Esso de 1965 en 
el cual participaron jóvenes artistas y al 
resultar ganadores en la categoría de pin-
tura Fernando García Ponce y Lilia Carrillo 
se armó una trifulca entre grupos de artis-
tas unos a favor del arte figurativo y otros 
del arte abstracto. Al día siguiente se leían 
los encabezados de la prensa ’fenomenal 
bronca de artistas’”, recapituló Pollak. 

Comentó cómo Jorge Alberto Manri-
que, quien fuera director de la institución, 
protagonizó un acto de defensa de libertad 
artística a partir de la instalación de El real 
templo real, de Rolando de la Rosa, donde 
estaba la imagen de la Virgen de Guada-
lupe con el rostro y los senos de Marilyn 
Monroe y “escandalizó al grupo Provida 
y la Unión Nacional Sinarquista, quienes 
exigieron desmontar la instalación y su 
consecuente destrucción”, declaró. 

La dirigente también destacó el com-
promiso que ha tenido desde 2019, cuan-
do comenzó su trabajo, con convertir al 
museo en un espacio un seguro e inclu-
sivo para las personas de la comunidad 
LGBT+ y para personas con discapacidad. 

Además, estas seis décadas de arte fue-
ron recopiladas en El catálogo, la primera 
publicación lanzada desde hace 20 años, 
con comentarios de 60 obras icónicas del 
MAM y las imágenes de 250 obras de las 3 
mil 500 piezas que integran la colección.  
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AUTORRE- 
TRATO, de Rosa 
Rolanda, óleo 
sobre tela, 1952.

AUTORRETRAT0 
(La crítica), de 
Julio Ruelas, tinta 
sobre papel, 1906.

FUEGO VERDE  
en el Paricutín, de 
Dr. Atl, color sobre 
masonite, s/f.

LA VENDEDORA 
de frutas, de  
Olga Costa, óleo 
sobre tela, 1951.

LAS HERIDAS 
AUTOR: Felipe de la 

Mata Pizaña 
GÉNERO: Novela 

EDITORIAL: Espasa 
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Abre Una tuna y 
una torre de luz...
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valevillag@gmail.com  /   @valevillagEL ELEFANTE EN LA SALA 
POR VALE VILLA •

LA VIDA DE LAS EMOCIONES

ESPECIALISTAS disertan sobre la llegada de este ritmo a tie-
rras aztecas en los años 50; con un concierto, el cantante Alberto 
Bermúdez, de la Orquesta Jorrín, es parte de la conmemoración 

| Por Carlos Olivares Baró          
carlosolivaresbaro@hotmail.com  

L a Fonoteca Nacional cele-
bró el pasado miércoles los 
70 años de la llegada y per-
manencia del chachachá en 
México. El cronista musical 

Aaron Delgadillo Jiménez y el investi-
gador Armando Pous disertaron sobre 
la llegada a tierra azteca en los años 
50 del contagioso ritmo charanguero, 
creado por el violinista cubano Enrique 
Jorrín, el cual fue muy bien 
recibido por los bailadores y 
melómanos en esa época con 
persistencia de ecos actuales.   

“Primero arriba a la Ciudad 
de México Enrique Jorrín en 
octubre de 1954; meses des-
pués, en noviembre, llega la 
Orquesta América. Ambas 
agrupaciones interpretan 
chachachá: protagonizaron 
una competencia artística 
muy singular que propició 
que el cadencioso género 

bailable se quedará para siempre en el 
gusto del público mexicano”, comentó 
Delgadillo Jiménez.   

La recalada del chachachá a territorio 
mexicano coincide con el periodo cono-
cido como ‘El Milagro Mexicano’ impul-
sado por Miguel Alemán. Época donde 
el mundo artístico alcanza esplendor 
con la aparición de grandes teatros de 
variedad, centros nocturnos y salones 
de baile donde acudía la clase media. 
“Indiscutible, la presencia de esas or-
questas cubanas, intérpretes del cha-

chachá, inaugura un capítulo 
importante de la venturosa 
historia de la música tropical 
en México”, subrayó Delgadi-
llo Jiménez.   

Por su parte, Armando 
Pous hizo referencia al im-
pacto de estas orquestas en 
los espacios musicales de 
la Ciudad de México y del 
resto del país. “Momentos 
inolvidables en el Teatro 
Margo, que después toma el 
nombre de Teatro Blanquita, 

donde se presentaban estas agrupacio-
nes. Además, estimularon la aparición 
de ensambles locales que ejecutaban 
chachachá como Los Cariñosos o el 
Conjunto Batachá. Celebramos hoy, 70 
años de una aventura musical trascen-
dente. El chachachá forma parte de lo 
mejor del espíritu musical de México”, 
abundó Armando Pous.   

Llegó el momento esperado de la 
conmemoración con la entrada de 
Alberto Bermúdez al escenario: “Me 
siento feliz, estoy en México por En-
rique Jorrín. Aquí sucedieron cosas 
muy bonitas, inolvidables. He reco-
rrido muchas ciudades mexicanas y 
siempre he sentido el calor y el cariño 
de los bailadores que convirtieron al 
chachachá en su ritmo preferido. Doy 
gracias infinitas a los organizadores de 
esta celebración por los 70 años del cha-
chachá en México”, expresó el cantante 
líder durante más de 20 años en la Or-
questa Jorrín, quien es conocido como  
La voz del chachachá.  

EL NOMBRE 
de este ritmo de 
origen caribeño 
proviene del ca-
racterístico soni-
do producido por 
el roce de los pies 
de los bailarines 
sobre el suelo al 
ejecutarlo. 

Fiesta en la Fonoteca Nacional 

Celebran 70 años del 
chachachá en México 

ALBERTO Bermú- 
dez, en su presen-
tación en la Fono-
teca Nacional el 
pasado miércoles.
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Los secretos más frecuentes tienen que ver 
con el abuso sexual. Nadie quiere hablar de lo 
que les pasó a los padres o a los hijos hasta que 
aparece un trastorno de conducta, enuresis, de-
presión, adicciones, entre otros.  Algunos padres 
temen que a sus hijos pueda pasarles lo mismo 
que a ellos, pero no lo dicen, sólo lo actúan y 
coartan las iniciativas de libertad en los hijos. El 
miedo toma las dimensiones de paranoia, pero 
no se explica con claridad.  Es sólo una amenaza 
sorda que se percibe y que se vive todos los días.  
Serge Tisseron, el psicoanalista francés, dice que 
los secretos afectan la construcción de la identi-
dad. Ocultar eventos importantes puede influir 
en la transmisión transgeneracional del trauma. 

También se guarda en secreto la orientación 
sexual de los hijos. Si no son heterosexuales, 
muchas familias siguen viviendo la homosexua-
lidad como una causa de vergüenza, algo de lo 
que no se habla y que además se esconde. Se ex-
cluye a la pareja homosexual de la hija o del hijo 

de las celebraciones familiares para no incomo-
dar a nadie, para mantener las buenas formas. He 
perdido la cuenta de cuántos pacientes llegaron a 
pensar que ojalá algo los cambiara y pudieran ser 

“normales” para que sus padres los amaran.  
Los secretos en las familias se guardan para 

mantener una imagen ideal hacia adentro y hacia 
afuera. Una imagen de normalidad a la que aspira 
un neurótico obsesivo que sólo piensa en lo que 
los demás pensarán de él.  

Familias “perfectas” que desconocen que el 
padre le ha sido infiel a la madre durante décadas. 
Un padre perfecto que no siente culpa porque 
nadie se enteró y porque así son los hombres y 
nadie debería escandalizarse.  

Hay padres y madres que intentan dar una 
imagen de perfección a sus hijos y les ocultan 
las oscuridades del pasado familiar. En los rela-
tos biográficos, hay lagunas enormes de infor-
mación: nadie supo por qué se fue el padre, de 
qué murió la abuela, cuántos medios hermanos 

hubieron, quién era adoptado porque la madre 
biológica lo abandonó.  

Lo no dicho tiene un poder enorme sobre el 
grupo. A veces se elige a uno de los hijos como 
chivo expiatorio para pagar todas las cuentas 
pendientes de los padres. La hija más sintomática 
suele llamarse paciente identificada y ser la porta-
dora inconsciente de los secretos de la familia. La 
familia es un sistema en el que las acciones, deci-
siones y silencios de uno de los miembros afectan 
al resto. Los miembros se extrañan con frecuencia 
de conductas como adicciones o padecimientos 
depresivos. Si son tan bonita familia, si fueron tan 
buenos padres, no se explican cómo pudo pasar. 

 Joyce McDougall exploró el papel de los secre-
tos en la vida emocional vinculándolos a síntomas 
psicosomáticos y otros trastornos psicológicos. 

“Todo secreto de familia tiene un impacto sobre 
los hijos, ya que lo que no se puede verbalizar se 
transmite por vías no verbales. Cuando un secre-
to es guardado por largo tiempo, el cuerpo de los 
miembros de la familia puede convertirse en el 
lugar donde se inscriben los sufrimientos no ex-
presados.”  Síntomas, fantasías o comportamientos 
inexplicables, fantasmas.  

No es suficiente con hacer una constelación 
familiar para liberar todo lo que ha quedado repri-
mido o silenciado en una familia. Es necesaria la 
terapia familiar y la individual, con la conciencia 
de que el cambio es un proceso lento que requiere 
de valentía y mucha paciencia.  

 Psicoterapeuta 
sistémica y 
narrativa desde 
hace 15 años. Éste  
es un espacio para  
la reflexión de  
la vida emocional  
y sus desafíos.

En todas las familias hay algo de lo que nadie quiere hablar. La 
terapia familiar estudia los secretos de familia y el impacto que 

tiene lo no dicho a nivel inconsciente, que después se manifiesta 
como síntomas extraños que parecen no tener un origen claro. 
Evan Imber-Black es una de las autoras que más ha estudiado los 
secretos en la familia y sostiene que es importante desentrañarlos 
para que la comunicación sea más sana y abierta. 

Y la celebración terminó en bailon-
go: Alberto Bermúdez, acompañado 
por Son de Antaño, un pequeño grupo 
de instrumentistas mexicanos (tumba-
doras, timbales, piano, güiro y flauta), 
moduló algunos de los temas emble-
máticos del chachachá, entre los que 
destacaron “Silver star”, “Los marcia-
nos”, “Cógele bien el compás”, “El bo-
deguero”, “El Túnel”, “La engañadora”, 
“Alardoso”, “Por qué llora el niño”, “Rico 
vacilón” y “Mi delito es por bailar el cha-
chachá”, por mencionar algunos. 

Las parejas se acomodaron en el pasi-
llo de la Sala de Actos de la Fonoteca Na-
cional y deletrearon sobre las baldosas 
el gozoso repiqueteo del sabroso ritmo 
del cha-cha-chá.  

AQUÍ SUCEDIERON cosas muy 
bonitas, inolvidables. He recorrido 
muchas ciudades mexicanas y siempre 

he sentido el calor y el cariño de los bailadores que 
convirtieron al chachachá en su ritmo preferido”

ALBERTO BERMÚDEZ, Cantante
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ROSSO y Jonaz, en imagen promocional.
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Disponible en 
Disney+ 

Plastilina 
Mosh alista 
show en el 
Metropólitan 
| Por Jonathan Eslui 
colaboradores@razon.com.mx 

A 27 AÑOS de su histórico debut, Plastili-
na Mosh llega con un importante show en 
solitario al Teatro Metropólitan para dar un 
repaso por su discografía, mientras trabaja 
en nueva música y la posibilidad de lanzar 
un nuevo álbum que ha sido esperado por 
sus fans después de la salida de su último 
material, All U Need Is Mosh, del 2008. 

En palabras de Jonaz, “ahorita Plasti-
lina está en un proceso de composición, 
nos juntamos hace un par de años porque 
teníamos un rato de no tocar y queríamos 
probar si funcionaba, se dio muy bien e 
hicimos algunos shows y nos divertimos, 
con base en eso tomamos la decisión de 
intentar hacer un disco nuevo y ver cómo 
nos sentíamos en el 
estudio; luego sur-
gió la oportunidad 
de tocar solos en 
Ciudad de México, 
que era algo que nos 
interesaba hacer 
desde hace muchísi-
mos años”, compar-
tió en conferencia 
de prensa. 

Adelantó que 
para la presentación 
en el Metropólitan 
podemos esperar “un escenario que nos 
entusiasma mucho y estamos tratando 
de montar el show que siempre hemos 
querido, vamos a tener también un cuar-
teto de cuerdas para algunas canciones, 
estamos montando algunas cosas espe-
ciales y estamos tratando de hacer la ver-
sión que más nos encantaría de nosotros. 
No vamos a tener invitados y no vamos a 
estrenar nada porque ésta es una oportu-
nidad para anunciar que estamos comple-
tamente de vuelta”.  

Después de su concierto, parece que lo 
que sigue para Jonaz y Rosso es lanzar mú-
sica nueva, algo en lo que están avanzan-
do. “Estamos preparando ideas para com-
poner, hay un par de canciones nuevas y 
una ya está terminada, se llama ‘Conquis-
tador’ y me gustó mucho cómo quedó, va 
a ser lo primero que vamos a sacar justo 
después del Metropólitan”, reveló. 
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| Por Jonathan Eslui
colaboradores@razon.com.mx 

H ace tres años, el Universo 
Cinematográfico de Marvel 
(MCU) se extendió al forma-
to televisivo con el estreno 
de WandaVision, la primera 
serie producida por Marvel 

Studios y en la cual se presentó por primera 
vez a Agatha Harkness, poderosa bruja in-
terpretada con mucho carisma por Kathryn 
Hahn que, tras ser derrotada por la Bruja 
Escarlata, regresa con su propia miniserie: 
Agatha en todas partes (Agatha All Along). 

La serie comienza con una confundida 
Agatha Harkness, quien luego de tener pro-
blemas con sus poderes debe lanzarse a una 
peligrosa y complicada misión para la cual 
forma un nuevo aquelarre con brujas que 
poseen diferentes habilidades.  

Hay muchas incógnitas alrededor de la 
nueva producción para Disney+, cuyos dos 
primeros episodios ya están disponibles en 
streaming, es por ello que La Razón participó 
en una charla con el elenco de la serie, duran-
te la cual su protagonista reveló información 
interesante y relevante para poder entender 
mejor lo que podremos ver a lo largo de los 
nueve capítulos del spin-off. 

“Gran parte de lo que vimos de Agatha en 
WandaVision era ella actuando y no alcanzá-
bamos a ver todas las capas que tiene debajo 
y que fue construyendo a lo largo 
de los siglos, porque a pesar de 
verse fabulosa no es joven; que-
ríamos impulsar eso y profundi-
zar más en este personaje, y como 
actriz era algo que también que-
ría analizar”, compartió Kathryn 
Hahn sobre su motivación para 
regresar como la ahora conocida 
bruja que interpretó en el pasado. 

Otra razón que tuvo para volver 
como Agatha fue colaborar nueva-
mente con Jac Schaeffer, creador 
de WandaVision y quien repite 
ahora en la miniserie. “Trabajar con Jac fue 
algo que inmediatamente me hizo sentir 
simpatía por WandaVision, podía escuchar 
las palabras que había escrito y conocía tan-
to el ritmo como el tono, así que regresar a 
trabajar con él me pareció algo muy natu-
ral”, afirmó. “No pude ser dirigida por Jac la 

K AT H RY N  H A H N  i n -
terpreta una vez más a 
la antagonista de Wanda 
Maximoff; la actriz esta-
dounidense afirma que le 
encantó su papel y trabajar 
con el director Jac Schaeffer

LA MINISERIE 
se distinguirá por 
su formato, ya 
que incorporará 
elementos no li-
neales, utilizando 
saltos temporales 
y narrativas 
paralelas. 
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Alicia Villarreal 
confirma divorcio

LUEGO DE 20 AÑOS de matrimonio, la cantante 
anunció en entrevista en el programa De primera 
mano su separación del músico estadounidense, 
fundador de los Kumbia Kings. La artista recono-

ció que el proceso ha sido complicado, pero que la 
música le ha ayudado en este momento difícil. 

Desfile

LA BANDA nació 
en Monterrey 
en 1997, y desde 
entonces se 
distinguió por 
su rara, pero efec-
tiva combinación 
de géneros, como 
rock, funk y pop.

KATHRYN HAHN, 
interpretando a 
Agatha Harkness  
en la miniserie.

AGATHA EN 
TODAS PARTES 
CREADA POR: 
Jac Schaeffer 
AÑO: 2024 
PLATAFORMA: 
Disney+ 
EPISODIOS: 9 

primera vez, simplemente escribió esa cosa 
hermosa; ahora es tan emocionante al fin 
ser dirigida por él porque es increíble, y no 
puedo esperar a que haga más con estos per-
sonajes”, complementó.  

Sobre cuáles han sido los desafíos de darle 
vida a una villana tan peculiar como Agatha 
Harkness, la intérprete comentó que “ella es 
interesante y divertida, para ella es fácil bur-
larse de los demás y siente que todos están 
por debajo de ella, pero lo difícil es mostrarla 
intentando abrir un poco la puerta a su vul-

nerabilidad, eso es un gran desa-
fío”. También señaló que al hacer 
WandaVision aprendió que “hay 
algunas sorpresas en los mundos 
increíbles de Marvel y éstos tie-
nen algo que te obliga a rendirte a 
ellos, como si las cosas ahí fuesen 
un organismo vivo, al estar ahí 
realmente tienes que estar abier-
to al descubrimiento; fue un ejer-
cicio realmente asombroso”. 

Esta miniserie también cuenta 
con las actuaciones de Joe Locke, 
Aubrey Plaza, Debra Jo Rupp, Sas-

heer Zamata, Ali Ahn y Patti LuPone, quienes 
le dan vida a los integrantes del grupo que 
acompaña a la protagonista, cuya intérprete 
opina que “al ver esta serie veo la magia que 
se creó simplemente con estas actuaciones, 
realmente sentimos esa magia al tener nues-
tras escenas, en especial la primera vez que 
lo hicimos, sentí que gran parte de eso era 
simplemente producto de la confianza en 
nuestro trabajo, teníamos una especie de 
pequeño círculo juntos entre tomas donde 
realmente parecía un aquelarre”. 

“Había una especie de poder cuando es-
tábamos todos juntos que era bastante emo-
cionante, cada persona tenía tanta fuerza y 
éramos tan grandes, ésa fue una sensación 
realmente emocionante”, expresó acerca de 
cómo se sintió actuando junto al resto del re-
parto, del cual destacó lo hecho por Aubrey 
Plaza, mencionando que “ella es una de esas 

artistas que admiro mucho porque no 
quiere quedarse en lo superficial”. 
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CON POSIBILIDADES. El portero Guillermo Ochoa y el delantero Carlos Vela 
tienen las puertas abiertas para regresar a la Selección de México debido a 
su experiencia en el extranjero, aseguró el director técnico Javier Aguirre. El 
Vasco, quien en los primeros días de septiembre inició su tercera etapa como 
técnico de México con un triunfo ante Nueva Zelanda y un empate con Cana-
dá, agregó que, a pesar de la edad, ambos jugadores siguen siendo elegibles

para el Tricolor. “Los conozco muy bien a los dos, los he llevado al Mundial, 
la puerta está abierta para todos. Entiendo que la experiencia es un plus y 
te puede ayudar, no me fijo mucho en las edades de los jugadores, sino en la 
calidad y, sobre todo, en las ganas que tengan de estar en la selección”, dijo 
Aguirre en conferencia de prensa donde presentó el partido amistoso ante 
Valencia, a celebrarse el próximo 12 de octubre en la ciudad de Puebla.

deportes@razon.com.mx Tel. 555260-6001
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Jets aplasta a Pats en 
inicio de la Semana 3

AARON RODGERS lanzó para 281 yardas y dos touch-
downs en la victoria de Nueva York por 24-3 sobre Nueva 
Inglaterra en el MetLife Stadium. El conjunto de la Gran 
Manzana consiguió su segundo triunfo de la campaña, 
en tanto que Boston quedó con marca de 1-2 en la NFL.

Deportes

LAMINE YAMAL 
tropieza, ayer, en 
Mónaco.

| Por Enrique Villanueva
enrique.villanueva@razon.com.mx

El Barcelona comenzó con el pie iz-
quierdo su andar en el cierre de la 
primera jornada de la fase de liga 
de la nueva Champions League, 

después de perder 2-1 en calidad de visi-
tante a manos del Mónaco.

El tropiezo en el Estadio Luis II signifi-
có la tercera derrota para los blaugranas 
en un inicio del certamen continental. La 
primera vez que los españoles sucumbie-
ron en su presentación fue en la edición de 
1997-1998 al caer 3-2 en Inglaterra contra 
el Newcastle. La segunda ocasión ocurrió 
hace tres años, con el 3-0 sufrido en la can-
cha del Bayern Múnich.

Los culés se quedaron con un elemento 
menos luego de que apenas al minuto 10 
Eric García fue expulsado por un empujón 
sobre el japonés Takumi Minamino.

El conjunto monegasco aprovechó la 
ventaja numérica y se puso en ventaja seis 
minutos después, cuando al 16’ apareció 
Maghnes Akliouche con un disparo de 
zurda en el centro del área tras una asis-
tencia del brasileño Vanderson.

Sin embargo, el Barcelona reaccionó 
pronto y al minuto 28 emparejó la pizarra 
por conducto del juvenil Lamine Yamal, 
quien marcó con un zurdazo fuera del 
área para dejar sin oportunidad al guarda-
meta Philipp Köhn.

Con su tanto, el delantero originario de 
Esplugas de Llobregat, Barcelona, se con-
virtió en el segundo goleador más joven 
en la historia de la Champions League, 
con 17 años y 68 días. Solamente es su-
perado por Ansu Fati, quien en el 2019 lo 
hizo con 17 años y 40 días, también con la 
camiseta del Barça. 

El Mónaco recuperó la delantera al 

Termina el juego con 10 integrantes

EL EQUIPO BLAUGRANA cae de visita en 
Mónaco y sufre su primera derrota bajo las ór-
denes de Hansi Flick; Santiago Giménez y el 
Feyenoord son humillados por el Leverkusen

minuto 72 con anotación de George Ile-
nikhena, quien recibió un largo pase de 
Vanderson en un contragolpe para definir 
en el área con un potente zurdazo en una 
acción en la que el arquero alemán Marc-
André ser Stegen quizá pudo hacer más.

Fue un golpe duro para los dirigidos 
por el alemán Hansi Flick, pues llegó 
cuando mejor jugaban.

Se trató de la primera derrota para los 
catalanes en la Temporada 2024-2025, 
en la que Hansi Flick tomó el mando des-
pués de que no tuvo el éxito deseado al 
frente de la Selección de Alemania.

“El partido ha cambiado con la expul-
sión. Hemos perdido, pero continua-
remos luchando”, señaló al respecto el 
estratega del Barcelona, que en LaLiga 
marcha con paso perfecto de cinco vic-
torias en la misma cantidad de compro-
misos disputados.

Por su parte, el Atlético de Madrid lo-
gró un agónico triunfo de 2-1 sobre el RB 
Leipzig en el Cívitas Metropolitano gra-
cias al gol del uruguayo José María Gimé-
nez al minuto 90. El esloveno Benjamin 
Sesko había adelantado al club visitan-

te al minuto 4, pero el francés Antoine 
Griezmann emparejó los cartones al 28’.

Los colchoneros igualaron su mejor 
racha de victoria al hilo en casa en la justa 
continental al llegar a seis, cifra que había 
logrado en 1966 y que se cortó con una 
derrota ante el Vojvodina en la cancha 
del Vicente Calderón, de acuerdo con in-
formación de MisterChip.

En Países Bajos, el delantero alemán 
Florian Wirtz precisó apenas cinco minu-
tos para estampar su primer gol en la Liga 
de Campeones al debutar en el máximo 
torneo de clubes de Europa.

Florian Wirtz, uno de los jugadores de 
mayor proyección en el mundo, añadió 
otro tanto para que el Bayer Leverkusen 
arrasara como visitante 4-0 al Feyenoord 
del mexicano Santiago Giménez, quien 
completó los 90 minutos en el duelo de-
sarrollado en el Estadio De Kuip.

El equipo dirigido por Xabi Alonso su-
cumbió ante el Atalanta en la final de la 
Europa League en mayo pasado, su úni-
ca derrota en una sensacional temporada 
en la que conquistó los títulos de la Bun-
desliga y la Copa de Alemania.

Goles han recibido 
los catalanes en la 

temporada

6

VILLARREAL es el equipo 
al que el Barcelona enfrenta 
este domingo 22 de septiem-
bre, en choque correspon-
diente a la sexta jornada de 
LaLiga de España.

BARCELONA PIERDE POR TERCERA VEZ 
EN SU DEBUT EN CHAMPIONS LEAGUE

POSESIÓN (%)56 44

DISPAROS18 4

TIROS A GOL8 1

AMONESTACIONES4 3

FALTAS16 14

TIROS DE ESQUINA10 0

2.1
Mónaco Barcelona

ESTADIO Luis II
GOLES: 1-0 Magnes 

Akliouche (16’), 
1-1 Lamine Yamal 
(28’) y 2-1 George 

Ilenikhena (71’)

J1 FASE DE LIGA 
CHAMPIONS LEAGUE

ATAJADAS0 6

TARJETAS ROJAS0 1

ESTRENOS 
DEL BARÇA 

CON 
TROPIEZO

Temporada Resultado Alcance

1997-1998 Newcastle 3-2 Barcelona Fase de grupos

2021-2022 Bayern Múnich 3-0 Barcelona Fase de grupos

2024-2025 Mónaco 2-1 Barcelona ¿?

OTROS 
RESULTADOS 

DE AYER

1-2

0-4

0-0

2-1

2-1
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Se juega la Jornada 9

| Por Enrique Villanueva
enrique.villanueva@razon.com.mx

Chivas, Necaxa, Pachuca y Santos 
Laguna son los únicos cuatro 
equipos de los 18 que conforman 
la Liga MX que a la mitad del tor-

neo han cumplido con la regla 20/11 de 
menores, lineamiento que regresó para el 
actual Apertura 2024 con el objetivo de fo-
mentar la participación de futbolistas que 
tengan menos de 23 años de edad para que 
haya más debuts de elementos jóvenes. 

Esto significa que solamente 23 por 
ciento de las escuadras que compiten en 
la Primera División del balompié nacional 
ya hizo la tarea después de ocho de las 17 
jornadas que conforman el campeonato. 

El Guadalajara y los Rayos se unieron a 
mitad de semana a Tuzos y Guerreros, que 
fueron los primeros en llegar a la meta, la 
cual consiste en mínimo 1,000 minutos de 
participación de futbolistas formados en 
México que todavía no cumplan 23 años. 

Ralph Orquin, defensa de los Bravos 
de Juárez, es el futbolista menor de dicha 
edad con más minutos en lo que va de la 
campaña al acumular 429.

El mediocampista Elías Montiel es el 
integrante del Pachuca con más actividad 
al registrar 360 minutos, mismos a los que 
llegó con cuatro duelos completos. 

En Santos, el menor que más tiempo ha 
estado en la cancha es el mediocampista 
Salvador Mariscal (270).

En el caso del Necaxa, el joven que li-
dera la lista es el defensa Emilio Martínez 

PACHUCA, Santos, Necaxa y Chivas, los únicos que ya reba-
saron los 1,000 minutos requeridos tras ocho fechas; Ralph 
Orquin, defensa de FC Juárez, lidera esta lista de futbolistas

con 322 minutos, en tanto que en Chivas 
el primer puesto lo tiene el goleador Cade 
Cowell con 283.

Del lado opuesto de la moneda se en-
cuentran Cruz Azul, Toluca y Tigres como 
los clubes que menos han echado mano de 
elementos menores, al ocupar los sitios 16, 
17 y 18 en este listado, de manera respectiva.

El bicampeón América es de los que 
menos actividad le ha dado a sus juveniles 
en el semestre. Los dirigidos por André Jar-
dine se ubican en el decimocuarto puesto 

con 387 minutos, por lo que todavía le fal-
tan 612 para lograr el requerimiento.

Los Pumas de la UNAM, por su parte, se 
sitúan en el noveno peldaño con apenas un 
poco más de la mitad de minutos necesa-
rios al acumular 553.

La entidad que está más cerca de cum-
plir con la regla 20/11 es Tijuana al ocupar 
el quinto lugar con 806 minutos sumados. 
Atlético de San Luis, Mazatlán y FC Juárez 
son los otros clubes que superan la mitad 
de tiempo necesario.

Si cuando finalice la fase regular del 
Apertura 2024 hay algún conjunto que no 
complete los 1,000 minutos será castiga-
do con la pérdida de tres puntos tanto en el 
campeonato como en la tabla porcentual, 
aunado a que tendrán 30 por ciento de re-
ducción en sus ingresos por los derechos 
de formación de futbolistas, así lo indicó 
en junio pasado Francisco Iturbide, direc-
tor de operaciones de la Liga MX.

La actividad de la novena fecha del cer-
tamen arranca esta noche con dos encuen-
tros. Para este fin de semana sobresale el 
duelo en la capital del país entre Cruz Azul 
y Chivas, mañana. La Máquina perdió el 
invicto a mitad de semana tras caer en San 
Luis, mientras que el Guadalajara visita 
otra vez tras siete días la cancha del Esta-
dio Ciudad de los Deportes, donde el sába-
do pasado cayó a manos del América en el 
clásico nacional.

También el sábado, las Águilas visitan 
Aguascalientes para medir fuerzas ante 
los Rayos del Necaxa en otro de los cotejos 
atractivos de la Jornada 9.

El domingo, los Pumas buscan su quinta 
victoria en el Apertura 2024 cuando reci-
ban a los Xolos de Tijuana en Ciudad Uni-
versitaria; mientras que el Toluca, único 
equipo que no conoce la derrota en el tor-
neo, se mete al Estadio Corona para medir 
fuerzas ante Santos Laguna, que apenas ha 
ganado un partido en la campaña.

Goles se han 
marcado en el 
Apertura 2024

198

A MITAD DEL APERTURA 2024,A MITAD DEL APERTURA 2024, 
SÓLO 23%% DE CLUBES DE LIGA MX HA 
CUMPLIDO CON REGLA DE MENORES

JORNADA 9 APERTURA 2024

Estadio Cuauhtémoc
Hora: 19:00

vs.
Estadio Jalisco

Hora: 19:00

vs.
Estadio Ciudad de los 

Deportes
Hora: 21:05

vs.
Estadio BBVA

Hora: 19:00

vs.
Estadio Corona

Hora: 19:05

vs.
Estadio León
Hora: 17:00

vs.
Estadio Olímpico 

Universitario
Hora: 17:00

vs.
Estadio Victoria

Hora: 19:00

vs.
Estadio Olímpico 

Benito Juárez
Hora: 19:10

vs.
HOY MAÑANA DOMINGO

Nombre Equipo Minutos
RALPH ORQUIN FC Juárez 429
RAMIRO ÁRCIGA Mazatlán 417
ELÍAS MONTIEL Pachuca 360
BRYAN GONZÁLEZ Pachuca 355
EMILIO MARTÍNEZ Necaxa 322
LUIS NÁJERA San Luis 319
VÍCTOR RÍOS Atlas 294
CADE COWELL Chivas 283
SALVADOR MARISCAL  Santos 270
HERIBERTO JURADO Necaxa 269

FUTBOLISTAS JUVENILES CON MÁS ACTIVIDAD EN EL SEMESTRE

LA PRIMERA 
vez que esta regla 
entró en vigor 
fue en el 2005. 
Salieron jugado-
res como Javier 
Hernández.
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CADE 
COWELL

EQUIPO: Chivas
EDAD:  20 años

ELÍAS 
MONTIEL

EQUIPO: Pachuca
EDAD:  18 años

EMILIO 
MARTÍNEZ

EQUIPO: Necaxa
EDAD:  21 años

SALVADOR 
MARISCAL
EQUIPO: Santos

EDAD:  21 años

PARTICIPACIÓN DE 
MENORES POR EQUIPO

Cifras en minutos

Fotoarte|Belén García|La Razón
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Dodgers avanza a playoffs

| AP

El japonés Shohei Ohtani se con-
sagró como el primer pelotero 
en conseguir 50 home runs y 50 
robos en una misma campaña, al 

brindar la actuación más espectacular de 
su carrera, con dos vuelacercas y un par 
de hurtos en el juego en que los Dodgers 
de Los Ángeles trituraron 20-4 a los Mar-
lins de Miami.

El astro nipón se convirtió además en 
el primer jugador con tres cuadrangula-
res y dos robos en un mismo duelo. Por 
si fuera poco, pegó un par de dobletes, 
logró la mejor cifra de su carrera con seis 
imparables y estableció una marca de los 
Dodgers con 10 impulsadas.

Sus 51 vuelacercas en la presente cam-
paña quebraron el récord de la franqui-
cia, que era de 49 y fue establecido por 
Shawn Green en 2001.

Shohei Ohtani comenzó la jornada a 
dos jonrones y una estafa del club inédito 
de los 50/50. Como aperitivo, conectó un 
doblete en el primer turno del duelo fren-
te al dominicano Edward Cabrera (4-8) y 
se robó la tercera almohadilla para llegar 
al medio centenar de hurtos.

Fue parte de un doble robo, junto con 
Freddie Freeman, quien se embasó con 
un boleto.

Shohei Ohtani se robó su base 51 en la 
segunda entrada. Ha tenido éxito en sus 
últimos 28 intentos de robo.

Su home run 49 llegó en el sexto capí-
tulo, al encontrar un slider del dominica-
no George Soriano, con cuenta de 1-1, y 
catapultar la pelota a 438 pies del plato, 
para depositarla en el segundo piso del 
graderío entre el prado derecho y el cen-
tral. Ese garrotazo colocó a los Dodgers 
arriba por pizarra de 9-3.

EL JAPONÉS es el primer pelotero que logra dicha cantidad 
en una misma temporada de Grandes Ligas; Los Ángeles se 
impone por un categórico 20-4 a los Marlins de Miami

Joshua busca emular a Muhammad Ali  
| AP

MUHAMMAD ALI, Evander Holyfield 
y Lennox Lewis. Tres boxeadores que 
pertenecen al club de los grandes pesos 
pesados que han sido campeones mun-
diales en tres ocasiones.

Anthony Joshua podría poner su 
nombre en esta exclusiva lista si supera a 
otro británico que cree que será el futuro 
de la máxima división del boxeo.

También podría suceder en un esce-
nario importante.

Joshua, quien ha sido el boxeador 
británico más popular desde que ganó 
el oro olímpico en la edición de Londres 
2012, busca completar su renovada ca-
rrera al superar a su compatriota Daniel 

Dubois para adueñarse del cinturón de la 
Federación Internacional de Boxeo fren-
te a 96,000 aficionados el sábado en el 
Estadio de Wembley.

Será una de las mayores asistencias 

en el deporte británico — algo a lo que ya 
está acostumbrado Joshua. Ciertamente, 
fue en Wembley en donde tuvo una de 
sus mejores actuaciones al superar en 
2017 a Wladimir Klitschko para conver-
tirse en doble campeón mundial.

Daniel Dubois, de 27 años, se convir-
tió en un accidental campeón mundial al 
quedarse con la vacante corona de la IBF 
que Olaksandr Usyk abdicó. Ésta será la 
primera defensa de su título y su segun-
da pelea de campeonato — Joshua tiene 
12 bajo su cinturón, de las cuales 10 han 
sido para unificar cinturones. 

Una victoria de Dubois significaría 
un cambio de guardia. Para Joshua esto 
significa volver a la cima de la montaña o 
quizá volver a colgar los guantes.

En la séptima entrada, Shohei Ohtani 
logró el batazo histórico, al jardín izquier-
do para remolcar dos carreras ante el rele-
vista Mike Baumann.

Los Dodgers se arremolinaron para 
felicitar al portentoso pelotero cuando 
llegó a la cueva. Los 15.548 aficionados 
comenzaron a corear el nombre del astro 
visitante hasta que salió del dugout para 
recibir una ovación.

Y en el noveno capítulo, hizo que la 
pelota viajara 440 pies entre el bosque 
derecho y el central para producir tres 
carreras ante el dominicano Vidal Bru-
ján, quien se desempeña habitualmente 
como intermedista, pero subió al mon-
tículo como solución desesperada en 
medio de la paliza.

La jornada histórica de Shohei Ohtani 
casi incluyó el ciclo. Fue retirado en ter-

cera cuando intentó convertir su segun-
do doble en un triple.

Los Dodgers, líderes de la División 
Oeste de la Liga Nacional, aseguraron su 
duodécimo boleto de playoffs en forma 
consecutiva, y redujeron a seis su “nú-
mero mágico” de juegos para obtener el 
título divisional.

El abridor Jack Flaherty (13-7) toleró 
tres carreras y cinco hits en cinco innings. 
Entregó un par de boletos y repartió cin-
co ponches.

Por los Dodgers, el puertorriqueño 
Kiké Hernández de 2-1 con una anotada. 
El cubano Andy Pagés de 5-2 con tres 
anotadas y tres impulsadas.

Por los Marlins, los dominicanos Jesús 
Sánchez de 5-0, Otto López de 3-1 con 
una anotada, Cristian Pache de 1-0. El ve-
nezolano Jhonny Pereda de 1-1.

ANTHONY JOSHUA en la Odeon Luxe 
Leicester Square, el martes pasado.

SHOHEI OHTANI festeja su histórico cuadrangular en Miami, ayer.

Piastri defiende a 
McLaren previo a 
GP de Singapur

| AP

EL PILOTO  australiano Oscar Piastri 
defendió la aparente flexión del alerón 
trasero de su monoplaza, pero sostuvo 
que no representa una “clave mágica” 
que transforma a McLaren en el equipo 
a vencer en la Fórmula 1 de cara al Gran 
Premio de Singapur.

Las imágenes difundidas de la victo-
ria de Oscar Piastri la semana pasada en 
Azerbaiyán parecen mostrar parte del 
alerón trasero flexionando bajo el flujo 
de aire a alta velocidad, de una manera 
que podría potencialmente reducir la 
resistencia y permitir que el monoplaza 
vaya más rápido.

“Es legal”, dijo Piastri sobre el alerón. 
“Hemos cumplido con muchas pruebas 
y es válido. Ciertamente no es el boleto 
mágico o la clave mágica que explique 
nuestra competitividad, pero es legal. 
Superó todas las pruebas, así que estoy 
bastante contento con ello”, agregó.

Oscar Piastri agregó que el alerón no 
está en un “área gris” dentro de las reglas 
de la Fórmula 1, que tienden a prohibir el 
uso de dispositivos aerodinámicos mó-
viles, con la excepción del alerón trasero 
DRS que ayuda en los adelantamientos y 
que todos los monoplazas tienen.

“Honestamente, ni siquiera tenía idea 
que hacía eso hasta hace tres días”, indicó 
Oscar Piastri. “Desde luego en el deporte 
buscas cada pequeña mejora que puedas 
encontrar sin quebrantar las reglas. Sien-
to que eso es lo que estamos haciendo, y 
eso es lo que necesitas hacer para tener 
un monoplaza capaz de ganar campeo-
natos y un equipo capaz de ganar cam-
peonatos”, profundizó.

El volante de 23 años argumentó que 
equipos en forma como McLaren — que 
superó a Red Bull en la clasificación de 
constructores la semana pasada — inevi-
tablemente atraen más atención.

“Seremos cuestionados por gente 
curiosa que quiere saber el porqué tu 
monoplaza es competitivo, así que cier-
tamente no creo que sea algo que vamos 
a tomarlo como personal”, dijo Piastri.

Max Verstappen pidió a la FIA que 
emita una “aclaración” sobre las reglas y 
cuán tanto pueden flexionar los alerones.

OSCAR PIASTRI en el centro del podio luego de ganar el 
Gran Premio de Azerbaiyán, el pasado 15 de septiembre.

LOGAN GILBERT toleró 
sólo dos carreras y laboró 
hasta el sexto inning, además 
de llegar a 200 ponches en 
la campaña, para que Seattle 
superara 3-2 a los Yankees.

OSCAR PIASTRI registra 
ocho podios en su carrera en 
la Fórmula 1 desde su debut 
en el 2021, con dos victorias, 
cinco segundos lugares y un 
tercer puesto.

Puntos suma Piastri 
en el campeonato de 

pilotos de F1
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Ohtani histórico con 
50 home runs y robos
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PERDÓN. Checo Pérez reveló que ingenieros de Red 
Bull le ofrecieron disculpas por no comprender los pro-

blemas que estaba teniendo en la temporada de F1.La Razón +
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Obra maestra de tecnología y diseño

CADILLAC DEVELA 

EL CONCEPTO 

OPULENT VELOCITY

| Redación

Cadillac ha presentado el Opu-
lent Velocity, un vehículo 
concepto que redefine el di-
seño y el desempeño de lujo 

en la era de la electrificación. 
Esta creación fusiona tecnología 

avanzada con un enfoque personaliza-
do de la experiencia del usuario, repre-
sentando el futuro de la línea V-Series 
de la marca. A través de la integración 
de innovaciones en conducción autó-
noma y desempeño eléctrico, Cadillac 
muestra una nueva visión de lo que es 
el lujo sobre ruedas.

El Opulent Velocity es una obra 
maestra de tecnología y diseño, tal 
como lo describe Bryan Nesbitt, di-
rector ejecutivo Global de Diseño de 
Cadillac. Según Nesbitt, el modelo 
encapsula “el liderazgo de Cadillac en 
conducción a manos libres, electrifica-
ción y desempeño”, y pone énfasis en 
la integración artística de tecnología 
de vanguardia con un lujo personaliza-
do. La combinación de estos elemen-
tos ofrece una experiencia de manejo 
autónoma que promete redefinir el 
lujo en la industria automotriz.

Uno de los aspectos más impresio-
nantes de este concepto es su capaci-
dad de autonomía nivel 4, permitien-
do una conducción completamente a 
manos libres. Los ocupantes pueden 
sumergirse en un ambiente multisen-

LA MARCA estadounidense desea dejar 
huella en el futuro del desempeño de lujo to-
talmente eléctrico; uno de los aspectos impor-
tantes es su capacidad de autonomía nivel 4

aerodinámicos en tiempo real.
Inspirado en los autos de carreras 

híbridos V-Series.R, el Opulent Veloci-
ty luce un diseño espectacular. La ca-
rrocería aerodinámica se complemen-
ta con detalles icónicos de Cadillac, 
como su firma de iluminación vertical 
y una parrilla 3D iluminada, que enfa-
tizan su sofisticación. La estética exte-
rior se completa con un elegante color 
Gilded Pearl, mientras que su diseño 
de puertas de mariposa otorga un ac-
ceso único y elegante.

Por dentro, el vehículo ofrece un 
espacio lujoso y envolvente, con su-
perficies limpias que parecen flotar. 
La cabina incluye una pantalla pano-
rámica y un volante en forma de “Y”, 
inspirado en los autos de carreras, lo 
que refuerza la fusión entre tecnolo-
gía de vanguardia y el diseño artístico.

El Opulent Velocity también destaca 
por su meticulosa atención al detalle 
en el uso de colores, materiales y aca-

bados. El interior, en un tono Selene 
azul oscuro metálico, refleja tanto la 
herencia de Cadillac como su capaci-
dad de desempeño en pista. El uso de 
tecnología de impresión 3D en los de-
talles interiores resalta la precisión y 
velocidad que lo caracterizan.

sorial de descanso, accesible mediante 
una pantalla panorámica y un Head-
Up Display (HUD) con tecnología de 
realidad aumentada. Este enfoque 
hacia la autonomía refleja el compro-
miso de Cadillac con la creación de 
vehículos que no sólo sean prácticos, 
sino también altamente inmersivos y 
demasiado confortables.

El Opulent Velocity no solamente 
destaca por su lujo, sino también por 
su desempeño emocionante, inspira-
do en los modelos V-Series. Con sólo 
un toque del controlador multifun-
cional, el auto cambia del modo autó-
nomo al modo Velocity, que invita al 
conductor a tomar el control. En este 
modo, el vehículo presenta volante y 
pedales, y los asientos delanteros an-
clados a una consola central en forma 
de “Y” aseguran un manejo preciso, 
incluso a altas velocidades.

El Opulent Velocity también incor-
pora una función innovadora denomi-
nada “Coche Fantasma”.

Ésta actúa como una guía para ayu-
dar al conductor a mejorar sus tiempos 
en pista. Este modo no solamente per-
mite competir en circuitos, sino que 
también brinda información activa 
sobre el estado de la carretera y ajustes 

PASA DEL MODO 
autónomo a la 
experiencia Velocity.

Años tiene la marca 
Cadillac de haber 

sido creada

122

EL COLOR interior es Sele-
ne. La artesanía se expresa 
en acabados artísticos de 
metal y las técnicas de pin-
tura endurecida, que crean 
tonos de color degradado.

Fotos|Cortesía
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